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АРСЕНАЛ Вчера уничтожена 
последняя капля боевых 
отравляющих веществ, 
хранившихся в России

Прощай, оружие. 
Химическое

Сергей Птичкин

ИСТОРИЧЕСКОЕ событие произошло на специаль-
ном промышленном объекте по безопасному хранению 
и уничтожению химического оружия «Кизнер» в Уд-
муртии.  

Команду на начало процесса ликвидации последне-
го из оставшихся снарядов, содержащих боевое отрав-
ляющее вещество, дал в режиме видеоконференции 
Владимир Путин. Перед этим о полной готовности к на-
чалу работ, опять же в режиме видеоконференции, пре-
зиденту России доложил начальник Федерального 
управления по безопасному хранению и уничтожению 
химического оружия генерал-полковник Валерий Ка-
пашин. На объекте хранилось и подлежало уничтоже-
нию около 5,7 тысячи тонн отравляющих веществ — 
14,2 процента всех запасов химического оружия в Рос-
сии. Это были снаряды реактивной и ствольной артилле-
рии. Из них 98 процентов относились к наиболее опа-
сным боевым отравляющим веществам нервно-парали-
тического действия. Уничтожение наиболее 
токсичных веществ типа ви-икс началось 
19 июня 2017 года и завершилось вчера.

БИЗНЕС Россия в рейтинге 
конкурентоспособности 
поднялась на 5 позиций

Попали 
в хорошую 
компанию

Александра Воздвиженская

РЕЗКОЕ падение инфляции, солидный размер внутрен-
него рынка, доступность начального образования, а так-
же высокий уровень здоровья населения позволили Рос-
сии подняться в мировом рейтинге конкурентоспособно-
сти на пять строк вверх — до 38-го места среди 137 стран.

При этом остаются проблемы, решение которых по-
зволит подняться в рейтинге в будущем: среди них низ-
кая развитость финрынка и общественных институтов. 
Такой вывод сделали специалисты Всемирного экономи-
ческого форума (ВЭФ) в ежегодном рейтинге Индекса 
глобальной конкурентоспособности. В нем РФ обогнала 
Италию, Португалию, Польшу, Украину, Бразилию. Впе-
реди оказались развивающиеся, в том числе нефтезави-
симые страны — Катар, Саудовская Аравия, ОАЭ. Первые 
места — у Швейцарии, США, Сингапура.

Главная причина роста России в индексе — структур-
ные реформы в сфере макроэкономической по-
литики, заявил вчера министр экономического 
развития РФ Максим Орешкин.
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На Украине, под Винницей, 
горит 
и взрывается 
очередной 
арсенал
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Мария Голубкова, 
(Санкт-Петербург), 
Ирина Жандарова

П
етербургский ЖСК оспо-
рил в Верховном суде РФ 
городской закон о капре-

монте. На основании решения в 
пользу жильцов в масштабах 
города из бюджета могут быть 
истребованы сотни тысяч ру-
блей, которые управляющие 
компании потратили на офор-
мление электронных подписей. 
Однако от электронной отчет-
ности УК, товарищества собст-
венников и кооперативы это не 
спасет. ГИС ЖКХ делает ее обя-
зательной для всех. 

В минстрое отмечают, что 
цифровизация — это правильно и 
процесс этот неизбежный. «Пе-

реход на онлайн-системы сбора 
информации и ее анализа повы-
шает стабильность и прозрач-
ность любой системы. Вместе с 
тем, понимая, что этот процесс 
требует затрат, необходимо де-
лать его максимально гибким и 
аккуратным, на переходный пе-
риод, не отказываясь от приема 

информации и на бумажных но-
сителях», — сообщил «РГ» за-
мминистра строительства, глав-
ный государственный жилищ-
ный инспектор Андрей Чибис. 
Он отметил, что министерство 
требует от региональных опера-
торов раскрывать всю информа-
цию, вплоть до публикации 

фото-  и видеотчетов о работах. 
«Конечно, обрабатывать такой 
массив данных удобнее и пра-
вильнее именно в электронном 
виде», — считает Андрей Чибис.

Тем не менее дело дошло до 
суда. Причиной разбирательств 
стала статья 4 закона Санкт-Пе-
тербурга «О капитальном ре-
монте общего имущества в 
многоквартирных домах», ко-
торая регламентирует порядок 
контроля за формированием 
фонда капремонта. Жилищный 
кодекс РФ требует регулярно 
представлять в орган государ-
ственного жилнадзора сведе-
ния о начисленных и получен-
ных взносах на капремонт и ин-
формацию о движении 
средств на счете ка-
премонта.

ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд РФ отменил петербургский закон 
о капитальном ремонте

Обрушились на подпись
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Австралийский доллар 45,5090
Азербайджанский манат 34,1196
Армянский драм** 12,1386
Белорусский рубль 29,5880
Болгарский лев 34,8138
Бразильский реал 18,3153

Венгерский форинт** 21,8412
Вон Республики Корея*** 50,8302
Гонконгский доллар* 74,2806
Датская крона* 91,5002
Доллар США 58,0102
Евро 68,1678

Индийская рупия** 88,3359
Казахстанский тенге** 17,0673
Канадский доллар 46,7711
Киргизский сом** 84,6864
Китайский юань* 87,4161
Молдавский лей* 32,9323

Новый туркменский манат 16,5743
Норвежская крона* 73,0957
Польский злотый 15,8225
Румынский лей 14,8023
СДР 82,0235
Сингапурский доллар 42,6765

Таджикский сомони* 65,9005
Турецкая лира 16,2662
Узбекский сум**** 71,9105
Украинская гривна* 21,9113
Фунт стерлингов 77,5886
Чешская крона* 26,1513

Шведская крона* 71,0848
Швейцарский франк 59,4367
Южноафриканский рэнд* 43,0068
Японская иена** 51,4343

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.09.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

В России 

и Беларуси 

спорят, 

как надо

оценивать 

школьные 

знания / стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Жителям могут вернуть 
сотни тысяч рублей, 
потраченных на электронные 
подписи

Владимир Толстой о своих 
предках, большой и малой 
семье и привидениях 
в Ясной Поляне

ПЕРСОНА
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ЧП Самолеты «ВИМ-Авиа» арестовали за долги. А за что отдуваются 
пассажиры?

Винавиа

Татьяна Замахина, Кира Латухина

П
резидент объявил о 
неполном служеб-
ном соответствии 
министру транспор-
та Максиму Соколо-

ву из-за ситуации вокруг авиа-
компании «ВИМ-Авиа» и раскри-
тиковал работу вице-премьера 
Аркадия Дворковича.

Перед тем как перейти к обсу-
ждению бюджета на встрече с 
членами правительства в Ново-
Огарево, Владимир Путин затро-
нул другой вопрос — историю с 
«ВИМ-Авиа». 

«Мы вчера с министром на 
этот счет разговаривали», — на-
чал он встречу с членами прави-
тельства в Ново-Огарево. «Мак-

сим Юрьевич мне сказал, что эта 
компания полностью соответст-
вовала всем критериям, которые 
предъявляются к авиационным 
компаниям, к перевозчикам. Он 
мою реакцию знает, не буду по-

вторять, в одной части только по-
вторюсь. Если вы выработали та-
кие критерии, то чего они стоят, 
если за ними ничего не видно? 
Что это за критерии такие? Кри-
териям соответствует, а работать 

не может», — удивился глава госу-
дарства. 

«Десятки тысяч людей, десят-
ки тысяч, оказались в очень 
сложной ситуации», — подчер-
кнул президент. «Хорошо, если 
бы это было в первый раз, но это 
же годами все продолжается. И 
мы никак не можем выработать 
нормальное правовое регулиро-
вание, действенное и эффектив-
ное», — возмутился он. 

«Я прекрасно понимаю, что 
хочется создать условия для нор-
мального ведения бизнеса, не хо-
чется обременять бизнес допол-
нительными издержками, свя-
занными с различными формами 
обеспечения интересов людей, 
страхования и так далее. Но без 
этого нормального бизнеса тоже 

быть не может. В конце концов, 
бизнес — не для бизнесменов, а 
для людей, которые пользуются 
этими услугами», — напомнил 
Владимир Путин. 

Позже в ходе совещания пре-
зидент снова вернулся к теме. 
«Мы сейчас с председателем пра-
вительства обсуждали это, и я об-
ращаю внимание курирующего 
транспорт вице-премьера: вы не-
достаточно внимания уделяете 
этой отрасли. Недостаточно. Мо-
жет быть, вы перегружены слиш-
ком? Мы уже говорили об этом», 
— заметил президент, 
обращаясь уже к Арка-
дию Дворковичу. 

Пассажиры «ВИМ-Авиа» устали от 
обещаний и уже не могут дождать-
ся, когда наконец попадут домой. 

Акцент

 В конце концов, бизнес — 
не для бизнесменов, 
а для людей, которые пользу-
ются этими услугами, — 
напомнил Владимир Путин
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АРМИЯ

Подписан 
указ 
о призыве 
на военную 
службу

ОСЕНЬ — 
ВРЕМЯ 
ПРИЗЫВА

Игорь Дашков

ПРЕЗИДЕНТ России Влади-
мир Путин подписал указ о 
призыве граждан РФ на воен-
ную службу, а также об уволь-
нении с нее тех, кто уже отслу-
жил.

«Осуществить с 1 октября 
по 31 декабря 2017 года при-
зыв на военную службу гра-
ждан Российской Федерации в 
количестве 134 000 чело-
век», — говорится в указе, ко-
торый опубликован на офици-
альном портале правовой ин-
формации. 

Призыву на военную служ-
бу подлежат граждане в возра-
сте от 18 до 27 лет, «не пребы-
вающие в запасе» и подлежа-
щие призыву «в соответствии 
с Законом «О воинской обя-
занности и военной службе». 

В этом же документе пред-
писывается осуществить 
увольнение с военной службы 
тех солдат, матросов, сержан-
тов и старшин, чей срок воен-
ной службы по призыву истек. 
Отметим, что общее число 
призывников вновь сократи-
лось. Год назад были призваны 
152 тысячи человек, а  в марте 
2017-го — 142 тысячи.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий
Медведев ждет
отдачу от
«проектного
офиса» в конце
года

СРЕДУ 
СДЕЛАЮТ 
КОМФОРТНОЙ

Владимир Кузьмин

ПЕРВЫЕ результаты от реали-
зации приоритетных проектов 
граждане должны почувствовать 
уже к концу года, рассчитывает 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев.

Результаты работы «проек-
тного офиса» в этом году каби-
нет министров оценил в среду 
на заседании президиума сове-
та по стратегическому разви-
тию и приоритетным проектам. 
«Наши усилия направлены на 
то, чтобы люди могли ощутить 
серьезные улучшения, приходя 
в поликлинику или отдавая ре-
бенка в школу, когда приобре-
тают жилье или начинают соб-
ственный бизнес», — напомнил 
глава правительства. Люди 
должны почувствовать первые 
результаты уже к концу года, 
уточнил он. На реализацию 
приоритетных программ в 
2017 году правительство выде-
ляет почти 200 миллиардов ру-
блей. 

Так, в рамках приоритетного 
проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» до 
конца года планируется благоу-
строить почти 20 тысяч дворов, 
220 парков, 2500 других обще-
ственных пространств. «Обра-
щаю внимание региональных и 
муниципальных властей, что 
необходимо тщательно прора-
батывать проекты благоу-
стройства, потому что работы 
далеко не всегда выполняются 
качественно, — заявил глава ка-
бинета министров. — На все об-
ращения, комментарии людей 
нужно оперативно реагиро-
вать, исправлять, конечно, те 
проблемы, недоработки, кото-
рые существуют».

Всего на благоустройство го-
родов из федерального и регио-
нального бюджетов выделяется 
в 2017 году 42 миллиарда ру-
блей. Министр строительства и 
ЖКХ Михаил Мень рассказал, 
что законтрактовано 90 процен-
тов объектов, около 40 процен-
тов из них сданы.

Обратную связь с народом, 
считает премьер-министр, необ-
ходимо наладить и при работе 
над проектом «Безопасные и ка-
чественные дороги». Более 5 ты-
сяч километров дорог, включая 
отдельные аварийные участки, 
уже отремонтировали. Решать, 
какие трассы требуют восста-
новления, оценивать их качест-
во должны сами водители.

На отдельных направлениях 
все же есть риски невыполнения 
плановых показателей. В частно-
сти, это касается ввода жилья. 
Причина: в пик кризиса в 2015 
году инвесторы перестали запу-
скать новые проекты по строи-
тельству. «И этот отложенный 
эффект в том числе мы ощущаем 
сейчас, — признал Дмитрий Мед-
ведев. — Поэтому нужно, чтобы и 
регионы, и федеральные ведом-
ства направили усилия на увели-
чение объемов жилищного стро-
ительства, оперативнее предо-
ставляли земельные участки за-
стройщикам, максимально 
упрощая административные 
процедуры, в частности, выдачу 
разрешений на строительство».

В 2017 году планируется 
сдать 1,2 миллиона квартир, за-
явил министр строительства и 
ЖКХ Михаил Мень, что почти 
соответствует уровню прошло-
го года. Снижение фиксируется 
по общему метражу — пример-
но на 6 процентов, но, считают 
в министерстве, людям понят-
нее и ближе расчет из количе-
ства квартир, а не квадратных 
метров. Мень также напомнил, 
что правительство выделило 20 
миллиардов рублей на строи-
тельство социальной инфра-
структуры в микрорайонах 
комплексной застройки терри-
торий. Это позволит дополни-
тельно ввести в строй в этом 
году 6 миллионов квадратных 
метров жилья.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ВЫБОР СДЕЛАН — 
УКАЗ ПОДПИСАН
Президент подписал указ об утверждении Александра Сергеева 

главой Российской академии наук. Накануне Сергеев, директор 

нижегородского Института прикладной физики РАН, победил на 

выборах президента Академии, а вчера его принял глава государ-

ства и предложил возглавить межведомственный орган по коор-

динации советов по ключевым направлениям развития науки.

Президент попросил нового главу РАН уделить необходимое вни-

мание реализации стратегии, для чего наладить «деловые, очень 

хорошие отношения с различными уровнями государственной 

власти, с правительством, с администрацией». «Нужно будет, без-

условно, выстроить отношения с известной структурой, которая 

называется ФАНО», — также поставил задачу он. «Рассчитываю, 

что мы вместе с вами будем думать, как организовать эту работу, — 

добавил Путин. — Если вы посчитаете необходимым, можно и нуж-

но, конечно, думать над совершенствованием нормативно-право-

вой базы, которая гарантировала бы нам развитие академии как 

ведущей структуры в научной сфере».

«Когда я упомянул о стратегии, если вы помните, мы договарива-

лись о том, что по каждому ключевому направлению будет создан 

соответствующий совет, — продолжил президент. — Думаю, было 

бы целесообразно, чтобы поставить эту работу на практический 

фундамент, создать координирующий орган во главе с вами и с 

привлечением, может быть, различных министерств и ведомств, 

межведомственный орган во главе с президентом академии наук, 

который координировал работу этих советов по ключевым на-

правлениям развития науки».

Подготовила Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин
призвал министров быть
одной командой 
в дискуссиях по бюджету

От Волги 
до урожая

Кира Латухина

НА ЭТОЙ неделе проект федерального бюджета на 
2018—2020 годы должен быть внесен в Госдуму. Впереди 
— работа с парламентом. Нужно найти резервы для под-
держки ключевых отраслей и повышения качества жиз-
ни граждан, поставил задачу президент. А главное — вы-
ступать единой командой в парламентских дискуссиях.

«Проделана действительно большая и сложная рабо-
та, — оценил Владимир Путин на встрече с членами пра-
вительства в Ново-Огарево. — Проект главного финансо-
вого документа страны готовился в ситуации, когда оте-
чественная экономика только начинает переход к уве-
ренному росту. Это накладывает определенные ограни-
чения, естественно, прежде всего связанные с объемом 
доходов государственной казны». «Как и в прошлые 
годы, удалось выдержать ответственный подход к плани-
рованию государственных расходов, обеспечить общую 
сбалансированность федерального бюджета, отразить 
основные приоритеты развития страны. А это поддержка 
экономики и разви-
тие инфраструкту-
ры, укрепление на-
циональной безопа-
сности и обороно-
способности и, ко-
нечно, выполнение 
социальных обяза-
тельств государства 
перед гражданами, 
инвестиции в разви-
тие образования и здравоохранение, поддержка науки и 
культуры», — перечислил президент. «Впереди тесная 
предметная работа с парламентом. Вместе с депутатами 
Государственной Думы предстоит пройти каждую ста-
тью бюджета. Повторяю, понимаю, что ресурсы ограни-
чены, мы это знаем хорошо, тем не менее прошу посмо-
треть, какие резервы можно найти для поддержки клю-
чевых отраслей экономики для решения задач, связан-
ных с повышением качества жизни граждан, развитием 
городов, поселков», — напутствовал он.

Одно из важнейших направлений — поддержка сель-
ского хозяйства. Все последние годы эта отрасль показы-
вает хорошие темпы роста, в этом году ожидается рекор-
дный урожай зерновых. «Прошу заложить дополнитель-
но по 20 миллиардов рублей ежегодно в течение ближай-
ших трех лет на развитие сельского хозяйства и социаль-
ной сферы. Мы эту тему обсуждали, такие возможности 
есть», — сказал президент. Также нужно продолжить про-
граммы благоустройства городов и предусмотреть сред-
ства на проект по сбережению Волги. Кроме того, необ-
ходимо выработать единый подход к индексации грантов 
в сфере культуры.

Кабмин исходил из нескольких задач. «Первое — под-
держать экономический рост, который начался в конце 
прошлого года, и мы видим в этом году неплохие темпы, 
выше, чем ожидалось в прогнозах, — сообщил глава мин-
фина Антон Силуанов. — И на следующий год как раз мы 
закладываем в параметры бюджета условия для продол-
жения снижения процентных ставок, то есть стоимости 
кредитов для предпринимателей, а это соответственно 
оживление инвестиционной активности». «Вторая цель, 
— сказал министр. — Мы сформировали бюджет исходя из 
того, чтобы выполнить наши обязательства, независимо 
от того, как будут складываться условия на внешних 
рынках. Мы предусмотрели в бюджете достаточно кон-
сервативную цену на нефть, 40 долларов за баррель, сни-
жение нефтегазового дефицита бюджета до уровня ме-
нее шести процентов в 2019—2020 годах и около семи 
процентов — в следующем году». Предусмотрено сниже-
ние дефицита бюджета с 2,2 процента ВВП в этом году до 
1,4 процента в следующем и менее одного процента в по-
следующих годах. Это дает устойчивость ко внешним 
факторам. «Нам не придется в следующем году сокра-
щать расходы, нам не придется пересматривать наши 
программы», — заверил чиновник.

Еще одна задача — выполнение всех социальных обя-
зательств, которые были поставлены в майских указах 
2012 года. «Начиная с 2018 года будет в полном объеме 
исполнена норма указа о повышении заработных плат 
работникам бюджетной сферы. Соответственно, мы уве-
рены, что будет и увеличение качества предоставляемых 
услуг», — отметил Силуанов. Предусмотрен рост зарплат 
в бюджетной сфере, и это дает основание прогнозиро-
вать, что и в целом в экономике они будут увеличивать-
ся. «По прогнозам, в следующем году в реальном выра-
жении заработная плата вырастет на 4,1 процента. Это в 
том числе и за счет того, что мы увеличиваем заработные 
платы, выплаты в бюджетном секторе», — объяснил ми-
нистр.

«Поскольку работа проведена довольно большая, и 
это, как всегда, результат компромисса, я прошу руково-
дителей соответствующих ведомств выступать в дискус-
сиях в парламенте как единая команда, а не отраслевые 
интересы представлять», — указал глава государства. 

Винавиа
А затем обратился к ми-
нистру Соколову: «Я 
объявляю вам неполное 

служебное соответствие». 
И продолжил: «Если справи-

тесь с этой ситуацией быстро и 
эффективно, тогда мы подума-
ем с Дмитрием Анатольевичем, 
что делать с неполным служеб-
ным соответствием. Если не 
справитесь, тоже подумаем», — 
произнес Путин. «Прошу вас 
быстро и эффективно проблему 
эту закрыть. И не только эту 
проблему закрыть, а предста-
вить предложения по урегули-
рованию ситуации в целом, по 
усилению нормативно-право-
вого регулирования этой сферы 
деятельности, по повышению 
ответственности перевозчиков. 
И контроль нужно наладить за 
тем, как исполняются нормы, 
требования и соответствующие 
критерии. Они действенными 
должны быть, понятными и про-
зрачными», — поставил задачу 

глава государства. «Сейчас не 
буду повторять, у меня справка 
лежит здесь, не хочется ничего 
на эту тему больше говорить. 
Вы сами все знаете, активнее 
работайте в этом направле-
нии», — заключил президент.

Вчера ситуацию в «ВИМ-
Авиа» обсуждали и в Госдуме. 
Глава Росавиации Александр Не-
радько рассказал о ситуации с 
авиакомпанией в Госдуме. На 
пленарное заседание его в сроч-
ном порядке пригласили депута-

ты, желающие разобраться с про-
блемой и продумать меры про-
филактики аналогичных случаев 
в дальнейшем.

Нерадько начал с предысто-
рии. По его словам, «ВИМ-Авиа» 
существует с 2002 года, и за все 
эти годы «каких-то серьезных 
проблем при оценке финансово-
экономического состояния не 
звучало». И только неделю назад 
компания обратилась за поддер-
жкой в предоставлении операци-
онных кредитов в размере 500 

млн рублей. Сейчас компания 
должна в общей сложности 7 
млрд рублей.

Собственник дошел до того, 
что был готов продать компанию 
за рубль. Росавиация пыталась 
оказать поддержку, но не успела: 
25 сентября компания объявила 
о невозможности осуществлять 
перевозки пассажиров в РФ и за 
рубежом из-за имеющихся за-
долженностей.

«Сейчас понятно, что авиа-
компания не сможет своими си-
лами вывезти чартерных пасса-
жиров. За долги ее самолеты аре-
стованы в аэропорту Антальи и 
Даламан Турецкой Республики, а 
также в аэропорту Льеж в Бель-
гии», — сказал Нерадько.

В данный момент на зарубеж-
ных курортах застряли около 38 
тысяч пассажиров «ВИМ-Авиа». 
В основном отдыхающие нахо-
дятся на курортах Турции и Гре-
ции, пояснил Нерадько. Чинов-
ник заверил, что все пострадав-

шие от «ВИМ-Авиа» пассажиры 
получат компенсации в соответ-
ствии с действующим законода-
тельством, если обратятся за 
ними. На это пойдут средства из 
резервного фонда.

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин поставил перед де-
путатами задачу подготовить за-
конопроекты, которые не позво-
лят повториться печальной 
истории. В Росавиации сразу же 
нашлось предложение. А именно 
создать страховой резерв в сфе-
ре авиаперевозок и собирать 
туда по 10 рублей с билета. Это 
позволит создать резерв в раз-
мере миллиарда рублей, чего бу-
дет достаточно на случай бан-
кротства любого перевозчика. 
Это рассчитано при нынешнем 
объеме перевозок около 100 млн 
пассажиров в год.

Акцент

 За долги самолеты 
«ВИМ-Авиа» арестованы в аэро-
портах Антальи и Даламан 
в Турции и Льеж в Бельгии

На реализацию при-
оритетных про-
грамм в 2017 году 
правительство 
выделяет почти 
200 миллиардов 
рублей

Для аграриев еже-
годно предусмотрят 
еще по 20 миллиар-
дов рублей

1

Следите за развитием 
ситуации на сайте
rg.ru/sujet/5935
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Президент России Владимир Путин раскритиковал вице-премьера Аркадия Дворковича за недостаточное внимание к транспортной системе и объявил главе Максиму Соколову о неполном 
служебном соответствии. 

ВЛАДЕЛЕЦ «ВИМ-АВИА» РАШИД МУРСЕКАЕВ НЕ ВЫХОДИТ НА СВЯЗЬ

УЛЕТЕЛ ТОЛЬКО ОДИН?
По поручению председателя СК Рос-

сии Александра Бастрыкина уголов-

ное дело о хищении денег пассажи-

ров должностными лицами авиаком-

пании «ВИМ-Авиа» передано в Глав-

ное управление по расследованию 

особо важных дел СК России. 

Как объяснила корреспонденту «РГ» 

официальный представитель СКР 

Светлана Петренко, это сделано «для 

обеспечения оперативности и полно-

ты расследования». Представитель 

следственного ведомства сказала, 

что сейчас по уголовному делу про-

должаются следственные действия. 

Какие — не уточнила. 

Тем временем в СМИ появилась ин-

формация, что владелец «ВИМ-Авиа» 

Рашид Мурсекаев со вторника пере-

стал выходить на связь. Об этом зая-

вил глава Росавиации Александр Не-

радько. «Собственник «ВИМ-Авиа» 

был приглашен на совещание по ситу-

ации вокруг авиаперевозчика в среду 

утром, на заседание не явился и, веро-

ятно, покинул Россию»,— цитируют ин-

формагентства главу Росавиации. 

Позже подтверждение этой информа-

ции корреспондент «РГ» получил из 

собственных источников. Правда, че-

рез какие воздушные ворота улетел 

руководитель авиакомпании, пока не 

ясно. Один источник утверждает, что 

это аэропорт Внуково, другой говорит 

о Шереметьево.

На исчезновение Мурсекаева в След-

ственном комитете РФ пока не отреа-

гировали и не прокомментировали 

эту информацию. Он имеет полное 

право сам решать, как проводить вре-

мя и в каком направлении передви-

гаться. Дело в том, что на сегодня  гла-

ва проблемной авиакомпании не яв-

ляется фигурантом возбужденного 

дела — у него нет никакого статуса, 

ведь дело завели по факту. И в нем не 

фигурируют пока вообще никакие фа-

милии.

Напомним, что уголовное дело было 

возбуждено одним из подразделе-

ний СК — Московским межрегио-

нальным следственным управлени-

ем на транспорте по части 4 статьи 

159 Уголовного кодекса РФ — «мо-

шенничество в особо крупном раз-

мере». 

Как сказала корреспонденту «РГ» 

официальный представитель СК Свет-

лана Петренко, следствием установ-

лено, что не позднее 22 сентября 2017 

года у должностных лиц авиакомпа-

нии «возник преступный умысел, на-

правленный на хищение денежных 

средств пассажиров путем обмана в 

особо крупном размере». По утвер-

ждению представителя ведомства, за-

ведомо зная о том, что денег у авиа-

компании недостаточно для закупки 

топлива, в том числе в аэропорту До-

модедово, и не имея договоров на по-

ставку топлива с другими поставщи-

ками, сотрудники продолжали прода-

вать авиабилеты на рейсы. 

СК уверяет, авиакомпания знала, что 

не имела возможности выполнить 

обязательства по перевозке пассажи-

ров, но молчала. По версии следствия, 

так, «путем обмана» было получено 

свыше миллиона рублей.

Подготовила Наталья Козлова
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U О том, что вправе потребовать пассажиры обанкротившейся 
авиакомпании, читайте в сегодняшнем номере «РГ-Неделя» 
и на сайте
rg.ru/art/1455237
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ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО
Глава Комитета Госдумы по транспорту и строи-
тельству Евгений Москвичев предложил внести по-
правки в правила заключения договоров по перевозке 
пассажиров чартерными рейсами.  И обязать туро-
ператоров перечислять деньги за перевозку накануне 
вылета, а не заранее.
Также, говорит Москвичев, надо навести порядок с 
ценами на билеты. Они не должны быть излишне 
высокими, но и не настолько низкими, что даже на 
керосин не хватает. Все это поможет исключить 
создание пирамид в авиации.

Еще, настаивает депутат, стоит провести финан-
совую проверку всех авиакомпаний. «Хотим попро-
сить минтранс и Росавиацию представить данные о 
финансовом состоянии авиакомпаний, может, есть 
риск остановки и других перевозчиков», — рассказал 
Москвичев. И добавил, что об этих предложениях 
речь пойдет на заседании рабочей группы комитета 
с участием представителей министерства и авиа-
компаний.

Подготовила Татьяна Шадрина

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

НЕ ТАК ПРОВЕРЯЛИ
Олег Пантелеев,
исполнительный директор агентства «Авиапорт»:

— Помимо более эффективных критериев и методик нужны еще и специа-

листы, которые будут  проверять компании на регулярной основе. Нужны 

спецы, которые при обнаружении проблем с балансом оперативно прове-

дут мониторинг на предмет задолженности перед операторами аэропор-

тов, топливозаправщиками и так далее. 

 Эффективен ли сегодня надзор в области авиации за способностью ком-

паний исполнить свои обязательства? Есть много разных факторов. В слу-

чае с «Трансаэро», например, сведения о серьезных финансовых пробле-

мах появились задолго до того, как компания начала отменять рейсы и за-

прашивать поддержку. Но при этом никто не хотел связываться, боясь ее 

тронуть, так как все-таки — системный перевозчик. 

 Есть плановые и неплановые проверки. Между плановыми проходит до-

статочно много времени и не всегда есть возможность отследить негатив-

ные преобразования. А для неплановых должны быть основания — к при-

меру, авиапроисшествия или предпосылки к ним. 

Как нужно было организовать работу с первых дней, когда выяснилось, 

что «ВИМ-Авиа» не сможет вывезти людей? Организовать вывоз застряв-

ших пассажиров гораздо эффективнее, чем это происходит сейчас, было 

бы возможно, если бы на это были выделены живые деньги. 

Но в условиях отсутствия оборотных средств у авиакомпаний и невоз-

можности профинансировать «спасательную операцию» за счет бюджета 

были приняты разумные меры, единственные из возможных: проведены 

переговоры с авиакомпаниями, которые могли бы перевезти пассажиров 

с билетами «ВИМ-Авиа», запущен процесс вынужденного возврата 

средств за билеты на отмененные рейсы. 

Кстати, произойди такой коллапс (приостановка обслуживания в Домоде-

дово «ВИМ-Авиа») на неделю-две позже, масштаб последствий был бы 

кратно ниже. Все дело в том, что через неделю-две поток курортников, 

возвращающихся из мест массового отдыха, значительно бы сократился, 

и проблемы с оставшимися пассажирами было бы проще решить. 

Что касается перевозки пассажиров другими авиакомпаниями, то сами по 

своей инициативе они за свой счет никого не повезут. Компании должны 

получить подтверждение о том, что расходы будут возмещены. Информа-

ция об этом появилась только в начале нынешней недели.  

Раньше, в начале десятилетия, в бюджете специально выделялось не-

сколько миллиардов рублей на вывоз застрявших пассажиров. Сейчас та-

кой практики нет.  

Подготовил Тарас Фомченков 

Рашид Мурсекаев, вероятно, улетел из России. А пассажиры его авиакомпании никак не могут туда вернуться.
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ПАРЛАМЕНТ Совет Федерации приступил к работе в новом составе

Сенаторская площадь
Галина Мисливская

С
овет Федерации приступил 
к работе в обновленном со-
ставе. Вчера на первом за-

седании осенней сессии палаты 
половине из 16 новых сенаторов 
были вручены удостоверения и 
значки. Председатель палаты Ва-
лентина Матвиенко рассказала о 
планах на ближайшие месяцы.

«В повестке на эту сессию бо-
лее 630 законопроектов, из них 

136 — приоритетные», — сообщила 
она, подчеркнув, что главный из 
них — закон о бюджете на следую-
щий год. «Стране нужен бюджет 
развития, а не вялотекущего 
оживления», — уверена спикер. 
Поэтому сенаторы включатся в 
работу, не дожидаясь, пока приня-
тый закон о бюджете поступит в 
верхнюю палату. «На следующей 
неделе мы рассмотрим параметры 
бюджета в формате парламент-
ских слушаний», — заявила она.

Среди политических тем 
осенней сессии Матвиенко особо 
выделила подготовку к выборам 
президента РФ, которые Совет 
Федерации должен назначить не 
позднее чем за 90 дней до дня го-
лосования. Итоги региональных 
выборов 10 сентября свидетель-
ствуют о том, что «российская 
политическая система стала бо-
лее открытой и прозрачной», а 
граждане разделяют курс прези-
дента на обновление региональ-

ных элит. Однако расслабляться 
не стоит, считает глава Совфеда, 
поскольку международная об-
становка сложная и пока нет 
оснований надеяться на ее улуч-
шение. «Попытки воздейство-
вать на ситуацию в нашей стране, 
расшатать ее будут продолжать-
ся. И, скорее всего, особенно ак-
тивно в период кампании по вы-
борам главы Российского госу-
дарства», — заявила она и призва-
ла временную комиссию СФ по 
защите государственного сувере-
нитета тщательно вести монито-
ринг ситуации, предпринимать в 
случае необходимости нужные 
меры.

Затем сенаторы занялись ка-
дровыми вопросами. По итогам 
единого дня голосования семь 
членов палаты переподтвердили 
свои полномочия, в том числе — 
глава Комитета по международ-
ным делам Константин Косачев. 
Еще 16 членов верхней палаты 
пришли в палату впервые, за 
исключением Любови Глебовой, 
которая уже имеет опыт работы в 
Совфеде. На вчерашнем заседа-
нии значки и удостоверения по-
лучили восемь новых сенаторов, 
остальным знаки отличия будут 
вручены на следующем заседа-
нии — 11 октября.

Приступившие к работе чле-
ны Совфеда уже распределились 
по комитетам, трое из них полу-
чили руководящие посты. Быв-
ший главком ВКС России Виктор 
Бондарев возглавил комитет по 
обороне и безопасности. Бывший 
посол России в США Сергей Кис-

ляк стал первым заместителем 
председателя комитета по ме-
ждународным делам. Игорь Каг-
раманян, ранее занимавший дол-
жность замминистра здравоох-
ранения, стал первым зампредом 
в комитете по социальной поли-
тике.

В рамках «правительственно-
го часа» перед сенаторами вы-
ступил глава минэкономразви-
тия Максим Орешкин. Он заявил, 
что тренд на низкую инфляцию в 
ближайшие месяцы сохранится, 
а восстановления уровня доходов 
населения придется подождать 
еще несколько лет. 

Кроме того, сенаторы заслу-
шали доклад замминистра тран-
спорта Валерия Окулова по во-
просу о нормах бесплатного 
провоза ручной клади по невоз-
вратным авиабилетам. В конце 
июля проект приказа ведомства 
на эту тему вызвал бурю негодо-
вания в Совфеде. Переработан-
ный вариант приказа, по словам 
Матвиенко, полностью устраи-
вает сенаторов, поскольку со-
держит «исчерпывающий пере-
чень» ручной клади. Тема авиа-
первозок станет предметом за-
проса Совета Федерации в Роса-
виацию и другие ведомства в 
связи с ситуацией вокруг компа-
нии «ВИМ-Авиа». Спикер пала-
ты считает необходимым разо-
браться с причинами коллапса у 
авиаперевозчика и выработать 
меры для того, чтобы в будущем 
компании не вязли в долгах, а 
пассажиры не страдали от задер-
жек рейсов.

Обрушились 
на подпись

«Субъект имеет полно-
мочия организовать 
систему сбора этой ин-

формации», — поясняет «РГ» 
Анна Мамонова, исполнитель-
ный директор Ассоциации реги-
ональных операторов. Этим и 
воспользовались петербургские 
законотворцы. Но пошли дальше 
других регионов: они обязали 
предоставлять эти сведения в 
электронном виде и заверять 
электронной подписью (ЭП). А 
Госжилинспекция Санкт-Петер-
бурга утвердила порядок предо-
ставления сведений о поступле-
нии взносов на капремонт, где 
указала, что «файл должен быть 
подписан усиленной квалифици-
рованной электронной подпи-
сью», выданной аккредитован-
ными в минкомсвязи удостове-
ряющими центрами, а для рабо-
ты с ЭП должна использоваться 
программа «КриптоПро CSP».

«То, что субъект обязал в 
определенную электронную си-
стему вносить данные и потра-
тить на это деньги, наверное, в 
этом есть доля превышения с его 
стороны», — считает Анна Мамо-
нова.

Для регионального операто-
ра — Фонда капитального ремон-
та — в этих требованиях нет ни-
чего сложного. А вот для ТСЖ и 
ЖСК, которые захотели иметь 
отдельный специальный счет на 
капремонт, это проблема и фи-
нансовая, и техническая.

На основании решения обще-
го собрания председатель ЖСК-
185 Людмила Бусел оспорила 
эти положения в суде. «РГ» она 
пояснила, что речь в первую оче-
редь идет о нарушении Консти-
туции РФ, о гарантированном 
праве свободно получать и пере-
давать информацию.

«Еще перед принятием зако-
на я задавала на всех уровнях 
один и тот же вопрос: разве у нас 
в стране отменили бумажную 
отчетность? — рассказывает 
Людмила Николаевна. — Почему 
налоговая инспекция может 
принимать у нас документы на 
бумаге, а ГЖИ не может?»

 Второй аспект этого дела — 
разумеется, финансовый. Элек-
тронная подпись сроком на 
один год стоит около 10 тысяч 
рублей. Для ее изготовления к 
тому же необходимы нотариаль-
но заверенные копии докумен-
тов, а для работы — специальное 
программное обеспечение, все 
это тоже стоит денег. Расходы 
пришлось бы возложить на 
жильцов, но ведь действует ЭП 
всего в течение года. Затем при-
дется платить по новой, и все 
ради одного листа формата А-4 
раз в квартал. ЖСК-185 поку-
пать ЭП не стало, и за неиспол-
нение требования регионально-
го закона его штрафовали уже 
14 раз. Всего на 42 тысячи ру-
блей. При этом организации, 
управляющие многоквартирны-
ми домами, имеют в распоряже-

нии средства,  собранные с 
жильцов. Поэтому дополнитель-
ные платежи тем или иным 
образом лягут на плечи собст-
венников.

Наконец, третий аспект — без-
опасность. Большинство предсе-
дателей ЖСК — люди пожилые, с 
компьютером «на вы». То есть 
для изготовления электронной 
отчетности с ЭП им придется на-
нимать специалиста и доверить 
ему право подписи. Кто знает, 
как посторонний человек, в со-
ответствии с уставом ЖСК не не-
сущий никакой ответственно-
сти, ею распорядится…

С этими аргументами оспо-
рить требования Смольного 
жильцы дома в Альпийском пе-
реулке пытались сначала в рай-

онном и городском судах, а затем 
дошли и до Верховного суда РФ.

«Использование электрон-
ной подписи — добровольный 
выбор, если только иное прямо 
не установлено федеральным за-
коном, это закреплено в ФЗ «Об 
электронной подписи», — поя-
сняет юрист Родион Юрьев, ко-
торый представлял интересы 
жителей ЖСК-185. — Регион не 
вправе вменить это в обязан-
ность кому-либо, и ВС РФ нас 
поддержал: власти Санкт-Петер-
бурга вышли за пределы своей 
компетенции».

Решение уже вступило в за-
конную силу, и в соответствии с 
ним теперь придется править го-
родской закон о капитальном 
ремонте. В Законодательном со-

брании Северной столицы «РГ» 
комментировать будущие изме-
нения отказались, сославшись 
на то, что решение суда к ним 
еще не поступило. Но когда доку-
мент будет изготовлен должным 
образом, понадобится он не 
только для законотворчества.

«Мы намерены получить 
обратно все уплаченные штрафы, 
а также требовать возмещения 
судебных расходов. В нашем слу-
чае это около 100 тысяч рублей, — 
продолжает Юрьев. — Решение 
суда признало городской закон 
недействительным, следователь-
но, недействительны и взыска-
ния, наложенные за его неиспол-
нение». Другие ЖСК на основа-
нии этого решения могут также 
попробовать взыскать средства, 
уплаченные за изготовление ЭП — 
в случае, если смогут доказать, 
что подпись нужна была только 
для этой формы отчетности.

При этом эксперты отмеча-
ют, что в таком решении можно 
усмотреть желание Санкт-Пе-
тербурга опередить другие реги-
оны в переходе на электронную 
отчетность. Ведь ГИС ЖКХ обя-
зывает все управляющие компа-
нии, кооперативы и товарищест-
ва сдавать сведения в электрон-

ном виде. «ГИС ЖКХ обязала УК 
и ТСЖ, даже те, что состоят из 
одного человека, и ресурсников 
предоставлять огромное коли-
чество информации в электрон-
ном виде. Они все сейчас тратят 
деньги, чтобы приобрести все 
необходимое для того, чтобы ор-
ганизовать этот обмен», — гово-
рит исполнительный директор 
НП «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева.

Требование относится даже к 
тем организациям, которые рас-
положены в удаленных населен-
ных пунктах без Интернета. «Мы 
ничего не знаем о том, что в за-
коне есть исключения для таких 
организаций, они обращаются к 
нам с вопросами», — отмечает 
Светлана Разворотнева.

Поэтому в одном конкретном 
случае в Санкт-Петербурге орга-
низациям, управляющим мно-
гоквартирными домами, воз-
можно, удастся вернуть потра-
ченные на электронные подписи 
деньги. Но избавиться от необ-
ходимости переходить на элек-
тронную отчетность, нет.

Оформление электронных подпи-
сей управляющими компаниями 
ляжет дополнительными сборами 
на плечи жильцов.

Сенаторам предстоит в эту сессию рассмотреть более 630 законопроектов, из них 136 — приоритетные.

Акцент
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ЗАКОНОПРОЕКТ Для защиты 
интересов граждан 
и фирм в судах 
юридическое 
образование 
станет обязательным

Диплом покажи

Иван Петров

В СКОРОМ времени диплом о юридическом образова-
нии может стать обязательным для тех, кто представляет 
интересы граждан и организаций в судах. Сегодня ис-
ключительно профессиональных юристов допускают к 
уголовным процессам. Защищать же интересы граждан 
или компаний по гражданским, арбитражным или адми-
нистративным делам может по сути кто угодно. 

Вчера в Госдуму поступил проект федерального за-
кона «Об осуществлении представительства сторон в 
судах и о внесении 
изменений в отдель-
ные законодатель-
ные акты». Автор 
проекта, председа-
тель Комитета Гос-
думы по госстрои-
тельству и законо-
дательству Павел 
Крашенинников со-
общил, что законо-
проект устанавли-
вает единые требо-
вания о наличии 
отечественного 
юридического образования у лиц, оказывающих ква-
лифицированную юридическую помощь гражданам и 
организациям по представительству в судах. 

По его словам, нередко называющий себя адвокатом 
или юристом представитель не имеет специального об-
разования и таким образом вводит в заблуждение тех, 
чьи интересы представляет. Сейчас это позволяет зако-
нодательство. 

— Результатом такого некомпетентного представи-
тельства становится отсутствие должной юридической 
помощи, некачественное представление интересов дове-
рителя в суде и в итоге — вынесение судебного акта, не 
учитывающего в полной мере интересы сторон. Подоб-
ные некомпетентные представители бросают тень на 
профессию юриста и в результате заставляют усомнить-
ся в эффективности судебной системы в целом, — отме-
тил автор законопроекта.

Законопроектом предлагается установить единые 
требования о наличии отечественного юридического об-
разования у представителей граждан и организаций для 
ведения гражданских и административных дел в судах, а 
также дел в арбитражных судах. 

Для иностранных лиц также допускается наличие 
юридического образования, полученного за рубежом, 
при условии сдачи профессионального экзамена по юри-
дической специальности в общероссийской обществен-
ной организации, определенной правительством РФ. 

— Есть неоспоримый плюс в том, что деятельность 
юристов в России будет регулироваться общероссий-
ской общественной организацией граждан, имеющих 
юридическое образование, — прокомментировал законо-
проект председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — Это общемировая практика. 

Нередко называю-
щий себя адвока-
том или юристом 
представитель 
не имеет специаль-
ного образования

КАДРЫ Виктор Толоконский 
и Рамазан Абдулатипов 
покидают свои 
должности

Самоотвод

Владимир Кузьмин, Алексей Бондарев, 
«Российская газета», Красноярск

ВЧЕРА на заседании краевого кабинета министров гу-
бернатор Красноярского края Виктор Толоконский офи-
циально объявил о том, что подал в отставку. 

Виктор Толоконский искренне поблагодарил членов 
правительства, депутатов и руководителей органов 
власти за совместную работу и напомнил о достигну-
тых за время его работы достижениях — росте регио-
нального бюджета на 40 процентов, подготовке к Все-
мирной студенческой Универсиаде-2019 и обновлении 
социального законодательства. В своем выступлении 
Толоконский также отметил, что уезжает из региона. 
И это решение он принимал самостоятельно. 

— Никогда не бросал начатые дела. Есть сожаление, 
что не все проекты реализованы до конца. Но я всегда 

был за обновление, — 
заявил он своим под-
чиненным. 

Напомним, Вик-
тору Толоконскому 
64 года. Он родом из 
Новосибирска. 
Окончил общеэко-
номический фа-
культет Новосибир-
ского института на-
родного хозяйства. 
Работал на руково-

дящих должностях в Новосибирском облисполкоме. В 
90-е годы занимал пост мэра города, а с 2000 до 2010 
года был новосибирским губернатором. Затем занял 
должность полпреда президента в СФО. А в мае 2014 
года неожиданно для всех был назначен губернатором 
Красноярского края. Официальной информации о том, 
кто сменит Виктора Толоконского на посту губернато-
ра Красноярского края, на момент подписания номера 
не было.

Не было официально объявлено и об отставке главы 
Дагестана Рамазана Абдулатипова, но сам он вчера в ин-
тервью радиостанции «Говорит Москва» объявил, что 
собирается подать заявление и покинуть пост. «Причи-
ны отставки — возраст наступил, 71 год уже. Я думаю, 
что такая причина, потому что по всем остальным во-
просам республика находится на подъеме, она выведена 
из тяжелейшего кризиса, в котором она находилась», — 
заявил Абдулатипов. По его словам, он получил благо-
дарности от президента, от главы администрации Крем-
ля и предложил со своей стороны ряд кандидатур на ме-
сто главы региона.

Дальше Абдулатипов намерен заняться научной дея-
тельностью. «Общественной деятельностью, вопросами 
просвещения, культуры. Очень много проектов. У меня 
открываются большие возможности в связи с отставкой. 
Я человек, который никогда не был зациклен на должно-
сти. Я занимаюсь разными видами творчества, науки», — 
рассказал он о дальнейших планах.

Главы Дагестана 
и Красноярского 
края объявили 
о своем уходе, 
не дожидаясь указов

ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
и Совфед 
осудили закон 
об образовании 
на Украине

ПОРАЖЕНИЕ 
В ПРАВАХ 

Татьяна Замахина, 
Галина Мисливская

ОБЕ палаты российского парла-
мента приняли заявление о недо-
пустимости введения ограниче-
ний на Украине для получения 
образования на родных языках 
коренными народами и нацио-
нальными меньшинствами. Пар-
ламентарии назвали подписан-
ный украинским президентом 
Петром Порошенко закон «Об 
образовании» актом этноцида 
русского народа на Украине.

С 1 сентября 2020 года обра-
зование станет полностью украи-
ноязычным, а до этого языки на-
цменьшинств будут вытесняться 
постепенно. «Политика агрессив-
ного национализма возводится в 
ранг закона, — заявила вице-спи-
кер Ирина Яровая, представляя 
заявление в Госдуме. — Речь идет о 
принуждении обучения на укра-
инском языке. Для русских, поля-
ков, молдаван этот закон означа-
ет поражение в правах. В совре-
менном мире мы еще подобного 
не видели».

Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский назвал целью закона вы-
давливание русских с террито-
рии Украины. «Их там уже 8 мил-
лионов, а было 30. В царской Рос-
сии русских было 90 процен-
тов», — сказал он.

Подписав закон об образова-
нии, президент Украины подпи-
сал себе приговор, заявил лидер 
«Справедливой России» Сергей 
Миронов. «Это унижение милли-
онов граждан Украины, которые 
если до сих пор не задумывались, 
то теперь обязательно задумают-
ся, кто они в своей стране: полно-
правные граждане или люди вто-
рого сорта», — отметил он. «Вне-
дрение в образовательную систе-
му элементов апартеида — а это 
именно так! — ведет Украину во-
все не в Европу, а в сторону 
стран-изгоев, какой была в свое 
время Южно-Африканская Ре-
спублика», — считает парламен-
тарий.

В своем заявлении депутаты 
отмечают, что законом попира-
ются базовые стандарты ООН и 
Совета Европы, а также наруша-
ется Конституция Украины. В по-
следней якобы гарантировано 
право обучения на родном языке.

С подобным же обращением 
синхронно выступили в Совфеде. 
Сенаторы считают, что полный 
перевод образования на Украине 
на государственный язык проти-
воречит рамочной конвенции о 
защите нацменьшинств и евро-
пейской хартии региональных 
языков.

Как отметила, представляя до-
кумент, глава Комитета СФ по на-
уке, образованию и культуре Зи-
наида Драгункина, сейчас на Ук-
раине работают 364 детских сада 
и 581 школа с преподаванием на 
русском языке, полностью на нем 
обучаются 400 тысяч детей, а как 
отдельный предмет его изучает 1 
млн украинских школьников. 
«Гнев и возмущение вызвал этот 
закон не только в нашей стране, 
но и в Болгарии, Венгрии, Греции, 
Молдавии, Польше, Румынии», — 
отметила сенатор и напомнила, 
что лидеры некоторых упомяну-
тых стран уже заявили о том, что 
принятие закона об образовании 
ставит под сомнение европей-
ское будущее Украины.

Глава Комитета по междуна-
родным делам Константин Коса-
чев назвал украинский закон 
«позорным». Он отметил, что 
парламенты Венгрии, Молдавии, 
Румынии, Польши и других стран 
уже приняли заявления по этому 
поводу, но не Европарламент, ПА 
ОБСЕ, ПАСЕ. «Где же их знамени-
тые европейские ценности?» — 
недоумевает он.

Заявления обеих палат будут 
направлены в ООН, международ-
ные парламентские организации 
и национальные парламенты. Де-
путаты и сенаторы призвали 
предпринять меры для восста-
новления нарушенных прав гра-
ждан Украины и осудить закон 
Порошенко.

Продолжение темы на с. 8

Для русских, поля-
ков, молдаван этот 
закон означает 
поражение в пра-
вах. В современном 
мире мы еще подоб-
ного не видели
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ОПРОС Россияне ждут 
от государства 
максимальной защиты 
электронной подписи

Это — я. 
И подпись моя

Лариса Розова

КАК ПОКАЗАЛИ результаты опроса ВЦИОМ, большин-
ство россиян (56%) при использовании электронной 
подписи во время финансовых операций требуют от го-
сударства максимально защищенной, то есть квалифи-
цированной электронной подписи. В то время как от-
дельные госведомства, наоборот, предлагают довольст-
воваться простой электронной подписью — со снижен-
ным уровнем защиты.

Цифровые технологии все больше проникают в нашу 
обыденную жизнь. Теперь в один «клик» можно заказать 
товары, перевести деньги, оплатить коммунальные услу-
ги или штрафы. И также в один «клик» лишиться всех сво-
их трудовых накоплений. Личные финансы — будь то бан-
ковские операции, выплаты страховых компаний или 
вклады в негосударственных пенсионных фондах (НПФ) — 
подвержены риску интернет-мошенничества.

Эти риски не означают, что следует отказываться от 
развития высоких технологий и коммуникаций. Но, как 
показывают опросы, наши граждане очень переживают 
по поводу сохранности своих персональных данных в про-
странстве электронных коммуникаций. Наиболее безза-
щитными чувствуют себя малообеспеченные граждане, 
люди со средним образованием, предпенсионного и пен-
сионного возрастов. При этом россияне не надеются на 
себя, а рассчитывают на государство и хотят максималь-
ной защиты.

К сожалению, у некоторых ведомств взгляд на пробле-
му иной. Как пишут СМИ, минтруд внес в правительство 
проект упрощенного порядка подачи гражданами элек-
тронных заявлений о смене пенсионного фонда, исклю-
чив из цепочки удостоверяющие центры, — с использова-
нием простой электронной подписи. И это несмотря на 
массу проблем в сфере негосударственного пенсионного 
обеспечения, которые этим летом были обнаружены 
Счетной палатой.

Упрощение защиты персональных данных совершенно 
не соответствует интересам наших граждан, что подтвер-
ждается результатами опроса, проведенного социологами 
ВЦИОМ. 

Россияне считают, что ответственность за сохранность 
персональных данных при проведении финансовых опе-
раций должны разде-
лить в первую оче-
редь государство 
(35%) и банк или 
другие финансовые 
структуры (32%). 
Лично на себя готовы 
взять ответствен-
ность только 14% 
опрошенных. В наи-
большей степени 
россияне рассчиты-
вают на контроль со 
стороны Центробан-
ка (31%) и ответст-
венность организаций, дающих разрешения на обработку 
персональных данных своих клиентов (тоже 31%). Каж-
дый четвертый (26%) надеется на электронную подпись 
как способ защиты  данных.

При этом большинство россиян (56%) для собствен-
ной электронной подписи выбирает максимальный уро-
вень защиты. Доля сторонников такого подхода сущест-
венна во всех социальных группах независимо от пола, 
возраста и материального положения. Фактически это 
сторонники так называемой квалифицированной элек-
тронной подписи.

Здесь следует напомнить, какие виды электронной 
подписи существуют. Так, простая электронная подпись 
(например, комбинация логина и пароля) позволяет под-
твердить авторство, но не гарантирует, что после подписа-
ния документа в него не будут внесены бесконтрольные 
изменения.

Неквалифицированная электронная подпись кроме 
подтверждения авторства обеспечивает еще и неизмен-
ность документа, то есть после его подписания уже никто 
не сможет внести туда какие-либо изменения. Подобная 
защита возможна благодаря тому, что в электронной под-
писи этого вида персональные данные шифруются осо-
бым (криптографическим) способом.

Квалифицированная электронная подпись (КЭП) так-
же подтверждает авторство и неизменность подписывае-
мого документа. При этом обладает более высоким уров-
нем защиты, так как выдается только теми удостоверяю-
щими центрами, которые прошли аккредитацию в мин-
комсвязи. В дополнение к этому программное обеспече-
ние, поддерживающее КЭП, в обязательном порядке сер-
тифицируется Федеральной службой безопасности (ФСБ).

Неудивительно, что россияне предпочли максималь-
ный уровень защиты электронной подписи, который га-
рантирован государственными ведомствами — минком-
связи и ФСБ. Несмотря на сложности в ее получении, та-
кая подпись надежно обеспечивает безопасность персо-
нальных данных.

Дата В решающий момент Сталинградской битвы 
из Кремля дали старт Атомному проекту

Наука убеждать
Александр Емельяненков 

К
огда готовили к рассе-
кречиванию докумен-
ты о начале cоветско-
го Атомного проекта, 
любопытный факт 

вскрыли архивисты: на распоря-
жении ГКО СССР от 28 сентября 
1942 года «Об организации ра-
бот по урану» нет подписи Ста-
лина. Подписи нет, а документ, 
незаметно появившийся в СССР 
75 лет назад, в переломный мо-
мент Сталинградской битвы и 
Второй мировой войны, сыграл 
выдающуюся роль.

То был по сути стартовый тол-
чок в нужном направлении. Он не 
только позволил в рекордный по 
историческим меркам срок ре-
шить сложнейшую научно-тех-
нологическую, конструктор-
скую и производственную свер-
хзадачу, но и дал стране, одолев-
шей фашизм, оружие сдержива-
ния агрессивных поползновений 
и защиты от любых посяга-
тельств на свой суверенитет. А 
еще — заложил фундамент много-
профильной и высокотехноло-
гичной отрасли, где сегодня не 
без гордости отмечают свой про-
фессиональной праздник. 

День работника атомной про-
мышленности установлен ука-
зом президента России сравни-
тельно недавно — летом 2005 
года, а за точку отсчета было взя-
то теперь уже не секретное рас-
поряжение ГКО, датированное 
сентябрем 42-го. О том дне и дол-
гой ночи перед ним в сводке Со-
винформбюро сообщалось пре-
дельно лаконично: «наши войска 
вели бои с противником в районе 
Сталинграда, в районе Моздока и 
в районе Синявино». 

Именно 28 сентября 1942 
года, в критический момент сра-
жения под Сталинградом, когда 
противник сумел на нескольких 
участках прорваться к Волге, ког-
да уже развернулись кровопро-
литные бои на Мамаевом курга-
не, приказом Ставки Верховного 
Главнокомандования были реор-
ганизованы действовавшие на 
этом направлении фронты: Ста-
линградский стал Донским, а 
Юго-Восточный — Сталинград-
ским. И оба по настоянию Геор-
гия Жукова напрямую подчине-
ны Ставке. 

Умение предвидеть вместе с 
умением убеждать — наверное, 
это и делает военачальника пол-
ководцем, а талантливого учено-
го — выдающимся организатором 
науки и производства. 

У наших первых атомщиков, 
включая Игоря Курчатова, не 
было, особенно вначале, пока не 
испытали под Семипалатинском 
детище под шифром «РДС», ка-
ких-то особых каналов доносить 
«наверх» собственные идеи. Но 
внимание к их работе и доверие, 
безусловно, были. И была, понят-
но, высочайшая ответственность. 

Управленческая и кадровая 
школа, технологическая культу-
ра и дисциплина исполнения, за-
ложенные еще в Средмаше, как 
сокращенно именуют Министер-
ство среднего (читай — атомного) 
машиностроения, в сочетании с 
регламентными императивами 
по отношению к ядерному ору-
жию и его компонентам, радио-
активным веществам  и материа-
лам двойного назначения — это 
наследство, которым не разбра-
сываются, а дорожат, рачительно 
пользуются и которое развивают 
применительно к новым реалиям 

уже в госкорпорации «Росатом».  
На только что состоявшейся в 

Вене генеральной конференции 
МАГАТЭ, где интересы и позицию 
нашей страны представлял глава 
«Росатома» Алексей Лихачев, 
была озвучена самая актуальная 
на этот момент повестка дня рос-
сийских атомщиков. Что в ней 
главное? 

С учетом введенных в строй 
новых мощностей на АЭС внутри 
России выработка электроэнер-
гии идет с превышением плано-
вых показателей и по итогам 
2017 года может превысить 200 
млрд кВт/ч, что станет абсолют-
ным рекордом в новейшей рос-
сийской истории. 

Доля атомной генерации в об-
щем энергобалансе страны под-
нялась с недавних 14—15 до 18 
процентов и, судя по прогнозам, 

будет дальше расти. В дополне-
ние к трем действующим энерго-
блокам на площадке Ростовской 
АЭС до конца нынешнего года об-
ещают запустить четвертый. А 
вслед за первым энергоблоком 
Нововоронежской АЭС-2, кото-
рый уже исправно выдает атом-
ные мегаватты в энергосистему 
страны, готовится к физпуску 
аналогичный реактор на Ленин-
градской АЭС-2. И тот, и другой 
относятся к инновационному по-
колению «три +». 

Два таких же по российскому 
проекту и с участием российских 
специалистов строятся в Бело-
руссии. Хотя еще недавно рефе-
рентным (то есть показатель-
ным, который можно увидеть и 
оценить в работе) энергоблоком 
российского дизайна был первый 
блок Тяньваньской АЭС в Китае. 
Мы спроектировали его, поста-
вили основное оборудование и 
помогли построить на совместно 
выбранной площадке близ горо-
да Ляньюнган на Желтом море. 
Если считать в чисто денежном 
выражении, первый энергоблок 
построили, мягко скажем, без 
прибыли для российской сторо-
ны. Но зато сохранили важней-
шие компетенции, обеспечили 
(пусть и минимальную на том 
этапе) загрузку простаивавших в 
конце 90-х — начале 2000-х мощ-
ностей атомного машинострое-
ния, а главное — получили новое 
окно возможностей на азиатском 
рынке и, в первую очередь, на 
рынке самого Китая. 

Когда вслед за первым блоком 
ТАЭС был успешно пущен второй 
и начались переговоры о тре-

тьем-четвертом и пятом-шестом, 
на берег Желтого моря в город 
«Ляньюнград», как его шутливо 
стали называть в частной пере-
писке российские и китайские 
специалисты, потянулись потен-
циальные заказчики из азиат-
ских, ближневосточных и, что 
особенно важно, европейских 
стран. Всем не терпелось посмо-
треть на этот, по выражению 
главного инженера станции това-
рища Ма И, «станок, печатаю-
щий юани». Вышло так, что не-
рентабельный, как казалось на-
шим финансистам, проект стал 
яркой агитацией в пользу рос-
сийского проекта и российских 
технологий.    

— Такой пример лучше всяких 
слов убеждает на переговорах по-
тенциальных заказчиков, — счи-
тают в питерском «Атомэнерго-

проекте» и Группе компаний 
АSE, куда он теперь входит. 

Сейчас уже завершены строи-
тельные и пусконаладочные ра-
боты на третьем энергоблоке 
Тяньваньской АЭС, в реактор за-
гружено топливо, на октябрь на-
мечены его пуск и синхрониза-
ция с сетью. Как ожидают, в фев-
рале 2018 года блок будет введен 
в коммерческую эксплуатацию. 

Плацдарм на Желтом море не 
единственный, куда удалось в по-
следние годы пробиться нашим 
атомщикам. В Индии, на АЭС 
«Куданкулам», по российскому 
проекту построены и сданы в эк-
сплуатацию два первых энерго-
блока. Там же сейчас разворачи-
ваются  работы по третьему и 
четвертому, а минувшим летом 
подписан полный пакет докумен-
тов на блоки 5 и 6.

— На этот день корпорация ре-
ализует свои проекты в 42 стра-
нах мира, а портфель зарубеж-
ных заказов на десятилетний пе-
риод вырос до 133,4 млрд долла-
ров, — такие цифры привел генди-
ректор «Росатома» в публичном 
годовом отчете. Сейчас, по его же 
словам, ведутся подготовитель-
ные мероприятия и создается ин-
фраструктура для сооружения 
новых блоков на площадках «Ак-
кую» в Турции, «Ханхикиви» в 
Финляндии, «Бушер» в Иране, 
«Руппур» в Бангладеш. Значи-
тельно продвинулся проект соо-
ружения двух новых энергобло-
ков АЭС «Пакш» в Венгрии. В 
марте 2017 года после шестнад-
цати месяцев ожидания он полу-
чил финальное одобрение Евро-
комиссии. А 29 апреля ЕРС-кон-

тракт вступил в силу в полном 
объеме, включая финансовые 
обязательства сторон. Проект 
уже получил экологическую ли-
цензию и лицензию на стройпло-
щадку.

— Вместе с египетскими пар-
тнерами готовимся к старту ра-
бот на площадке АЭС «Эль-Да-
баа», — сообщил Алексей Лихачев 
с трибуны МАГАТЭ. — В Иорда-
нии, в рамках проекта по соору-
жению первой в этой стране АЭС 
российского дизайна, отмечаем 
подвижки в развитии националь-
ной ядерной инфраструктуры. 
Межправительственные согла-
шения о сооружении центров 
ядерных исследований и техно-
логий заключены с Боливией и 
Нигерией. Пакет обязывающих 
документов на сооружение ана-
логичного центра подписан с 
Замбией…

 Курс на сотрудничество с раз-
вивающими странами, учет их 
законных интересов — это осоз-
нанный и просчитанный выбор 
«Росатома». По словам Лихачева, 
мы оказались перед двумя стра-
тегическими вызовами. С одной 
стороны, энергетическая бед-
ность и мировое неравенство в 
доступе к электроэнергии. С дру-
гой — угроза необратимого раз-
рушения экосистемы в планетар-
ном масштабе. Ответить на эти 
два вызова можно только через 
рост и одновременное изменение 
структуры мирового энергетиче-
ского баланса. 

— Мы должны по максимуму 
сократить долю углеводородов. 
Это наша ответственность перед 
потомками, — убежденно заявля-
ет глава «Росатома». 

Сегодня в обществе есть со-
гласие в том, что будущее за «зе-
леной» энергетикой. Солнце, ве-
тер, вода и атом, дополняя друг 
друга, должны образовывать тот 
зеленый квадрат, который станет 
основой будущего мирового без-
углеродного баланса. 

— Мы не являемся конкурента-
ми — все «зеленые» источники 
энергии являются частью реше-
ния проблемы глобального изме-
нения климата. При этом мы ува-
жаем выбор каждой страны раз-
вивать атомную энергетику у 
себя или нет. Только важно, что-
бы этот выбор базировался на на-
учном знании, а не на фобии, — 
считает Алексей Лихачев. — В Рос-
сии и в странах, где строим ядер-
ные объекты, мы системно рабо-
таем над повышением общест-
венной приемлемости атомной 
энергетики. Четыре года назад на 
конференции МАГАТЭ в Санкт-
Петербурге отмечалось, что для 
многих стран атомная энергети-
ка является апробированной, чи-
стой, безопасной и экономиче-
ски привлекательной техноло-
гией. Теперь надо сделать следу-
ющий шаг — перейти от понима-
ния общественной приемлемо-
сти атомной энергетики к фор-
мированию ее востребованности 
обществом. 

Ветеран ПО «Маяк» и хранитель его истории Борис Николаевич Ентяков: В этих стенах академик Курчатов благо-
словил «Аннушку» — первый в СССР промышленный реактор «А».  

Деловой завтрак

Илья Васильевич Шестаков,
руководитель Федерального агентства по рыболовству

В РЕДАКЦИИ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» 2 ОКТЯБРЯ ПРОЙДЕТ «ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК» С РУКОВОДИТЕ-

ЛЕМ ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПО РЫБОЛОВСТВУ ИЛЬЕЙ ШЕСТАКОВЫМ. СВОИ ВОПРОСЫ МО-

ЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) В ПОНЕДЕЛЬ-

НИК 2 ОКТЯБРЯ С 9.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ ПРЯМО СЕЙЧАС ПО ФАКСУ: 

(495) 257-58-92 И ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Большинство росси-
ян (56%) для собст-
венной электрон-
ной подписи выби-
рают максимальный 
уровень защиты

Акцент

 Объем атомной генерации 
по итогам 2017 года может 
превысить 200 млрд кВт/ч, 
что станет в России рекордом 

ЦИФРА

9,8
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
— в таком объеме профинансиро-
вал ГК «Росатом» и его дочерние 
структуры социальные програм-
мы в 2016 году. Еще 1,1 миллиарда 
направлено на благотворитель-
ные цели в местах присутствия.

ПРИОРИТЕТЫ

На острове Русский и в Адыгее
«Росатом» стремится стать глобальным лидером новой безуглеродной эконо-

мики и создавать технологии, меняющие качество жизни людей. Тут опреде-

лилось два вектора-приоритета: возобновляемая энергетика и ядерная меди-

цина. Атомщики уже выиграли конкурс на строительство в России ветроэнерге-

тических станций общей мощностью не менее 610 МВт с вводом в эксплуата-

цию в 2018 — 2020 годах. Пилотная ВЭС будет построена в Республике Адыгея. 

Под эту программу заключено партнерство с голландским производителем ве-

троэнергетических установок Lagerwey. Соглашение предусматривает в том чи-

сле передачу технологий с целью производства на территории России не менее 

65 процентов всего оборудования.

Одновременно с этим принято решение о создании компании Rusatom 

Healthcare, которая занимается продвижением в России и за рубежом техноло-

гий ядерной медицины. А совсем недавно подписано соглашение о строитель-

стве на острове Русский Центра ядерной медицины. «Росатом» построит Центр 

и он же поставит туда оборудование. Это будет чисто российский продукт.

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Елена Феоктистова, 
управляющий директор Российского союза промышленников               
и предпринимателей: 

— Активное продвижение продуктов и услуг «Росатома» на зарубежных рынках, 

присутствие во многих странах мира делают эту корпорацию лицом российско-

го бизнеса на международной арене. Генерация электричества с помощью 

атомной энергии представляет собой один из способов перехода к «зеленой», 

низкоуглеродной экономике. Проекты «Росатома» в смежных отраслях, напри-

мер в ядерной медицине, демонстрируют стремление повысить качество жиз-

ни людей, что, безусловно, следует считать значимым вкладом в устойчивое раз-

витие. Деятельность по развитию персонала и территорий присутствия, а также 

особое внимание к ядерной, радиационной и экологической безопасности — 

это свидетельства ответственной деловой практики госкорпорации. По итогам 

2016 года «Росатом» вошел в число лидеров по индексам РСПП «Ответствен-

ность и открытость» и «Вектор устойчивого развития». 

Информационное сообщение
ООО «ИнПроект» информирует о начале процедуры общественных об-

суждений в форме общественных слушаний с гражданами и общественны-
ми организациями «Плана по предупреждению и ликвидации разливов не-
фтепродуктов в зоне ответственности ООО «Балтимор» при проведении 
погрузо-разгрузочных работ у причалов № 22, 23, 25 Ломоносовской гава-
ни, а также на участки территории причалов №22, 23, 25 Ломоносовской 
гавани порта «Большой порт «Санкт-Петербург», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду — «ОВОС». 

Заказчик: ООО «Балтимор». Юр.адр: 196135, СПб, ул. Фрунзе, 16, лит. 
А, пом.51Н. Почтовый адр.: 198412, СПб, г.Ломоносов, ул.Пароходная, 19, 
тел./факс: 8 (812) 635-50-62.

Разработчик материалов — ООО «ИнПроект». Факт./юр.адр.: 198158, 
СПб, Московское ш., д. 25, лит.В, e-mail: inproekt.spb@inbox.ru, тел.: 8 (812) 
449-81-97.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений в Ки-
ровском районе Санкт-Петербурга: Муниципальное образование муници-
пального округа №31 Морские ворота (Канонерский остров, дом 8, литер 
А). Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений в 
Петродворцовом районе Санкт-Петербурга: Администрация Петродворцо-
вого района Санкт-Петербурга (г.Петергоф, Калининская ул., д.7).

По Кировскому району: Дата начала экспозиции: 02.10.17. Ознако-
миться с материалами, а также внести замечания и предложения можно в 
течение 30 дней со дня опубликования информации по адресу: СПб, Киров-
ский район, Канонерский остров, дом 8, литер А, холл кабинета № 7(по ра-
бочим дням с 9.00 до 18.00).

По Петродворцовому району: Дата начала экспозиции: 02.10.2017 по 
адресу: СПб, г. Ломоносов, Ораниенбаумский пр., д. 39в, городской дом 
культуры, холл 1-го этажа, по рабочим дням с 10.00 до 18.00. Ознакомиться 
с материалами, а также внести замечания и предложения можно в течение 
30 дней со дня опубликования информации по адресу: СПб, Петродворцо-
вый район, г.Петергоф,  ул. Калининская, д. 7, каб. 327 и 328, с понедельни-
ка по четверг с 9.00 до 18.00, пятница с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00.

Общественные слушания состоятся: По Кировскому району: 06.11.17 
в 17.00 по адресу СПб, Канонерский остров, дом 8, литер А, холл кабинета 
№ 7, Муниципальное образование муниципального округа №31. По Пет-
родворцовому району: 13.11.17 года в 17.00 по адресу: СПб, г. Ломоносов, 
Ораниенбаумский пр., д. 39в, городской дом культуры, актовый зал,  
2-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРАНСПОРТ В Подмосковье меняют 
тарифы на штрафстоянках 

Ушли на сутки 

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВЬЕ меняется 
система оплаты эвакуации авто-
мобилей и хранения их на шт-
рафстоянках. Областной коми-
тет по ценам и тарифам утвердил 
базовые тарифы на эти услуги. 

Главное нововведение заклю-
чается в том, что область перехо-
дит с почасовой оплаты хране-
ния транспортных средств на 
штрафстоянках на суточную. Се-
годня, например, нарушители 
правил парковки в Химках пла-
тят по 100 рублей за каждый час 
«ареста» машины, начиная с мо-
мента ее выгрузки на террито-
рию штрафстоянки. Недешево, 
если учесть, что авто может быть 
эвакуировано утром, а хозяин 
обнаружит это только после 
окончания своего рабочего дня. 
И еще пара-тройка часов уйдет 
на то, чтобы получить в ГИБДД 
постановление о нарушении и 
добраться до штрафстоянки. 
Только за хранение может нака-
пать больше тысячи рублей, а 
ведь нужно еще оплатить услуги 
эвакуатора и штраф за наруше-
ние правил стоянки. «У водите-
лей должна быть возможность 
вернуть автомобиль в течение 
первых суток, не оплачивая его 
хранение», — отмечает председа-
тель комитета по ценам и тари-
фам Подмосковья Наталья Уша-
кова. И такую возможность им 
предоставили. Первые 24 часа 
автомобили на штрафстоянке 
будут находиться бесплатно, а 
затем нужно будет оплачивать 
каждые сутки хранения. Подоб-
ная система оплаты, к слову, дей-
ствует в Москве. 

Базовые тарифы на хранение 
автотранспорта на подмосков-
ных штрафстоянках установлены 

следующие. В 697 рублей в сутки 
обойдется содержание мотоци-
кла, в 1394 рубля — легкового ав-
томобиля. Хранение грузовиков 
или автобусов будет стоить 3854 
рубля, а негабаритных транспор-
тных средств — 7246 рублей в сут-
ки. На работу эвакуаторов, пере-
мещающих авто нарушителей на 
штрафстоянки, также установле-
ны базовые тарифы. За эвакуа-
цию мотоциклов и легковых ма-

шин придется выложить 4227 ру-
блей, автобусов и грузовиков — 
6060, негабаритных транспор-
тных средств — 15 054 рубля.   

Но это лишь базовые тарифы. 
Теперь они будут выставляться 
на аукционы, которые должны 
определить поставщиков услуг. В 
комитете по ценам и тарифам 
подчеркивают: базовый тариф — 
это начальная максимальная сто-
имость торгов. То есть меняться в 
процессе аукциона сумма может 
только в сторону уменьшения. А 
если торги по каким-либо причи-
нам будут признаны несостояв-
шимися, тарифы на эвакуацию и 
хранение автомобиля на штраф-
стоянке останутся на уровне ба-
зовых величин. 

Проводить эти аукционы бу-
дет министерство транспорта и 
дорожной инфраструктуры Под-
московья. В пресс-службе ведом-
ства «РГ» рассказали, что начать 
торги планируют в декабре. 

ВЫБОРЫ ЦИК утвердил форму
удостоверения об избрании
президента РФ

Золотым тиснением

Татьяна Замахина

Ц ИК России начинает готовить-
ся к выборам президента-2018. 
Вчера комиссия на своем заседа-
нии утвердила форму удостове-
рения об избрании президента 
РФ. Но перед важнейшими выбо-
рами в стране Центризбиркому 
еще предстоит закончить разби-
раться с нарушениями в ходе 
прошедшей 10 сентября регио-
нальной кампании. Говоря на эту 
тему, глава ЦИК Элла Памфило-
ва связала серию отставок гу-
бернаторов как раз с нарушени-
ями на выборах в регионах. 

Вчера Центризбирком ут-
вердил форму удостоверения 
об избрании президентом РФ к 
выборам-2018. Этот документ 
будет представлять собой кни-
жечку в твердой кожаной об-
ложке бордового цвета. Размер 
— 100х70 мм. На внешней сторо-
не обложки удостоверения по-
мещаются изображение герба 
РФ и надпись «Президент Рос-
сийской Федерации», выпол-
ненные золотым тиснением, — 
говорится в документе. 

На правой внутренней сторо-
не удостоверения будут указаны 
фамилия, имя и отчество избран-
ного президента РФ, срок, на ко-
торый он избран; также ставится 
подпись, указываются инициалы 
и фамилия председателя ЦИК 
России. На левой внутренней сто-
роне будет указана дата избрания 
президента, место выдачи удо-
стоверения, там же помещается 
цветная фотография избранного 
президента размером 3х4 см.

«Фотография избранного 
президента РФ и подпись пред-
седателя Центральной избира-
тельной комиссии РФ скрепля-
ются голограммами круглой 
гербовой печати Центральной 
избирательной комиссии РФ», — 
уточняется в постановлении 
ЦИК.

Удостоверение оформляется 
постановлением Центризбир-
кома о результатах выборов 
президента и вручается в тор-
жественной обстановке.

Но пока ЦИК занимается 
итогами других выборов — реги-
ональных. «Я с удовлетворени-
ем приняла информацию об 
уходе ряда руководителей реги-
онов. Надеюсь, что в этом есть и 
доля нашей работы большой. 
Это те регионы, к которым у нас 
были претензии по выборам», — 
заявила Элла Памфилова на за-
седании ЦИК.

При этом Памфилова не 
уточнила, отставку каких имен-
но губернаторов имеет в виду. 
Центризбирком на своем засе-
дании, между тем, разобрался с 
нарушениями на выборах 10 
сентября в ряде регионов. Так, 
выяснилось, что в Северной 
Осетии уволены председатели 
23 участковых избиркомов и 
глава одной территориальной 
комиссии. В регионе были отме-
нены итоги голосования по 
двум избирательным участкам. 
Проверка продолжается во всех 
республиканских комиссиях. 
Так что не исключены дисци-
плинарные меры в отношении и 
других руководителей, сообщил 
член ЦИК Евгений Шевченко.

Выяснилось также, что уво-
лены главы всех территориаль-
ных комиссий Саратова и пред-
седатели четырех областных 
ТИКов. Глава избиркома Сара-
товской области Павел Точил-
кин рассказал, что это произош-
ло с учетом жалоб и информа-
ционного фона, который сопро-
вождал кампанию. Памфилова в 
ответ на это отметила, что к об-
ласти «накопился еще по прош-
лой думской кампании ряд пре-
тензий».

Удостоверение 
оформляется поста-
новлением ЦИК 
и вручается в тор-
жественной обста-
новке

Область переходит 
с почасовой оплаты 
штрафстоянок 
на суточную 
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Ольга Игнатова, Татьяна Шадрина

В 
поездах и самолетах 
могут появиться про-
фессиональные аптеч-
ки, а транспортную ме-
дицину выделят в от-

дельную отрасль. Также обсужда-
ется возможность включения в 
состав всех поездных бригад ме-
дицинских работников.

В минтрансе считают, что 
транспортная медицина с уче-
том ее особенностей должна 
быть выделена в самостоятель-
ный раздел закона об охране 
здоровья граждан. «У министер-
ства сейчас нет полномочий ре-
гулировать медицину на тран-
спорте, — рассказал директор 
административного департа-
мента минтранса Константин 
Пашков в беседе с «Российской 
газетой» после заседания эк-

спертного совета в Госдуме. — 
Для того чтобы появились эти 
полномочия, нужна соответст-
вующая статья в законе». 

Минтранс при соответствую-
щем решении правительства го-
тов сформировать отдел, кото-
рый будет заниматься тран-
спортной медициной. Кстати, в 
минздраве сегодня тоже нет та-
кого отдела.

Из-за пробелов в законода-
тельстве страдают пассажиры. 
Если в поезде кому-то вдруг рез-
ко станет плохо, оказать квали-
фицированную помощь будет 
некому и нечем. По словам пер-
вого заместителя начальника 
Центральной дирекции здраво-
охранения РЖД Сергея Алексее-
ва, в поездах нет необходимого 
минимума лекарственных пре-
паратов. Иными словами, нет 

профессиональных аптечек. Се-
годня пассажирские поезда 
оснащены лишь специальными 
медукладками для оказания 
первой помощи, как того требу-
ет приказ минздрава, подчер-
кнули в пресс-службе РЖД.

«Но даже если в поезде пасса-
жиром едет врач, он не сможет 
оказать медицинскую помощь 
пострадавшему, так как в уклад-
ках нет ни лекарств, ни меди-
цинских изделий», — подчерки-
вает представитель отрасли.

Константин Пашков подтвер-
ждает, что профессиональных 
аптечек в поездах действитель-
но нет. Есть обычные, бытовые. 
«Мы инициативу по формирова-
нию таких профессиональных 
аптечек в поездах и самолетах 
поддерживаем, — уточняет Паш-
ков. — Медики, в свою очередь, 
должны будут разработать со-

став для аптечки. Туда могли бы 
войти обезболивающие препа-
раты, сердечно-сосудистые пре-
параты и лекарства направлен-
ного действия». 

Обсуждается сейчас и иници-
атива ряда медицинских эк-
спертов по установке в каждом 
поезде и самолете дефибрилля-
тора. Но пока, как поясняет 
Пашков, никто не считал, сколь-
ко нужно таких аппаратов и 
сколько понадобится денег на 
их закупку. А главное, пока не-
понятно, откуда брать эти день-
ги. Дефибриллятор — не пачка 
анальгина, стоит достаточно до-
рого. Закладывать в стоимость 
билета? «Есть вариант вклю-
чать закупки дефибрилляторов 
в одну из программ минздра-
ва», — добавляет Пашков. Но 
пока ответ на этот вопрос не 

найден. Нет единого мнения и по 
другому важному вопросу.

Нужен ли медработник в со-
ставе поездной бригады или на 
борту самолета? В минтрансе 
считают, что укомплектовывать 
каждый поезд или борт фельдше-
ром или другим медработником 
экономически не целесообраз-
но. Всегда найдется врач или мед-
сестра среди пассажиров. Глав-
ное, чтобы было чем оказывать 
экстренную помощь. Ведь врачи 
не берут с собой в путешествие 
набор мединструментов и ме-
шок лекарств. 

Ну а порядок действия в слу-
чае ЧП в поезде или самолете из-
вестен всем проводникам. Если 
кто-то заболел в поезде, об этом 
сразу же сообщается на ближай-
шую станцию, где состав встре-
чает бригада «скорой помощи», 

чтобы отвезти больного в бли-
жайшую клинику. Если человеку 
стало плохо на борту воздушного 
судна, то принимается решение 
об экстренной посадке в ближай-
шем аэропорту. 

Но вот на морских и речных су-
дах врачи работают, так как если 
баржа, круизный лайнер, сухог-
руз находятся в открытом море 
или на рейде на реке, то организо-
вать экстренный вызов «скорой 
помощи» затруднительно. Такова 
позиция минтранса. Но есть и 
другое мнение — врач все-таки ну-
жен. Так что обсуждение этого во-
проса еще не закончено.

РЕСУРСЫ Новый подход к производству одного из самых востребованных в мире металлов 

Умная медь
Федор Боровиков

В 
«Стратегии развития цвет-
ной металлургии России на 
2014—2020 годы и на пер-

спективу до 2030 года», утвер-
жденной правительством РФ, по-
ставлена задача — обеспечить 
растущий спрос на цветные ме-
таллы на внутреннем и внешнем 
рынке. Насколько готова россий-
ская промышленность решать 
эти задачи, «Российская газета» 
проанализировала на примере 
медной отрасли. 

Медь вне конкуренции
Человечество использует 

медь испокон веков. Это один из 
базовых металлов для многих от-
раслей, включая строительство, 
энергетику, автомобиле- и ма-
шиностроение, производство 
микропроцессоров и электрони-
ки. За последние 20 лет объем 
мирового потребления меди уже 
увеличился вдвое, и в будущем, 
по мере развития высоких техно-
логий, этот тренд будет усили-
ваться. 

Мир переходит от традицион-
ного топлива к альтернативным 
источникам энергии и электрод-
вигателям — без меди это невоз-
можно. 

Великобритания, Франция и 
Китай уже объявили о планах по 
запрету бензиновых и дизельных 
двигателей к 2040 году, в России 
также стартуют проекты созда-
ния автомобилей, автобусов с 
электродвигателями. 

Развитие рынка электрокаров 
уже значительно подогрело инте-
рес инвесторов к цветным метал-
лам — с середины лета цены на 
медь выросли примерно на 20%. 

Директор по анализу финан-
совых рынков и макроэкономи-
ки «Альфа-капитала» Владимир 
Брагин поясняет: «Переход на 
электромобили приведет к росту 
спроса на цветные металлы, так 
как при их производстве таких 
металлов надо больше, чем при 
выпуске автомобилей с двигате-
лем внутреннего сгорания». 
(Подсчитано, что для производ-
ства одной батареи для электро-
кара нужно в 3—4 раза больше 
меди, чем для производства 
обычного авто. — Прим. ред.).

Goldman Sachs предсказывает 
рост доли продаж электромоби-

лей до 8% к 2030 году и 32% — к 
2040 году. А Международная ас-
социация производителей меди 
(ICA) прогнозирует, что к 2027 
году мировой спрос на медь в ав-
томобильной промышленности 
вырастет в 9 раз. 

Развитие рынка электрокаров 
и устойчивая тенденция к повы-
шению цен на цветные металлы 
открывают большие возможно-
сти для российских производите-
лей. Сейчас европейские авто-
концерны преимущественно за-
купают материалы для производ-

ства батарей на рынках Латин-
ской Америки (Перу, Чили) и в 
Китае. Однако при условии уве-
личения объемов добычи и про-
изводства меди в России закупать 
этот металл на российском рынке 
для них может быть выгоднее. 

Кроме того, существуют перспек-
тивы спроса и со стороны россий-
ского автопрома — в обозримом 
будущем может быть налажено 
производство отечественных 
электробусов KAMAZ и Volgabus.

Медь — ключевой ресурс не 
только для автомобильной про-

мышленности. Этот металл так-
же находит широкое примене-
ние, например, в архитектуре и 
строительстве. Способы исполь-
зования меди в этой отрасли ва-
рьируются от облицовки крыш и 
фасадов до изготовления различ-
ных инженерных конструкций.

Кроме того, без меди также 
невозможно изготовить «начин-
ку» современных телефонов, 
компьютеров, других электрон-
ных устройств. И это далеко не 
все сферы применения меди, ко-
торая может по праву претендо-
вать на звание металла будущего.

Все начинается с руды
В современном мире сложи-

лись все предпосылки для даль-
нейшего роста спроса на медь. 
Это диктует необходимость уве-
личения ее производства, что не-
возможно без развития мине-
рально-сырьевой базы отрасли.

Согласно «Стратегии цветной 
металлургии России на 2014 — 
2020 годы и на перспективу до 
2030 года», обеспечение расту-
щего спроса на медь и изделия из 

медных сплавов на внутреннем 
рынке и в мире должно сопрово-
ждаться разработкой новых ме-
сторождений. 

Однако запасы богатых мед-
ных руд, отрабатываемых откры-
тым способом, исчерпываются. 
Легкоразрабатываемых месторо-
ждений становится все меньше.

«В настоящее время месторо-
ждения как в России, так и за ру-
бежом содержат не более 0,5% 
меди», — говорит декан факульте-
та переработки минерального 
сырья Санкт-Петербургского 
горного университета, доктор 
технических наук Владимир Ба-
жин.

Для сравнения — еще в начале 
2000-х годов среднее содержание 
меди в руде превышало 1,2%.

Время экстенсивного освое-
ния месторождений прошло, 
компании вынуждены инвести-
ровать в современные техноло-
гии, которые позволят работать с 
низкими содержаниями меди. 
При этом на первый план выхо-
дит эффективность производст-
ва и рациональное использова-
ние природных ресурсов. 

В Чили, которая является ми-
ровым лидером по запасам мед-
ной руды, осваиваются месторо-
ждения с содержанием меди око-
ло 1%, в Швеции и Китае есть от-
дельные месторождения, где со-
держание меди составляет всего 
0,3%. В нашей стране до недавне-
го времени таких проектов не 
было.

Правда, на территории Челя-
бинской области еще в советский 
период было открыто два круп-
ных месторождения медно-пор-
фировых руд — Томинское и Ми-
хеевское (оба входят в топ-50 
крупнейших месторождений 
мира), но никто не брался за их 
разработку ввиду отсутствия 
экономически оправданных тех-
нологий, позволяющих работать 
на низких содержаниях меди.

Первопроходцем в этой обла-
сти стала Русская медная компа-
ния (РМК). Самый молодой игрок 
отрасли, который ставит своей 
целью не только обойти по объе-
мам добычи и производства меди 
своих российских конкурентов, 
но и выйти в лидеры европейско-
го рынка. 

Стратегия развития РМК сфо-
кусирована именно на развитии 

собственной минерально-сырье-
вой базы, что в современных реа-
лиях невозможно без внедрения 
технологий освоения бедных ме-
сторождений меди. 

В 2013 году на Михеевском 
месторождении в Варненском 
районе Челябинской области 
РМК ввела в эксплуатацию Михе-
евский ГОК (мощность перера-
ботки — до 18 млн тонн медной 
руды в год). Современные техно-
логии, внедренные на предприя-
тии, впервые в истории россий-
ской горнодобывающей про-
мышленности позволили обога-
щать медно-порфировую руду с 
содержанием меди всего 0,4%. 

«При строительстве новых 
предприятий и модернизации 

имеющихся мощностей мы вне-
дряем наилучшие доступные тех-
нологии — как с точки зрения про-
изводственной эффективности, 
так и экологической безопасно-
сти. Кроме того, безусловным при-
оритетом для нас также является и 
развитие территорий присутст-
вия. Именно эти принципы сфор-
мулированы в бизнес-философии 
компании, которая получила на-
звание «Умная медь», — отмечает 
президент РМК Всеволод Левин.

Перспективный проект
Летом этого года на Междуна-

родной промышленной выставке 
«ИННОПРОМ-2017» Русская 
медная компания дала старт еще 
одному стратегическому проек-
ту, приступив к разработке То-
минского месторождения медно-
порфировых руд в Сосновском 
районе Челябинской области. 

Содержание меди здесь такое же, 
как и на Михеевском месторо-
ждении, — 0,4%.

В состав комбината войдут То-
минский и Калиновский карьеры, 
а также обогатительная фабрика. 
Предполагается, что Томинский 
ГОК будет перерабатывать 28 млн 
тонн медно-порфировой руды в 
год и выпускать до 500 тыс. тонн 
медного концентрата.

«Работа ГОКа будет способст-
вовать решению стратегической 
задачи по развитию минерально-
сырьевой базы российской про-
мышленности», — заявил на цере-
монии начала разработки место-
рождения министр промышлен-
ности и торговли России Денис 
Мантуров.

Он также отметил, что Томин-
ский ГОК будет построен с при-
менением самых современных 
технологий — экологические па-
раметры здесь значительно пре-
вышают те требования, которые 
сейчас в обязательном порядке 
предъявляются государством.

Ответственное отношение к 
окружающей среде — единствен-
ная оправданная модель для ком-
паний, которые ставят перед со-
бой долгосрочные цели, уверены 
и эксперты.

«В нашей стране за тем, на-
сколько безопасным для окружа-
ющей среды будет любое новое 
производство, пристально сле-
дят и общество, и власть, и инве-
сторы. Поэтому инвестиционные 
проекты разрабатываются с уче-
том соблюдения самых высоких 
экологических стандартов», — го-
ворит доцент кафедры экологии 

и химической технологии Южно-
Уральского государственного 
университета, кандидат техниче-
ских наук Светлана Ницкая.

В рамках строительства То-
минского ГОКа Русская медная 
компания отказалась от соору-
жения классического хвостохра-
нилища и планирует реализовать 
крупный экологический проект, 
не имеющий аналогов не только в 
российской, но и в мировой пра-
ктике. 

На комбинате на основе хво-
стов обогащения будут произво-
дить специальный закладочный 
материал, чтобы использовать 
для заполнения отработанной вы-
работки Коркинского угольного 
разреза. На этом промышленном 
объекте, расположенном в не-
скольких километрах от площад-
ки строительства Томинского 
ГОКа, сейчас постоянно возника-
ют эндогенные пожары, которые 
приводят к загрязнению атмос-
ферного воздуха, а оползневые 
процессы ведут к постепенному 
разрушению жилья и социальных 
объектов, находящихся в непо-
средственной близости от бортов 
разреза.

Технологическое решение лик-
видации Коркинского разреза, 
разработанное при участии 
Уральского государственного гор-
ного университета и поддержан-
ное властями Челябинской обла-
сти, позволит укрепить борта раз-
реза и решить проблему возник-
новения эндогенных пожаров.

«Сегодня становится очевид-
ным, что любые бизнес-задачи 
невозможно решать без всесто-
роннего и вдумчивого подхода к 
вопросам экологии, развития 
территорий присутствия. Это 
требует современных технологи-
ческих, управленческих реше-
ний, которые мы реализуем в 
рамках принятой в компании 
концепции «Умная медь», — отме-
тил Всеволод Левин. 

Таким образом, опыт медной 
отрасли указывает на возмож-
ность комплексного решения 
стратегических государствен-
ных задач — задач развития биз-
неса, защиты экологии и разви-
тия территорий. На запросы го-
сударства, бизнеса и общества 
можно ответить при ответствен-
ном подходе и долгосрочном 
стратегическом планировании. 

Акцент

 Русская медная компания — 
самый молодой игрок отра-
сли, ставит целью не только 
обойти по объемам добычи 
и производства меди россий-
ских конкурентов, но и выйти 
в лидеры европейского рынка

Михеевский ГОК — одно из самых 
современных предприятий горно-
добывающей отрасли.

Акцент

 Работа Томинского ГОКа будет 
способствовать решению 
стратегической задачи 
по развитию минерально-
сырьевой базы российской 
промышленности
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Министр Ольга 
Васильева о третьей смене, 
учебниках и поборах

Зачет за отчет

Ирина Ивойлова

В РОССИИ 8900 школьников 
пока еще продолжают учиться в 
третью смену. В прошлом году 
таких учеников было 22 тысячи.

Многие здания школ нужда-
ются в ремонте и реконструкции, 
так как строились 40—50 лет на-
зад. Есть сложности с открытием 
ясельных групп. Об этом расска-
зала депутатам Госдумы в рамках 
«правительственного часа» ми-
нистр образования и науки Ольга 
Васильева. 

— Дефицит педагогических ка-
дров — 1,1 процента. При этом у 
нас более миллиона учителей — 
люди до 35 лет, — пояснила ми-
нистр.

Три года назад 5 процентов ва-
кансий были свободными. 

Ольга Васильева пообещала, 
что регионы смогут выбирать, 
как педагогу пройти аттестацию 
— по старой схеме, как это было 
раньше, или по новой, где предла-
гаются иные карьерные ступени 
— учитель, учитель-методист или 
старший учитель, учитель-на-
ставник. Министр особо отмети-
ла, что все прежние заслуги и зва-
ния у педагогов сохраняются. 

Болезненный вопрос — учеб-
ники. В перечне их сейчас 1377. 

— Появятся новые подходы к 
содержанию учебников и их эк-
спертизе. Перед принятием окон-
чательного решения минобрнау-
ки оставляет за собой право зака-
зать экспертизу учебника тому, 
кому считает нужным. Думаю, в 
перечне останется не больше 2—3 
линеек, включая базовые, — под-
черкнула Ольга Васильева.

В этом году девятиклассники в 
рамках пилотного проекта впер-
вые будут сдавать устную часть 
по русскому языку. Будет сохра-
няться и развиваться сеть специ-
ализированных школ, а кадет-
ские школы могут получить та-
кой же статус, как суворовские и 
нахимовские училища.

Министр напомнила, что в 
этом году изменились правила 
приема и учебы для целевиков. 
Многие из них, поступая по квоте 
и на льготных условиях, потом не 
возвращались на работу в регио-
ны. Сейчас нарушать условия бу-
дет очень сложно. 

«Как повысить статус завуча 

по воспитательной работе? Мож-
но ли учитывать внеклассную ра-
боту при оценке школ?» — интере-
совались депутаты.  

— Этот критерий должен быть 
обязательным для мониторинга, 
— согласилась министр. — В шко-
лах уже появились вожатые, есть 
ставки педагогов-воспитателей, 
ширится Российское движение 
школьников. Недавно мы возили 
80 самых талантливых учеников 
на Байконур, чтобы они своими 
глазами увидели, как происходит 
запуск ракеты. После этого по-
трясающего события 8 человек 
решили, что пойдут в МАИ. — рас-
сказала Ольга Васильева. 

Можно ли сделать бесплатным 
второе высшее образование для 
режиссеров, дирижеров? Ми-
нистр ответила, что по существу 
«за» это предложение. Но возни-
кает вопрос: кому именно давать 
такую возможность? Кто и по ка-
ким критериям определит, что 
вот этот врач, горный инженер 
или физик может претендовать 
второй раз на бесплатное место? 
Зашла речь об отраслевых вузах. 

— В 2018 году увеличивается 
финансирование всех отрасле-
вых вузов, — пообещала министр. 

А на вопрос о закрытии одной 
из базовых кафедр в МАИ выска-
залась жестко: «Базовые кафе-
дры не могут быть закрыты. Это 
не то что смешно, это дико». 
Спросили министра о втором 
иностранном языке в школе. 
«Считаю, что лучше знать один 
иностранный язык, не занима-
ясь в данном случае очковтира-
тельством и шапкозакидательст-
вом», — была откровенна Ольга 
Васильева. 

По поводу платных услуг в 
школе она тоже высказалась од-
нозначно: «Моя позиция очень 
жесткая: никаких платных услуг, 
даже покупки мыла и занавесок, 
быть не может». 

Никаких платных 
услуг, даже покупки 
мыла и занавесок, 
быть не может

Инициатива Минтранс предлагает создать в России новую отрасль медицины — 
транспортную

Помощь скорому

Если заболел в поезде, главное — дотянуть до вокзала, только там сегодня могут оказать помощь.

Акцент

 Даже если среди пассажиров 
будет врач, он не сможет 
помочь больному в пути — 
в поездах нет аптечек
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КАК ВАМ ЭТО?

Нужен ли штатный врач в поезде и самолете

Лариса Попович, 
директор Института экономики здравоохранения НИУ «Высшая школа 
экономики»: 

— Я тоже считаю, что экономически нецелесообразно иметь в каждом поезде 

или на борту медработника. Не факт, что его помощь будет требоваться посто-

янно, но зарплату-то ему платить нужно. 

Надо обучать всех проводников и стюардесс приемам оказания первой меди-

цинской помощи. Во всем мире это есть, а у нас до сих пор это не практикуется. 

Александр Саверский, 
президент Лиги защитников пациентов:

— Очень больной вопрос. У нас, действительно, до сих пор нет транспортной ме-

дицины. Это все понятно, что если человеку совсем плохо станет, вызовут «ско-

рую» к ближайшей станции. 

Но у нас в стране огромные перегоны, до этой станции, может, часа четыре или 

пять ехать. За это время без квалифицированной помощи в поезде человек мо-

жет умереть. 

Как грамотно оказать 
первую помощь 
при кровотечении — 
пройдите тест «РГ»
rg.ru/art/1450250



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 сентября 2017
четверг №218 (7384)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТОРГОВЛЯ В 2018 году объем 
программ по экспорту 
составит 30 млрд рублей

Совет в подарок

Игорь Зубков

РОССИЙСКИЙ экспортный центр (РЭЦ) предлагает 
сохранить финансирование специальных программ под-
держки экспорта в 2018 году на уровне текущего года, 
сообщил глава группы РЭЦ Петр Фрадков на вопрос 
«Российской газеты».

В этом году объем программ, запущенных в рамках 
приоритетного проекта по экспорту, составил около 30 
миллиардов рублей. Это возмещение расходов на тран-
спортировку продукции до границ, компенсации по эк-
спортным кредитам, субсидии на сертификацию и па-
тентование за рубежом, обеспечение участия компаний 
в бизнес-миссиях и так далее.

По словам Петра Фрадкова, все запущенные програм-
мы оказались востребованными, а в случае полной вы-
борки лимитов к концу года у РЭЦ есть возможность пе-
ренести выплаты на 2018 год. «Ни одна компания, соот-
ветствующая требованиям, не останется без субсидий, 
даже если в отчетном периоде денег будет не хватать», — 
заверил он. При этом Фрадков признал сложности с ад-
министрированием, связанные с отчетностью по целево-
му расходованию субсидий, и сообщил, что компаниям 
нужно время, чтобы научиться их использовать.

За 7 месяцев этого года несырьевой неэнергетиче-
ский экспорт вырос на 16 процентов, до 66 миллиардов 
долларов. Доля поставок, поддержанных РЭЦ, превыси-
ла 10 процентов, сообщил директор по экспортной поли-
тике и анализу РЭЦ Михаил Снег. По приоритетным от-
раслям (автомобили, железнодорожная и сельскохозяй-
ственная техника) поставки на фоне достигнутого в 2016 
году «дна» выросли почти на треть.

В среду РЭЦ, Аналитический центр при правительст-
ве и минпромторг представили совместно организован-
ный Аналитический конъюнктурный центр, который 
станет главным поставщиком информации для компа-
ний-экспортеров и органов власти. Конъюнктурный 
центр помогает справиться с типовыми вопросами, а 
также предоставляет более «глубокие» консультации по 
входу на новые рынки конкретным компаниям. Пока все 
его услуги бесплатны. Центр также собирает информа-
цию о внутренних и внешних административных и регу-
ляторных барьерах, таких как возврат НДС. Их выявлено 
уже около 400, сообщил  первый замруководителя АЦ 
при правительстве Владислав Онищенко.

УТРАТА Вчера простились 
с погибшим в Сирии 
генералом Валерием 
Асаповым

За спины 
не прятался

Юрий Гаврилов,  Анна Бондаренко,  Приморский край

ВЧЕРА на Федеральном военном мемориальном кладби-
ще в подмосковных Мытищах с воинскими почестями 
похоронили убитого в Сирии генерал-лейтенанта Вале-
рия Асапова. По давней армейской традиции его тело 
предали земле под звуки музыки и прощального салюта. 

На траурном митинге начальник Генштаба Валерий 
Герасимов не скрывал: гибель Валерия Асапова — тяже-
лейшая утрата не только для его семьи и друзей, но и для 
всех Вооруженных сил России.

— Благодаря своим разносторонним знаниям и бога-
тому служебному опыту он оказывал неоценимую по-
мощь командованию сирийской армии в планировании 
и проведении боевых операций против международных 
террористов. Генерал Асапов никогда не прятался за спи-
ны товарищей и погиб в бою, как настоящий воин, — ска-
зал начальник Генштаба.

Есть версия, что обстрел не был случайным, и точное 
местонахождение Асапова кто-то сообщил террористам 
из запрещенной в нашей стране ИГИЛ. Первый зампред 
Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 
Франц Клинцевич заявил РИА Новости, что убийство 
Асапова — результат предательства.  А замглавы МИД 
России Сергей Рябков вообще считает, что гибель гене-
рала — это та цена, которую заплатила Россия за двулич-
ность США в вопросе урегулирования кризиса в регионе.

Вчера траурную панихиду по Асапову провели в уссу-
рийском храме Покрова Пресвятой Богородицы. А на Ал-
лее Славы возле штаба 5-й армии был многолюдный ми-
тинг. На мемориальной доске сослуживцы Асапова уста-
новили портрет генерала, положили цветы и зажгли све-
чи. Погибшего командира жители Уссурийска почтили 
минутой молчания, потом прозвучал оружейный салют.

Попали в хорошую 
компанию

За счет этого по показа-
телю «Макроэкономи-
ческая среда» страна 

поднялась на 38 позиций — до 53-
го места, чему в большей степени 
способствовали сокращение ин-
фляции и рост сбережений. «До-
полнительными факторами ста-
ли ускоренная цифровизация 
экономики, в частности, рост 
проникновения Интернета и 

услуг мобильной связи, повыше-
ние охвата населения высшим 
образованием и рост оценки ру-
ководителями компаний качест-
ва образования, повышение ин-
новационного потенциала и кон-
курентоспособности компаний, 
а также улучшение институцио-
нальных факторов, включая вос-
приятие коррупции и эффектив-
ность корпоративного управле-

ния», — говорит координатор 
программы ВЭФ в России Алек-
сей Праздничных. 

Однако экономика страны по-
прежнему сильно зависит от эк-
спорта сырья, поэтому перспекти-
вы остаются неопределенными, 
говорится в докладе. «Среди сла-
бых мест — развитость финансово-
го рынка (107-е место), в частно-
сти банковский сектор, наряду с 

качественными аспектами обще-
ственных институтов, таких как 
имущественные права (106-е ме-
сто), независимость судебной си-
стемы (90-е место) и коррупция, 
которая остается самым пробле-
матичным фактором для ведения 
бизнеса», — указано в докладе.

Оценивая, насколько легко 
или тяжело в какой-либо стране 
вести бизнес, специалисты предо-
ставили компаниям список из 16 
факторов, и каждая выбрала пять 
наиболее проблемных, ранжиро-
вав их по шкале от одного до пяти 
баллов. На верхушке «проблемно-
го айсберга» оказались все та же 
коррупция и налоговое бремя, 
следом идут доступ к финансиро-
ванию, инфляция, недостаточно 
квалифицированные кадры. В то 
же время меньше всего компании 
беспокоит уровень здравоохране-
ния, преступности и краж, а так-
же валютное регулирование и ог-
раничения в части трудового за-
конодательства.

Какие проблемы у лидеров 
рейтинга? Например, высокий 
уровень развитости швейцарско-
го рынка (первое место в индек-
се) привел к тому, что компании 
недовольны объемом неэффек-
тивной бюрократической воло-
киты. «Удельный вес» проблемы 
— 19 баллов. На один балл меньше 
— у ограничений в трудовом зако-
нодательстве. Налоговое бремя и 
в целом налоговое регулирова-
ние (13 и 9,3 балла соответствен-
но) больше всего беспокоит биз-
нес в США. А Сингапур, который 
на третьем месте, отдал 26,3 бал-
ла ограничениям в трудовом за-
конодательстве и 22,4 балла — не-
достаточному инновационному 
развитию.

Каким был генерал Асапов — 
видеорепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/1454860
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В Уссурийске фото Валерия Асапова установили на памятном 
мемориале возле штаба 5-й армии. 

Космос Для лунной станции и будущих стыковок с ней 
Россия и США создадут единые стандарты

Пароль к причалу 

Александр Емельяненков 

П
орадуемся: «Роскос-
мос» и NASA вырази-
ли готовность сооб-
ща, как заинтересо-
ванные друг в друге 

партнеры, разработать техниче-
ские стандарты для проектируе-
мой окололунной платформы 
Deep Space Gateway, будущих эк-
спедиций к ней и научных мис-
сий на поверхности Луны.

Эта задорная новость быстрее 
света разлетелась вчера из Австра-
лии. На Международном астронав-
тическом конгрессе-2017, кото-
рый проходит в Аделаиде, главы 
космических ведомств России и 
США подписали заявление, в кото-
ром подтвердили намерение ис-
пользовать МКС как основу для 
дальнейшего исследования космо-
са. 

А кроме того, и в этом соль, 
обозначили общие подходы в рам-
ках международной лунной про-
граммы, включая создание около-

лунной посещаемой платформы 
Deep Space Gateway и унифика-
цию технических стандартов. 

«Как минимум пять мировых 
космических агентств работают 
над созданием собственных кора-
блей и систем. Чтобы в будущем 
избежать проблем в вопросах тех-
нического взаимодействия, часть 
стандартов должна быть унифи-
цирована, — пояснил в кулуарах 
форума глава «Роскосмоса» Игорь 
Комаров. — Это позволит разным 
странам работать на своих изде-
лиях и стыковаться к междуна-

родной окололунной станции». По 
его словам, специалисты уже при-
шли к взаимопониманию по стан-
дартам стыковочного узла буду-
щей станции. 

С учетом российского опыта в 
этом деле такие  элементы предла-
гается создать на основе россий-
ских разработок — так же, как и 
стандарты систем жизнеобеспече-
ния. «Нашим вкладом в создание 
станции может стать создание от 
одного до трех модулей и стандар-
тов унифицированного стыковоч-
ного механизма для всех кора-

блей, которые будут к ней стыко-
ваться», — цитирует ТАСС слова 
Комарова.

Директор «Роскосмоса» по пи-
лотируемым программам Сергей 
Крикалев в свою очередь заявил, 
что помимо систем стыковки у нас 
могут разработать для Deep Space 
Gateway и жилой модуль.  На фо-
руме в Аделаиде обсуждали и воз-
можность использования в около-
лунном проекте российских ра-
кет-носителей «Протон-М» и «Ан-
гара А5М», а также сверхтяжелой 
ракеты, создающейся на основе 
проектируемого сейчас носителя 
среднего класса «Союз-5». 

С учетом достигнутых и наме-
чаемых договоренностей в «Ро-
скосмосе» не исключают, что от-
дельные параметры и сроки Феде-
ральной космической программы 
после 2020 года могут быть пере-
смотрены. 

Помимо России и США в проекте 
окололунной станции готовы участ-
вовать Китай, Индия и другие стра-
ны БРИКС.

Акцент

 Для пилотируемой миссии       
к спутнику Земли в России 
работают над «лунной вер-
сией» корабля «Федерация»

МЕГАПОЛИС В Москве 
открываются новые заводы 

Измерим жизнь 
к лучшему 

Сергей Бабкин 

ПРОИЗВОДСТВО точных не-
мецких манометров и других из-
мерительных приборов откры-
лось в Новой Москве. Мэр Сер-
гей Собянин запустил завод-
скую линию в деревне Николо-
Хованское, где будут работать 
более 100 высококлассных спе-
циалистов. 

Инвесторам настоятельно со-
ветовали строить комплекс в 
Елабуге, но те выбрали Москву. 
И не пожалели. Столичное пра-
вительство оперативно помогло 
с разрешительными документа-
ми, и буквально за год в ТиНАО 
возвели целый завод. Теперь ев-
ропейцы расширят производст-
во и, как они рассчитывают, вый-
дут в 2018-м на годовую выруч-
ку 1,7 млрд руб. Так что компа-
ния станет одним из крупней-
ших налогоплательщиков Мо-
сквы.  

Во вторник в столице откры-
лось еще одно предприятие — 

первая в России фабрика дет-
ской ортопедической обуви в 
технополисе «Москва». Здесь 
для большинства моделей ис-
пользуют 3D-технологии: с их 
помощью проводят измерение 
стопы, а потом запрограммиро-
ванные швейные машинки изго-
тавливают изделия. Эта система 
работает дистанционно, так что 
обувь могут заказать и жители 
других регионов.  

 «Как мы видим, новая инду-
стриализация города — это уже 
не планы и надежды, а свершив-
шийся факт, — прокомментиро-
вал Собянин. — Новые предприя-
тия создают и зарубежные, и оте-
чественные инвесторы». Как от-
метил мэр, Москва продолжит 
поддерживать промышленни-
ков. Вскоре власти намерены 
дать льготы производителям при 
подключении заводов к инже-
нерным сетям. 

Сергей Собянин пообещал: Москва 
продолжит поддерживать промыш-
ленников. 

ИНИЦИАТИВА В России  появится 
трибунал для абсурда 

Законам готовят 
гильотину

Игорь Зубков

В РОССИИ может появиться 
Административный трибунал — 
постоянный механизм по отмене 
избыточных и бессмысленных 
требований в нормативно-пра-
вовых актах (НПА) — от законов 
до министерских приказов. 

Такое предложение содержат 
материалы Центра стратегиче-
ских разработок, переданные в 
администрацию президента и 
ряд федеральных ведомств. В том 
или ином виде они войдут в про-
ект Стратегии развития России 
на 2018 — 2024 годы, которая го-
товится под руководством главы 
ЦСР Алексея Кудрина. 

«Регуляторная гильотина» 
должна помочь преодолеть клю-
чевые «точки торможения» в за-
конодательстве. Предполагается, 
что трибунал сможет отменять 
акты ведомств и правительства, 
а также инициировать отмену 
или изменение актов более высо-
кого уровня. 

Среди других предложений 
применять «законодательство 
заходящего солнца» (НПА при-
нимается на ограниченный срок, 
он продлевается, если достигает 
заявленных целей), вводить акты 
в действие лишь дважды в году (1 
февраля и 1 сентября), обязать 
ведомства доказывать необходи-
мость нового НПА, блокировать 
принятие обременительных пра-
вил на волне резонансного, но 
локального ЧП и т.д.

Почти все эти инициативы ра-
нее выдвигались минэкономраз-
вития, но по разным причинам 
не были осуществлены. «Мы под-
держиваем ЦСР в этих вопросах 
и надеемся, что благодаря усили-
ям коллег удастся довести заду-
манное до реализации», — отме-
тил директор Департамента 
оценки регулирующего воздей-
ствия минэкономразвития Ва-
дим Живулин. В ЦСР рассчиты-
вают, что в начале нового поли-
тического цикла радикальные 

предложения удастся провести 
«пакетом» и тем самым «вернуть 
здравый смысл в нормотворчест-
во».

Сейчас происходит постоян-
ное разрастание функций госу-
дарства, появляются все новые и 
новые требования. По большому 
счету процесс создания НПА вы-
шел из-под контроля, он не 
устраивает никого — ни тех, кто 
дает поручения, ни тех, кто их во-
площает в новые акты, и особен-
но он не устраивает тех, на кого 
направлено регулирование. 

Независимо от этих больших 
планов минэкономразвития пла-
нирует создать цифровую плат-
форму для всех участников под-
готовки НПА, рассказал «РГ» 
Живулин. Она позволит в режи-
ме онлайн и в формате открыто-
сти для всех участников снимать 
разногласия, работать над акту-
альным проектом акта, не прого-
няя его несколько раз в бумаж-
ном виде для согласования по 
всем заинтересованным ведом-
ствам — «бумажная» процедура в 
среднем растягивается на год. 

Все сказанное относится толь-
ко к актам, исходящим от ве-
домств и правительства. Слож-
нее с фильтром для парламент-
ских инициатив — только сама 
Госдума может себя ограничить. 
В ее регламенте уже появилась 
возможность решениями совета 
направлять законопроекты (при-
чем даже после второго чтения) 
на оценку регулирующего воз-
действия в минэкономразвития, 
а министерство подготовило осо-
бенности порядка ОРВ по обра-
щениям Думы, сообщил «РГ» Ва-
дим Живулин. «Сейчас вносятся 
изменения в порядок проведения 
ОРВ, мы рассчитываем, что в 
ближайшее время он будет ут-
вержден», — сказал Живулин. 
Практики такого взаимодейст-
вия не было — депутаты лишь од-
нажды передавали на ОРВ по-
правки ко второму (ключевому) 
чтению.
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Здоровье Санатории могут увеличить показатели национальной экономики в три раза

Осень в «Подмосковье»
Игорь Елков 

П
очему в санаторий 
рекомендуют приез-
жать не меньше чем 
на 21 день? Причем 
врачи на этом сроке 

настаивают уже 300 лет! Этот во-
прос корреспондент «РГ» задал 
директору Объединенного сана-
тория «Подмосковье» Управле-
ния делами президента РФ Сер-
гею Воронцову.

И правда ли, что эту традицию 
завели еще при Петре Великом?
СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ:  Петр I посещал ку-
рорты Западной Европы. И при-
казал искать целебные воды в 
России. Нашли в Карелии. Сегод-
ня мы их знаем как Марциальные 
воды, главная ценность — в высо-
кой концентрации активного 
(двухвалентного) железа. В лето-
писях записаны целебные свой-
ства: «Исцеляют ипохондрию, 
желчь, бессильство желудка, рво-
ту, понос, выгоняют глисты, и от 
прочих болезней силу имеют…»

Человека, который открыл це-
лебный ключ, Петр I наградил по-
царски: освободил от подневоль-
ных работ и податей. Говоря сов-
ременным языком — пожизнен-
ное налоговое освобождение.

Все лечение сводилось к употре-
блению воды с большим содер-
жанием железа?
СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: Петр I не только 
лечился марциальной водой, но 
на курорте работал на токарном 
станке, занимался игрой в би-
рюльки и шахматы. Он четыре-
жды там побывал — в 1719, 1720, 
1722 и 1724 годах. Хроникеры 
подсчитали: пробыл царь на ку-
рорте в общей сложности 90 
дней. То есть от 21 до 28 суток за 
приезд. Это как раз тот срок, ко-
торый мы рекомендуем. Это срок 
не случаен, он связан с лунными 
циклами. Это необходимое вре-
мя для естественной трансфор-
мации нейрофизиологических 
процессов в нашем организме.

По закону каждому положен от-
пуск в 28 дней. Но и мы сами лю-
бим его разбивать, да и работо-
датель это приветствует.
 СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: Пациенты, кото-
рые хотят сэкономить деньги или 
когда у них дефицит времени, 
меня спрашивают — а можно 
пройти курс лечения не за две не-
дели, а за 10 дней? Отвечаю: по-
стараемся. Тогда следующий во-
прос: а можно за семь дней? До-
ходит и до абсурда: может, за 
пять подлечите?

Если это семейные пары, то 
привожу пример: а как вы отне-
сетесь к предложению роддома, 
который вам пообещает, что ре-
бенка выносите не за 9 месяцев, а 
за три? Пойдете туда рожать?

Также и в вашем организме: 
есть процессы, которые требуют 
времени. Еще Гиппократ сказал: 
все, что происходит в организме 
быстро, — как правило, плохо. Что 
медленно и последовательно — 
как правило, хорошо. Есть опре-
деленная инерция физиологиче-
ских систем нашего организма. 
Срок в 21 день выработан снача-
ла эмпирически, затем обосно-
ван в ходе серьезных клиниче-
ских исследований.

Но отпуск дробят не всегда от хо-
рошей жизни.
СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: Да, мы заложники 
внешних обстоятельств: работа, 
финансы, семейные проблемы и 
стереотипы. Именно это и не дает 
полноценно погрузиться в отдых. 
Но к хорошему это не приведет. 
Полноценно провести период от-
дыха — хорошо для человека, для 
его работодателя, для государст-
ва. Думаю, уместно поставить во-
прос о государственном регули-
ровании этого процесса. Некото-
рые пытаются отказаться от отпу-
ска, заменив денежной компенса-
цией. А это категорически недо-
пустимо — пренебрегать отдыхом.

Есть страны, где экономика на 
высоте, а отпуска короткие.

СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: Не стоит на них 
равняться. Любая работа несет 
нагрузки и влияет на все функци-
ональные системы и внутренние 
органы. Не всегда благоприят-
ным образом.

Валовый продукт, конкурен-
тоспособность наших товаров 
на мировом рынке напрямую 
связана с состоянием здоровья 
населения. Здоровье — это не 
только физическое благополу-
чие и состояние всего организ-
ма. Это также и социальное и 
психическое благополучие. 
Только в полном благополучии 
человек способен создавать ин-
новации и быть конкурентоспо-
собным. Да, с каждым годом по-
являются новые лекарства и тех-
нологии, позволяющие спасать 
тяжелых больных, мы этому 
рады. Но стратегически здоро-
вье населения находится в обла-
сти медицинских профилакти-
ческих программ.  Главную 
скрипку в которых должна иг-
рать санаторно-курортная от-
расль. Мы к 2020 году должны 
сделать приоритетным профи-
лактическое направление, 70% 
должны быть заняты этим. Это 
содержится в докладе министра 
здравоохранения.

Сколько у нас санаториев?
СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: По данным Росста-
та, в прошлом году было 1875. Но 
к цифрам надо относиться крити-
чески: одно дело иметь лицен-
зию, и совсем другое — соответст-
вовать. Если просто оперировать 
статистикой, то в 1990 году — 
7431 санаторий. А в 2010-м — все-
го 1945. Затем их количество ста-
билизировалось на уровне от 
1840 до 1960.

Авангард — это «кремлевские», 
то есть те, что в системе управде-
лами президента. Их много? 
СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: Сейчас двадцать. 
Прибавились крымские.

Сергей Анатольевич, вы после-
довательно выступаете за разви-
тие своей отрасли. Но каждый 

считает, что его дело самое важ-
ное на свете. Авиаторы требуют 
обновления парка самолетов, 
работники космической отрасли 
обосновывают необходимость 
планетарных экспедиций, му-
зейщики призывают вкладывать 
в музеи. А бюджет не резиновый. 
Если без эмоций — можете дока-
зать, что вложения в вашу от-
расль себя оправдают?
С Е Р Г Е Й  В О Р О Н Ц О В :  Вложения не 
просто окупятся, они принесут 
прибыль. Как минимум — трех-
кратную. По данным минздрава, 
экономическая эффективность 
санаторно-курортной помощи 
такова: она сокращает времен-
ную нетрудоспособность в 2,3—3 
раза (в рабочих днях); уменьша-
ет потребность в госпитализации 
в 2,4 раза; сокращает расходы на 
лечение больных в поликлиниках 
и стационарах в 2,6—3 раза; 
уменьшает выплаты пособий по 
временной нетрудоспособности 
в 1,8—2,6 раза; снижает ущерб 
производству в связи с заболева-
емостью рабочих и служащих в 
2—3 раза.

Представляете, насколько это 
гигантские деньги в масштабах 
всего государства? Оговорюсь: 
эти цифры актуальны, если чело-
век ежегодно посещает санато-
рий. И проходит профессиональ-
ные программы. А не когда, 
образно говоря, днем ты лежишь 
на электрофорезе, а вечером 
пьешь пиво с друзьями в баре. 
Лечение должно быть эффектив-
ным, а учреждение должно соот-
ветствовать предъявляемым ему 
стандартам. Тогда цифры эффек-
тивности увеличатся.

К вам зачастили довольно не-
привычные пациенты, напри-
мер, египтяне. 
СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: И не только паци-
енты из Египта. Есть семья, кото-
рая прилетает из Перу, один раз 
нас посетили и с тех пор приез-
жают ежегодно. Сравнивали с 
другими — говорят, что мы луч-
шие в мире. Активно идет поток 
из СНГ: Казахстан, Киргизия, Уз-

бекистан, Армения. У нас лечил-
ся руководитель соседнего госу-
дарства, но в силу врачебной 
тайны я не назову его имя. Есть 
проекты по приему медицин-
ских туристов из Китая и из Ве-
ликобритании.

Пару вопросов с позиции обыва-
теля. Вот, допустим, у меня есть 
дача. Почему я не могу устроить 
на ней сам себе санаторий? Ря-
дом речка, лес, неплохая эколо-
гия. Где ваше преимущество, если 
исключить фактор лечения?

СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: Теоретически — 
можете. Но нужно, чтобы вы еще 
для самого себя стали экспер-
том в области диетологии, пас-
сивных и активных форм психо-
терапии. Есть же еще общая пси-
хотерапевтическая среда, где вы 
идете с другими людьми на про-
цедуры. Скажу проще: можно и 
даже нужно молиться дома, но 
тем не менее мы ведь ходим в 
церковь, не так ли?

И вообще, врач-курортолог — 
очень сложная специальность. 
Должен в себе соединять очень 
многое, надо быть одновремен-
но и функциональным диагно-
стом, терапевтом, травником, 
разбираться в диетологии и 
в    л е ч е б н о й  ф и з к у л ьт у р е . 
И еще очень и очень многое. Аль-
тернативы санаторию пока не 
создано.

Но скинуть лишние килограм-
мы-то на своей даче я могу?
СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: С обывательской 
точки зрения для контроля веса 
достаточно обеспечить физиче-
ские нагрузки и следить за тем, 
что ешь. Но обратите внимание: у 
нас такую программу ведет тера-
певт, диетолог и эндокринолог. 
После обследования при необхо-
димости могут привлекать и дру-
гих специалистов, например, по 
лечебной физкультуре, невроло-
гов, остеопатов, травматологов. 
Иногда увеличение массы тела 
связано с тем, что человек из-за 
болевого синдрома стал мало 
двигаться. Или надо полечить су-
ставы. 

Эндокринологи очень важны, 
поскольку у наших пациентов 
много патологий эндокринной 
системы: щитовидная и поджелу-
дочная железа и др. Есть много-
много других желез, о которых 
мало кто слышал, но они важны 
для набора мышечной массы. И 
из-за них и происходит набор жи-
ровой массы. Если в причинах не 
разобраться и просто назначить 
жесткую диету, то можно только 
навредить. Скажем, бороться со 
снижением веса у гиперстеника 
вещь довольно неблагодарная, 
потому что так его задумала при-
рода. Так что сначала — диагно-
стика. На даче, боюсь, не полу-
чится.

А нет ли надежды, что вот-вот 
разработают если не чудо-та-
блетку, то какую-то методику, 
которая позволит похудеть лег-
ко и быстро? Мир еще не стоит 
на пороге такого открытия?
СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: Технологии не сто-
ят на месте, разработки в этом 
плане ведутся очень давно, таки-
ми проблемами занимались и до 
нашей эры. Есть фитопрепараты 
для уменьшения аппетита, в 
частности отвары полыни.

В древних летописях сохрани-
лись методики: на пирах ели «от 
вольного», то есть сколько вме-
щал желудок, потом пером щеко-
тали глотку, вызывали рвоту. И 
опять за стол… А еще имеются 
апробированные методики, ког-
да удаляется хирургическим пу-
тем часть кишечника.

Я вас понял. Чуда не будет. Как 
советует ваши терапевты: ку-
шать меньше надо.
СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: Да, технологии  
технологиями, но что-то делать 
самому — неизбежно. Но добавлю 
оптимизма: человек — это гени-
ально придуманная машина, 
лезть в нее желательно только в 
крайнем случае. В человеке зало-
жено все для того, чтобы он жил 
без существенных проблем со 
здоровьем. Все, что мы имеем, 
связано с нарушениями требова-
ний к этой машине на протяже-
нии собственной жизни и жизни 
предков. Если концепция санато-
рия правильно построена, то она 
возвращает человека к истокам: 
к нормальному движению, пра-
вильному питанию, полезным 
психическим стереотипам. Пра-
ктика показывает, что у людей, 
которые с 30 лет ежегодно посе-
щают санаторий — подчеркну: 
правильный санаторий! — про-
должительность жизни увеличи-
вается на 15 лет. 

И это не предел. Мы же не сто-
им на месте, появляются новые 
подходы, методики, технологии, 
новая аппаратура. В нашем сана-
тории ежегодно от 10 до 15 но-
вых методик. А всего их у нас 
больше 700.

Вашему учреждению 60 лет. Ин-
тересно, каким вы представляе-
те санаторий, когда ему стукнет 
100? К тому времени вообще са-
натории останутся? 
СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: Я сам в этой сфере 
с 1990 года, работал в разных уч-
реждениях и не раз думал о буду-
щем отрасли. Особенно было пе-
чально, когда в 90-х санатории 
пачками закрывались.

Я верю, что за санаторной си-
стемой светлое будущее. Да и на-
стоящее достаточно светлое. Во 
всяком случае в нашем санато-
рии количество пациентов рас-
тет на протяжении последних 8 
лет. Хороший знак, хотя мы неде-
шевый санаторий. Что касается 
перспектив отрасли — в будущем, 
думаю, может, изменится струк-
тура зданий. Чисто с архитектур-
ной точки зрения. Тенденция та-
кова: здания будут построены с 
учетом климатических факто-
ров, будет обеспечен максималь-
ный контакт пациента с приро-
дой. Современные технологии 
позволяют построить санаторий 

даже на вершине Эльбруса, если 
в этом, конечно, будет потреб-
ность. Пока это фантазии, но тех-
нически все возможно. Посмо-
трите какие чудеса удалось со-
здать в Красной Поляне.

Мы начали разговор с перво-
го российского курорта, на воды 
которого приезжал Петр I. Но 
вот мы сами находимся всего в 
20 км от Москвы, а у нас есть 
уникальные природная вода, од-
ноименная с названием санато-
рия, которая по своим показате-
лям похожа на воды Мертвого 
моря. То есть если вы находитесь 
в центре Москвы, то от уникаль-
ного природного курорта вас от-
деляет всего каких-то 40 минут 
на машине. 

У нас есть планы по лечебным 
грязям. Очень большие надежды 
в области новых разработок обо-
рудования, аппаратура все более 
доступна в плане цены.

Пищевое производство: тоже 
сегодня все достаточно просто. 
Если санаторий будет потре-
блять 2—3 тонны особо подготов-
ленного мяса, то обязательно по-
явится фермер, который будет 
производить это мясо по нужной 
технологии. 

В плане подготовки врачей — 
мы должны обучать специали-
стов в профилактическом ключе. 
Учить не отрезать аппендицит, а 
сделать так, чтобы необходимо-
сти в такой операции не возника-
ло. Должны научить не синдром-
ному и симптомному подходу, 
как это пока еще происходит: бо-
лит левая ноздря — лечите ее. Нет, 
надо задуматься над тем, что она 
у вас болит из-за проблем в тол-
стом кишечнике, и заниматься 
надо причиной, а не бороться со 
следствием. Человека будем рас-
сматривать как единую энерго-
информационную систему, где 
все органы взаимосвязаны. 
Вполне уместно рассуждать и о 
биологических точках, и об ас-
тральных телах, и об энергетиче-
ских меридианах. Лечить, не 
применяя тяжелую химию, а ис-
пользуя естественные природ-
ные факторы.

А в санатории будущего будете 
зазывать по-прежнему не мень-
ше чем на 21 день?
СЕРГЕЙ ВОРОНЦОВ: Думаю — да. Это 
обосновано, этот срок сложился 
не случайно. 

Только повторю: человек со-
здание уникальное, в нем зало-
жено все, чтобы быть счастли-
вым и здоровым. Медицина ему 
только помогает. Данные ВОЗ 
беспристрастны: ваше здоровье 
на 50% зависит от образа жизни. 
На 20% от экологии и столько же 
от наследственности. За медици-
ной всего 10%.

Генеральный директор Сергей Воронцов: Уже восемь лет подряд в его санатории количество пациентов только возрастает.

Сюда едут пациенты «от Москвы до самых до окраин». Окраина — это дальние уголки планеты: Перу, Китай. 

В меню преобладают продукты, выращенные и произведенные в хозяйствах управделами президента.  

САНАТОРНАЯ КНИЖКА ПОЭЗИИ

За 22 года до смерти Анна Ахматова 

написала пророческие стихи:

И комната, в которой я болею,
В последний раз болею на земле,
Как будто упирается в аллею
Высоких белоствольных тополей.
А этот первый — этот самый 

главный,
В величии своем самодержавный,
Но как заплещет, возликует он,
Когда, минуя тусклое оконце,
Моя душа взлетит, 

чтоб встретить солнце,
И смертный уничтожит сон...
Последние строки выбиты на мемо-

риальной доске, установленной на 

втором корпусе «Подмосковья», где 

Анна Ахматова провела последние 

дни жизни. Термин «умерла» поклон-

ники ее таланта произносить не раз-

решают. Позволительно только так: 

закончилась земная жизнь великой 

русской поэтессы.

Акцент

 Люди, с 30 лет ежегодно посе-
щающие санаторий, в сред-
нем живут на 15 лет дольше 
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Дом Бабы Яги на Сказочной аллее (по большому секрету: это подстанция). По этим дорожкам гуляли Ахматова, Рождественский и Райкин.

КСТАТИ

ТО, ЧТО ДОКТОР ПРОПИСАЛ
Сентябрь выдался обильным на научные открытия. Независимо друг 
от друга ученые разных стран объявили, что человеку положено жить 
дольше. Мы умираем раньше положенного срока. 
В Нидерландах вывели пиковую продолжительность жизни современ-
ного человека — 115 лет. Американские исследователи объявили, что би-
ологического предела продолжительности жизни человека вообще нет. 
Механизм сложно понять человеку без медицинского образования, речь 
идет о сложных мутациях раковых клеток, в результате которых они 
становятся биологически бессмертными. Ключ к долголетию прост — 
меньше есть: «Голодание замедляет эпигенетические изменения и уве-
личивает продолжительность жизни».
Я, как и вы, тоже не знаю, с чем едят эпигенетические изменения. Поэ-
тому иду по простому пути: за ответами отправляюсь к специали-
стам, чья жизнь — наглядное подтверждение того, что жить положено 
дольше и лучше, чем это обычно происходит.  
Галина Владимировна Голубь — терапевт санатория «Подмосковье» и 
дважды врач: заслуженный врач Российской Федерации и врач высшей 
квалификационной категории. 
У женщин возраста не бывает, поэтому просто подкину арифметики, 
а вы сами подсчитайте. Галина Владимировна в санатории работает 
40 лет. До этого два года работала медсестрой, закончила Челябинский 
медицинский институт, проработала десять лет врачом на «скорой 
помощи». Ветеран старше самого санатория. Завтра «Подмосковье» 
отметит юбилей — ему 60 лет.   
Галина Владимировна ведет программу снижения веса. Новейшие от-
крытия «биологического бессмертия» оставим американцам, доверив-
шись нашим данным. Они более реалистичны и гласят, что избыточ-
ная масса тела снижает продолжительность жизни у женщин на 10—
25%, у мужчин на 15—30%.
То есть похудев по отечественным методикам, вы не станете бессмер-
тными. Но, согласитесь, удлинить свою жизнь на треть или на чет-
верть — это тоже дело. 
Худеть посредством диет и бега трусцой не очень хочется. «Галина 
Владимировна, у вас нет на подходе новых технологий, когда бы я мог 
сбросить лишние килограммы в ускоренном режиме», — провоцирую 
терапевта.  
«Есть, — с юмором отвечает врач. — Называются «надо меньше есть». 
Кстати, это очень распространенная просьба. Мне звонит потенци-
альный пациент: «Я хочу похудеть». — «Приезжайте!» — «А питание у 
вас хорошее?..».
Но уж так устроен человек, перестроить свои стереотипы ему очень 
трудно. Но — возможно. Санаторий творит чудеса. Правда, как подчер-
кивают врачи, если приезжать сюда ежегодно.
Как вспоминает Голубь, один известный артист курил просто азар-
тно. Кстати, в советское время в санаториях курить разрешалось (се-
годня это запрещено законом). Бросил сразу после инфаркта, прислу-
шавшись к врачам. А иногда не нужно ЧП, хватает силы убеждения (до-
ктора) и силы воли (пациента). Очень помогает среда: санаторная 
жизнь, прогулки по лесу, доброжелательный персонал, отключение от 
проблем и стрессов.  
У Галины Голубь поправляли здоровье Роберт Рождественский, Аркадий 
Райкин, Полад Бюль-Бюль Оглы, Олег Ефремов, Тамара Синявская и 
многие другие. Имена нынешних звезд-пациентов врачи называть не 
имеют права: медицинская конфиденциальность.
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ПРОГНОЗЫ Немецкий
кабмин не может начать
свою работу

Пауза 
затянулась

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

ПОСЛЕ выборов в бундестаг мало кто в Германии сом-
невается, что единственной возможностью образова-
ния правительственного кабинета будет так называе-
мая коалиция «Ямайка» — по цвету флагов этой страны. 
Черный — цвет консервативного блока ХДС/ХСС, жел-
тый — Свободной демократической партии, и зеленый, 
конечно же, партии «Союз 90-х/Зеленые». 

Однако до вступления министров нового правитель-
ства в должность представителям трех партий предсто-
ит долгий путь переговоров. Слишком далеки друг от 
друга некоторые пункты их программ, слишком несов-
местимы многие представления в самых значительных 
областях. 

Тем временем в прессе уже появились возможные 
варианты будущего правительства ФРГ. 

Единственное, уверены СМИ, что в случае образо-
вания «Ямайки» Ангела Меркель останется канцлером. 

Пост министра иностранных дел отойдет к СвДП 
или «Зеленым». Однако после того как председатель 
СвДП Кристиан Линднер заявил, что хотел бы взять 
под свое крыло минфин, речь зашла и о кандидатуре 
свободного демократа Александра Графа Ламбсдор-
ффа.  «Зеленые» могли бы делегировать на пост главы 
дипведомства сопредседателя партии Джема Оздеми-
ра. Вольфганг Шойбле (ХДС) хотел бы остаться на по-
сту министра финансов, но потом согласился на роль 
председателя бундестага. В этом случае минфином бу-
дет, вероятно, руководить  Кристиан Линднер либо 
представитель ХДС.

Вполне вероятно, что Томас де Мезьер покинет дол-
жность министра внутренних дел. Возможными канди-
датами на его замену считаются глава администрации 
канцлера Петер Альтмайер (ХДС) и министр внутрен-
них дел Баварии Йоахим Херрманн (ХСС). Ситуация с 
министерством обороны пока не ясна, поскольку его 
нынешний глава Урсула фон дер Ляйен (ХДС) попала 
под огонь критики и вряд ли останется на прежнем по-
сту. 

Между тем если переговоры не приведут к желаемо-
му консенсусу, а СДПГ наотрез откажется от роли 
младшего  партнера по большой коалиции, Германию 
могут ожидать новые выборы в бундестаг.

СКАНДАЛ В Италии пропали
средства 
для пострадавших 
от удара стихии

Миллионы 
исчезли по пути

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В ИТАЛИИ разгорелся громкий скандал вокруг исчез-
нувших денежных средств, которые предназначались 
для пострадавших от землетрясения. 

Руководители разрушенного от мощнейшего земле-
трясения в августе 2016 года города Аматриче (область 
Лацио) громогласно заявили о том, что 33 миллиона 
евро, собранные благодаря солидарности итальянцев, 
затерялись по пути к нуждающимся, так и не дойдя до 
адресата. В этом они обвиняют итальянские власти в це-
лом и, в частности, департамента гражданской обороны, 
который стал инициатором сбора средств для пострадав-
ших, а виновных в любом случае должно найти следст-
вие.

Как сообщает Il Giornale, сбор пожертвований произ-
водился через банковские переводы и через СМС на ко-
роткий номер 45500. Каждое сообщение стоило 2 евро.

«Я думаю, что все те отзывчивые люди, которые по-
жертвовали два евро, отправив СМС, сделали это для по-
страдавших во всех разрушенных стихией городах Ита-
лии. Не перечислить нам деньги значит не уважать волю 
народа, и это возмутительно! Ведь эти деньги могли про-
пасть куда угодно», — подчеркнул мэр Аматриче Серджо 
Пироцци, по информации которого обещанных средств 
недосчитались еще в целом ряде нуждающихся в сроч-
ном восстановлении городов, среди которых Аккумоли, 
Аркуата и Пескара-дель-Тронто.

В свою очередь департамент гражданской обороны, 
инициировавший сбор народных средств в октябре 2016 
года, категорически отрицает факт исчезновения пожер-
твований. «Ни один собранный евро не пропал», — весь-
ма лаконично заявили в этой структуре, не уточнив, 
правда, где именно могли застрять эти гигантские сред-
ства.

Между тем заявление мэра Аматриче заинтересовало 
прокуратуру Риети (область Лацио), которая уже откры-
ла дело по факту исчезновения 33 миллионов евро. Де-
литься версиями этого преступления итальянские следо-
ватели пока не спешат, отмечая, что для начала им необ-
ходимо выяснить, по какому «маршруту» проходило 
движение пожертвований. Однако правоохранители за-
веряют, что, несмотря на запутанность этого деликатно-
го дела, оно будет раскрыто в максимально сжатые сро-
ки.

КОНФЛИКТ Учителей, преподававших в школах нацменьшинств
на Украине, могут уволить за ненадобностью 

Потеряют работу и язык  
Константин Волков, 
Ариадна Рокоссовская, 
Александр Гацак

С
кандал вокруг школ на-
цменьшинств на Украине 
не утихает. Венгерские ди-

пломаты уже заявили, что Буда-
пешт может отозвать своего посла 
в Киеве. Причиной стало подписа-
ние в начале недели президентом 
Украины Петром Порошенко но-
вого закона об образовании. Доку-
мент начнет действовать с 1 сентя-
бря 2018 года. Согласно нему язы-
ковые школы нацменьшинств на 
украинской территории будут 
должны вести преподавание толь-
ко на украинском языке. Вначале 
это коснется средней и старшей 
школ, а к 2020 году и младших 
классов.

На территории Украины жи-
вут национальные меньшинства 
болгар, венгров, поляков, румы-
нов. Понятно, что новая инициа-
тива Киева вызвала беспокойст-

во в Будапеште, Бухаресте, Вар-
шаве, Софии.

Будапешт не раз напоминал 
Киеву, что согласно договору меж-
ду Киевом и Будапештом от 1991 
года стороны согласились обеспе-
чить равные возможности для на-
цменьшинств в плане обучения на 
родном для них языке. Также Венг-
рия обратилась в ООН и органы 
власти ЕС с требованием надавить 
на Украину, чтобы та дала возмож-
ность этническим венграм про-
должать обучение на родном язы-
ке. Европарламент уже отреагиро-
вал на призыв Будапешта и посо-
ветовал Киеву «уважать общие ев-
ропейские ценности демократии 
и верховенства закона», также 
воздержаться от применения за-
кона об образовании. Со своей 
стороны Будапешт посоветовал 
Украине «забыть о присоедине-
нии к Евросоюзу».

Румыния и Польша также не-
однократно заявляли о своем бес-
покойстве в связи с происходя-

щим на Украине. Свой вклад в 
протесты внесла и София — офи-
циальные лица Болгарии, в числе 
которых премьер Бойко Борисов, 
выразили крайнюю озабочен-
ность в связи с принятием нового 
закона и заявили, что готовы ве-
сти диалог с Киевом о возможных 
ограничениях прав националь-
ных меньшинств.

Введение нового закона об 
образовании порождает массу 
проблем для нацменьшинств, жи-
вущих на Украине. Одна  из них, 
куда денутся учителя, которые 
сейчас преподают в школах с на-
циональными языками. Как рас-
сказали на условиях анонимности 
в Управлении просвещения город-
ского совета закарпатского города 
Берегово, где находится большая 
венгерская община, в настоящее 
время перспективы националь-
ных школ неясны. Но учителя уже 
задумались о новой работе. Ее, 
впрочем, найти им будет нелегко 
— новый закон не оставляет шан-

сов на трудоустройство венгероя-
зычным преподавателям.

Что касается польского языка, 
то преподавание на нем на Украи-
не ведется в шести школах, из ко-
торых две начальные и четыре 
средние. Средняя общеобразова-
тельная школа № 24 им. Марии 
Конопницкой во Львове, которую 
тут называют просто «польская 
школа», существует более полуве-
ка. В 60 — 70-е годы она была для 
живущих в этом городе поляков 
единственной нитью, связывав-
шей их с утраченной родиной. И 
по сей день здесь не только препо-
дают все предметы на польском 
языке, но и прививают детям лю-
бовь к польской литературе и 
культуре, разучивают с ними на-
родные танцы и песни. В названии 
школы недаром фигурирует поль-
ская поэтесса Конопницкая, похо-
роненная в 1910 году во Львове: 
ежегодно здесь проходит конкурс 
чтецов «Мария Конопницкая — де-
тям и молодежи», а также конкурс 
иллюстраций к ее произведениям. 
Польская школа пример преемст-
венности поколений, ведь боль-
шинство учителей выпускники 
этого учебного заведения. Что бу-
дет дальше с этими учителями, 
пока неизвестно. По данным поль-
ских СМИ, на сегодняшний день 
все здесь остается по-старому. 
«Нам ничего не известно», — ска-
зали корреспонденту «РГ» в этом 
учебном заведении.

Если говорить о Болгарии, то 
на заседании правительства Бол-
гарии министр иностранных дел 
Екатерина Захариева отметила, 
что на Украине нет школ, где все 
обучение ведется на болгарском 
языке — есть лишь украинские 
школы, в которых преподают бол-
гарский. В этом, как уточнила За-
хариева, ключевое отличие от вен-
гров, румын и поляков, у которых 
на территории Украины располо-
жены школы с обучением детей 
всем предметам на языках на-
цменьшинств. 
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КНДР готова 
к переговорам

ПХЕНЬЯН 
ИЩЕТ ВЫХОД

Максим Макарычев

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд 
Трамп дал понять, что примене-
ние силового варианта в отноше-
нии КНДР не является приори-
тетным для Вашингтона. Тем ме-
нее американский лидер пообе-
щал, что если США примут воен-
ный вариант, «он окажется раз-
рушительным для Северной Ко-
реи». «Если нужно будет исполь-
зовать его, мы это сделаем», — 
хладнокровно заявил Дональд 
Трамп.

На жесткий ответ Пхеньяну 
рассчитывают и в Пентагоне. 
«Соединенные Штаты не обна-
ружили каких-либо изменений в 
военной позиции Северной Ко-
реи, что отражает возросшую уг-
розу», — заявил тем временем в 
сенате Джозеф Данфорд, предсе-
датель Объединенного комитета 
начальников штабов США. Впол-
не очевидно, что американская 
исполнительная власть исполь-
зует все рычаги для оказания 
масштабного давления на КНДР. 
Так, министерство финансов 
США ввело санкции в отноше-
нии девяти северокорейских 
банков и 26 физических лиц, 
большинство из которых бази-
руется в Китае. Более того, ми-
нистр финансов США Стивен 
Мнучин дал понять, что ориен-
тируется на стратегию Белого 
дома по «полной изоляции» в ме-
ждународном сообществе Се-
верной Кореи. Министр ино-
странных дел Северной Кореи 
Ли Ён Хо обвинил Трампа в «объ-
явлении войны Северу» и при-
грозил, что Пхеньян будет сби-
вать американские военные са-
молеты, вторгающиеся в воз-
душное пространство КНДР, по-
сле того, как на днях американ-
ские бомбардировщики проле-
тели у Корейского полуострова.

На самом деле агрессивная 
риторика, которой придержива-
ются последние несколько не-
дель как Трамп, так и глава КНДР 
Ким Чен Ын, вызывает в миро-
вом сообществе все больше опа-
сений относительно того, что 
конфликт на Корейском полуо-
строве становится все более ре-
альным и грозит непредсказуе-
мыми последствиями. Эти опа-
сения особенно усилились после 
того, как 3 сентября КНДР про-
вела свое шестое и самое мощ-
ное ядерное испытание. Россия, 
Китай, партнеры США на Западе 
неоднократно говорили о том, 
что методы, выбранные Белым 
домом, не лучший вариант для 
того, чтобы справиться с северо-
корейским кризисом. Но Трамп, 
встав в позу, не желает уступать 
и признавать то, что эта глобаль-
ная проблема должна быть реше-
на исключительно путем диало-
га. «Мы надеемся, что все сторо-
ны смогут избежать слов и дей-
ствий, которые усиливают про-
блему и могут привести к тому, 
что ситуация будет накаляться», 
— заявил, комментируя слова 
Трампа, представитель МИД Ки-
тая Лу Канг. Он дал понять, что 
тема  Северной Кореи будет в 
центре визита госсекретаря 
США Рекса Тиллерсона, который 
посетит Китай на этой неделе. 

Тем временем в Москву при-
была делегация северокорей-
ских дипломатов во главе с на-
чальником главного управления 
по Северной Америке МИД 
КНДР Чвэ Сон Хи. В пятницу со-
стоятся консультации диплома-
тов России и КНДР по вопросу 
урегулирования ситуации на Ко-
рейском полуострове.  С россий-
ской стороны их проведет посол 
по особым поручениям Олег 
Бурмистров. 

О том, что КНДР ищет выход 
из тупика, говорит заявление 
Эванса Ревера. Как отмечает 
Рейтер, этот бывший высокопо-
ставленный сотрудник госдепа, 
который недавно встретился с 
северокорейской делегацией в 
Швейцарии, сказал, что Пхеньян 
обращался к «различным орга-
низациям и отдельным лицам» 
для организации переговоров с 
бывшими должностными лица-
ми США. По словам Ревера, севе-
рокорейцы «сильно озадачены 
тем нетрадиционным способом, 
который выбрал Трамп для ре-
шения проблемы Северной Ко-
реи». Они готовы использовать 
любые «неофициальные контак-
ты и встречи, чтобы лучше по-
нять, что мотивирует Трампа и 
его администрацию».

РЕАКЦИЯ 
Полиция
Испании будет
блокировать
участки 
для выборов 
в Каталонии

ДОСТУП 
ЗАКРЫТ

Юрий Когалов

ВЛАСТИ Испании намерены за-
крыть доступ на избирательные 
участки в Каталонии. Стражи по-
рядка в субботу опечатают все 
образовательные учреждения, в 
которых предполагалось устано-
вить урны для голосования. Воз-
ле входов на участки 1 октября 
будут дежурить представители 
правоохранительных органов.

Они же должны проследить, 
чтобы сепаратисты не организо-
вывали голосование на улице — в 
пределах 100 метров от школ. 
Эта задача, согласно приказу 
прокуратуры, ляжет в основном 
на плечи представителей регио-
нального корпуса полиции (мос-
сос), посильную помощь им 
должны оказать Гражданская 
гвардия, Национальная и муни-
ципальная полиция. Правда, 
остается еще решить вопрос с ур-
нами. Их до сих пор не нашли. 
Правоохранительные органы по-
лагают, что спрятать их помогли 
некоторые бизнесмены, имею-
щие в своем распоряжении гру-
зовые транспортные средства. 
По данным источников, близких 
к расследованию, в этом деле мо-
гут быть замешаны несколько пе-
карен и одна крупная продукто-
вая сеть. Следователи полагают, 
что урны для голосования уже до-
ставлены в города и муниципали-
теты Каталонии, и их осталось 
лишь установить на избиратель-
ных участках. В связи с этим на 
выходных полиция будет тща-
тельно досматривать все подо-
зрительные транспортные сред-
ства. 

ЧП На Украине взлетел на воздух очередной арсенал

Огненные именины
Павел Дульман

Н
а Украине вновь горят 
и взрываются бое-
припасы. Спустя ров-
но полгода после по-
жара на складе артил-

лерийских боеприпасов в Бала-
клее, крупнейшем на тот момент в 
стране, в ночь на среду огонь охва-
тил 48-й арсенал министерства 
обороны Украины в городке Кали-
новка под Винницей, второй по 
площади и загруженности. Чрез-
вычайная ситуация возникла на 
фоне очередных обвинений Киева 
в контрабанде оружия. Взрывы 
начались в праздничный для пре-
зидента день — в его день рожде-
ния. 

Пожар в арсенале начался 
около 22 часов. Здесь, на площа-
ди 60 гектаров, по официальным 
данным хранится 188 000 тонн 
боеприпасов: это примерно 10 
тысяч вагонов со снарядами.  В 
основном это ракеты для систем 
залпового огня «Смерч», «Ура-
ган» и «Град». В первые часы по-
сле возгорания в украинских 
СМИ появилась информация о 
наличии на складах в Калиновке 
химического оружия и меланжа 
— токсичного и взрывоопасного 
компонента ракетного топлива, 
но вскоре эти слухи были офици-
ально опровергнуты.

Население Калиновки, менее 
19 тысяч человек, помня о недав-
нем пожаре в Балаклее, начало са-
мостоятельно эвакуироваться из 
города, как только на окрестности 
стали падать осколки и неразо-
рвавшиеся ракеты. Те, кто не смог 
покинуть населенный пункт сво-
им ходом — расценки у таксистов в 
эту ночь взлетели до 115 долларов 
за тридцать километров, спусти-
лись в подвалы. К счастью для 
местных жителей, в Калиновке 
кроме арсенала с 1994 года дисло-
цируется полк МВД специального 
назначения «Ягуар», призванный 
помимо прочего сохранять поря-
док во время чрезвычайных ситу-
аций. 

По предварительной информа-
ции, взрывами были полностью 
уничтожены четыре дома в Кали-
новке, одна женщина получила тя-
желые ранения, еще четверо мест-
ных жителей попали в больницу с 
ожогами и баротравмами. Из-за 
пожара «Украинская железная до-
рога» остановила движение по 
оживленному перегону Сосенка — 
Калиновка, изменив маршруты и 
расписание 14 пассажирских пое-
здов. Также Украинский центр 
планирования использования 
воздушного пространства закрыл 

для полетов гражданской авиации 
50-километровый радиус от места 
пожара, что отразилось на работе 
аэропорта Винница, где ночью го-
товились к экстренной посадке са-
молета с премьером Владимиром 
Гройсманом на борту.

Уже утром, вернувшись обрат-
но в Киев, Гройсман витиевато 
огласил главную причину случив-
шегося: «Более всего, вероятно, 
причиной пожара стали внешние 
факторы. Но более подробно об 
этом свои комментарии будут да-
вать компетентные ведомства», — 
цитирует слова премьера его 
пресс-служба. Конкретики про 
«внешние факторы» украинский 

премьер не сообщил, но за него 
это сделал одиозный советник гла-
вы МВД Зорян Шкиряк, а также 
сотни журналистов и блогеров, ус-
мотревших во взрывах исключи-
тельно «диверсию Кремля». А 
шутка про «фейерверк в честь дня 
рождения президента» стала са-
мой популярной в украинском 
сегменте Интернета. К слову, сам 
Порошенко прокомментировал 
происшествие в своем «Фейсбу-
ке» спустя только двенадцать ча-
сов после начала пожаров, что 
было списано на усталость от тор-
жеств.

Неожиданностью можно на-
звать и версию, выдвинутую со-

ветником главы МВД Украины 
Антоном Геращенко, традицион-
но видящем везде «руку Мо-
сквы». Но на сей раз он обвинил 
во взрывах людей президента, и в 
первую очередь главу Генштаба 
Вооруженных сил Украины Вик-
тора Муженко и его заместите-
лей, непонятно куда потратив-
ших около 12 миллионов долла-
ров, выделенных в этом году на 
обеспечение безопасности воен-
ных складов. 

Наиболее наблюдательные и 
честные эксперты при этом напом-
нили об иных событиях последних 
дней, которые могут быть прямо 
или косвенно связаны с пожаром 
на арсенале. Речь о нашумевшем 
докладе правозащитной организа-
ции Amnesty International, в кото-
ром Украина называется постав-
щиком оружия в Южный Судан в 
обход действующего эмбарго, а 
также о расследовании междуна-
родного Проекта по разоблачению 
организованной преступности и 
коррупции (OCCRP), уличившем 
Киев в «отмывании» и посредниче-
стве при поставках оружия в Афри-
ку и на Ближний Восток. Мысль о 
масштабных хищениях на военных 
складах или о незаконном экспор-

те оружия, которые можно скрыть 
только путем пожара, возникает не 
впервые: еще после взрывов арсе-
налов в Новобогдановке (2004—
2007 годы) и Лозовой (2008 год) 
много говорилось о воровстве и 
многочисленных случаях преступ-
ной халатности на этих арсеналах. 
Не обошлось без обсуждения этих 
версий и после уничтожения огнем 
арсенала в Балаклее, хотя офици-
ально военная прокуратура объя-
вила о диверсии. В случае же с Ка-
линовкой совпадение и вовсе вопи-
ющее: пожар случился спустя все-
го два дня после обнародования 
компрометирующих Киев рассле-
дований. Но украинское следствие 
вряд ли обратит внимание на сом-
нительные обстоятельства случив-
шегося: на Украине всегда ищут ис-
ключительно «внешние факторы» 
в том, что уже случилось и прои-
зойдет в будущем на территории, 
контролируемой Порошенко.

Взрывающиеся арсеналы уже 
никого на Украине не удивляют: 
пожар в Калиновке — третье подоб-
ное ЧП в этом году. 

В Киеве не ожидали, что перевод школ нацменьшинств на украинский язык поссорит страну с Евросоюзом.

Акцент

 Шутка про фейерверк в честь 
дня рождения президента 
стала вчера самой популяр-
ной в украинском сегменте 
Интернета

В Пхеньяне хотят 
знать, что мотиви-
рует Трампа и его 
окружение

Мошенники лишили 33 миллионов евро пожертвований 
жителей Апеннин, пострадавших от землетрясений.

Видео и фото с места ЧП 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1454888

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/80
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Персона Владимир Толстой о своих предках, большой и малой семье и привидениях в Ясной Поляне

Не тайный советник
Павел Басинский 

П
еред тем как отпра-
виться на Старую 
площадь в кабинет 
советника президен-
та РФ по культуре 

Владимиру Толстому, которому 
сегодня исполняется 55 лет, я не 
долго думал, о чем с ним гово-
рить. Не буду скрывать, что зна-
ком с этим человеком больше 
двух десятков лет. Не буду скры-
вать и того, что мне он глубоко 
симпатичен. Не только как быв-
ший директор яснополянского 
музея-усадьбы и не только как 
советник главы государства, ко-
торый в этом статусе любезен 
всем деятелям от искусств, ибо 
от его решений в области культу-
ры многое зависит. Для меня Вла-
димир Толстой — прежде всего об-
аятельный человек и невероятно 
интересная личность. 

Я заметил, когда у человека ме-
няется властный статус и появ-
ляется персональный автомо-
биль, он меняется внешне. Меня-
ется осанка, походка, тембр го-
лоса, выражение лица. А вас я 
помню директором, теперь вы — 
советник. И могу поручиться, 
что ничуточки не изменились.

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Если бы знали 
меня раньше, когда работал в 
«Студенческом меридиане» об-
ычным журналистом, то убеди-
лись бы, что я и тогда был точно 
такой же.

Толстовский стержень?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Может быть. Но 
когда я согласился занять это ме-
сто пять лет назад, то сказал сво-
им детям: «Если вдруг, не дай Бог, 
вы заметите, что у меня меняется 
осанка, походка, тембр голоса, 
немедленно меня высмеивайте». 
И дети дружно взялись за это 
дело. У меня с детьми удивитель-
ные отношения. С одной сторо-
ны, я точно знаю, что они отно-
сятся ко мне с любовью и уваже-
нием. С другой — постоянно надо 
мной подшучивают. Я — легкая 
мишень для их юмора. Так что по 
детям и по моей жене Кате я всег-
да могу понять, что куда-то не 
туда двигаюсь.

А все-таки юбилей греет? Будут 
же поздравления. Вот я пришел 
от правительственной газеты...
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Я равнодушно 
отношусь к таким цифрам. 55, 
65 — какая разница?

А 95?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Ого-о! Мужчины 
в моем роду долгую жизнь не 
жили. За исключением Льва Ни-
колаевича — 82. Мой прадед Илья 
Львович, мой дед Владимир Иль-
ич, в честь которого я и назван, 
мой отец Илья Владимирович 
уходили примерно в одно время, 
на границе где-то 65 лет. При 
этом были сильными, здоровыми 
людьми. Просто себя не жалели и 
жизнь вели бурную, страстную. 
Правильный образ жизни не в на-
шей породе. Например, регуляр-
но обращаться к врачам. 

Знаете, как умер мой дед? За-
мечательный был человек! Агро-

ном в селе Троицкое Московской 
области, где я родился. Ему там 
выделили участок, он построил 
большой дом, но забором его не 
обносил. Дверь никогда не запи-
рал. Напротив двери стояла эта-
жерка, а на ней — шкатулка с 
деньгами. В его отсутствие му-
жички заходили и брали — кто 
рубль, кто трояк — будем гово-
рить прямо, на опохмелку. Потом 
возвращали, хотя не всегда, но он 
с пониманием относился. И это 
не было высокомерным отноше-
нием. Он был среди них абсолют-
но свой человек. При этом учил 
гладиолусы какие-то необычные 
разводить, садов в селе насадил, 
которые после его смерти выру-
били. Трудился всю жизнь, себя 
не щадил. Однажды он пришел в 
аптеку купить лекарство, и ему 
стало плохо с сердцем. Аптекар-
ши закричали: «Владимир Иль-
ич! Вы сядьте, пожалуйста, а мы 
принесем носилки». А от аптеки 
до больнички — пятьдесят ме-
тров, площадь перейти. Он ска-
зал: «Чего это меня женщины на 
носилках понесут, я сам дойду!» 
Сделал несколько шагов и посре-
ди площади рухнул и умер.

Что это мы о грустном? Но раз 
заговорили о предках... А при-

знайтесь-ка, Владимир Ильич: 
вы же — сын эмигранта?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Мой отец родил-
ся в городке Нови Бечей, вырос в 
Югославии. А умер в Москве и по-
хоронен на нашем фамильном 
кладбище в Кочаках близ Ясной 
Поляны. 

Как случилось, что в ХХ веке род 
Толстых в России мог прервать-
ся? Единственный из детей Тол-
стого, кто остался в СССР, — его 
старший сын Сергей Львович. 
Его не стало в 1947 году. А род, 
мягко говоря, нешуточный, иду-
щий от времен Василия Темного! 
Первым графом стал Петр Анд-
реевич Толстой, сподвижник 
Петра I, конкурент Меншикова, 
за что кончил жизнь на Солов-
ках. Писатели, художники, тай-
ные советники, министры про-
свещения, внутренних дел... И, 
конечно, Лев Николаевич! И этот 
род в России мог прекратиться. 
Толстые приезжали бы к нам из-
за границы как туристы. А сей-
час и вы, и Петр, и Фекла... И пре-
красная художница Наталья Тол-
стая, у которой скоро выйдет 
альбом в издательстве «Зебра». 
Не вытравишь вас из России! Как 
удалось снова укорениться? 
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Мы, те, кого вы 
назвали (добавлю еще моего 
старшего брата Илью и старшую 
сестру Феклы Марфу, серьезного 
филолога, но скромного челове-
ка), называем себя «сербские 
Толстые». Мы говорим: «Наша 
родина — Россия, а отчизна — Сер-
бия». Наши отцы родились в Сер-
бии, а мы — в России. А наши отцы 
говорили наоборот: «Родина — 
Сербия, а отчизна — Россия». По-
тому что они родились в Сербии, 
а их отцы — в России...

А потом революция...
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Да, булгаков-
ский «бег»... Что вы хотите, если 

любимую дочь Толстого Алексан-
дру Львовну дважды сажали.  Она 
была вынуждена эмигрировать в 
1929 году, хотя была первым ру-
ководителем музея-усадьбы 
«Ясная Поляна». В США возгла-
вила Толстовский фонд, который 
помогал всем беженцам, и рус-
ским, и не русским. 

Но вернемся к сегодняшним Тол-
стым. Вы  все из одного корня?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: У Льва Николае-
вича из тринадцати детей вторым 
сыном был Илья. Фигура страст-
ная, прожил бурную жизнь. Был, 
на мой взгляд, незаурядным писа-
телем... Получилось так, что он 
оказался в Америке, но это была 
не эмиграция, а любовная исто-
рия. Скончался в 1933 году в 
Нью-Хейвене и был похоронен 
практически в границах Йельско-
го университета, штат Коннекти-
кут. У Ильи Львовича в России 
осталось восемь детей, из кото-
рых двое оказались в эмиграции. 
Но вот старшая дочь Анна никог-
да никуда не уезжала, была вто-
рым браком замужем за профес-
сором Павлом Сергеевичем По-
повым, «душеприказчиком» Ми-
хаила Афанасьевича Булгакова. У 
него он хранил рукописи, за судь-
бу которых опасался. Были еще 
два старших брата — Андрей и Ни-
колай. Андрей — блестящий воен-
ный, полный Георгиевский кава-
лер, погиб на Сиваше в рядах Бе-
лой армии. Николай тоже воевал 
на этой стороне за свои идеалы и 
умер от тифа. И наконец, млад-
шие братья — Илья и Владимир. 
После гибели старших они оста-
лись ответственны за семью. И 
ради сохранения жизни матери и 
младшей сестры Верочки были 
вынуждены эмигрировать через 
Крым, тем самым путем, что опи-
сан в «Беге» Булгакова. В этом 
«беге» они нашли своих жен. 
Именно так мой дед познакомил-
ся с моей бабушкой, урожденной 
Гардениной. В результате две кра-
сивые молодые семьи воссоеди-
нились в Югославии и с нуля на-
чали создавать новую жизнь. Там 
родились их дети. У Ильи Ильи-
ча — Никита, в будущем прослав-
ленный советский славист, акаде-
мик. Он родился в местечке Вр-
шац. Сегодня одна из улиц Врша-
ца названа его именем. Обе семьи 
сначала постоянно переезжали 
по Югославии, а потом осели в 
местечке Нови Бечей на берегу 
Тисы, километрах в ста от Белгра-
да. Тихий, аграрный уголок. Там 
мой дед стал работать агрономом. 

Когда началась война, в эмиг-
рации были разные настроения. 
Была и такая точка зрения, что 
лучше уж немцам победить боль-
шевиков. Но наши деды всегда 
были за победу Красной армии, 
за победу России, пусть и совет-
ской. И когда наша армия уже 
пошла в наступление по Югосла-
вии, оба брата деятельно помога-
ли нашим, строили, например, 
понтонные мосты. Так они позна-
комились с генералом Макси-
менко, и через него они передали 
письмо на имя Сталина с прось-
бой вернуться на родину...

Это было спонтанное решение? 
Югославская эмиграция жила 
бедно, и отношение «красных» 
югославов к «белым» русским 
было не самое теплое.
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Нет, это было 
давнее и осознанное решение. К 
сожалению, сгорел наш дом в 
Троицком, где был огромный ар-
хив моего отца, и там, в частно-
сти, дневники деда Владимира. 
Там была запись от 1937 года, до 
войны и до наступления Красной 

армии. В СССР массовые репрес-
сии, и эмигранты об этом знают. 
А дед сидит на берегу Тисы и пи-
шет, что он безмерно благодарен 
Югославии, которая их приюти-
ла, где родились их дети, но если 
у него есть главная мечта, то — 
вернуться на родину, чтобы их 
внуки родились в России, а прав-
нуки, если Бог даст, в Ясной По-
ляне. Когда у нас с Катей сын Ан-
дрей родился именно в Ясной 
Поляне, для меня это было ис-
полнением вот этой невероят-
ной, сумасшедшей мечты моего 
деда 1937 года. 

Красивая история...
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Но дальше она 
развивалась непросто. Есть доку-
ментальные свидетельства, что 
Берия лично докладывал Стали-
ну, что два брата Толстых хотят 
вернуться на родину. Перечислял 
все их прегрешения, особенно 
старшего, Ильи Ильича, который 
состоял в монархическом союзе 
и даже участвовал в военных дей-
ствиях на стороне «белых». Мой 
дед был моложе и в этом смысле 
«нагрешить» не успел. Берия до-
кладывает: два «белогвардейца» 
хотят вернуться на историче-
скую родину…

Два «белогвардейца» по фами-
лии Толстые.
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Да. Берия пред-
лагал сначала пропустить их че-
рез лагеря, но Сталин приказал: 
разрешить вернуться и не пре-
следовать. Наверное, магия име-
ни Толстого сыграла здесь какую-
то роль. Письмо братьев датиро-
вано 20 января 1945 года, а в сен-
тябре они уже приехали в СССР. 
Моя семья — полностью: дед Вла-
димир Ильич, бабушка Ольга Ми-
хайловна, сыновья Олег и Илья и 
приемный сын Валя Качурин, си-
рота, который жил с ними в 
Югославии. А Илья Ильич вер-
нулся только с женой. Их сын Ни-
кита пошел с Красной армией 
дальше и приехал на родину по-
зже уже красноармейцем. На во-
кзале в Москве их встречала 
старшая сестра Анна Ильинична. 
Даже много лет спустя они вспо-
минали, что вместо «Здрасьте!» 
сестра, обнимая их, сказала: 
«Здесь молчать!» Но потом фак-
тически обманом именем бра-
тьев подписали позорное письмо 
в «Правде» против их тетки Алек-
сандры Львовны о том, что она 
«американская шпионка» и тому 
подобное. Это внесло серьезный 
раскол между эмигрантскими и 
советскими Толстыми, потому 
что это письмо сочли предатель-
ством. На долгое время общение 
между ними было прервано.

Будучи директором Ясной Поля-
ны, вы много сделали для того, 
чтобы Толстые снова стали од-
ной семьей. Что за «съезды» про-
исходят в Ясной Поляне? 
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Начиная с 2000 
года каждые четные года мы при-
глашаем в Ясную всех ныне жи-
вущих в мире потомков Толстого, 
а их сейчас около 300 человек. 
Это прямые потомки с семьями, 
неважно — по мужской или по 
женской линии. По женской ли-
нии многие носят уже фамилии 
шведские, итальянские и прочие. 
Приезжают обычно 120—140 че-
ловек, и мы неделю живем в 
Ясной Поляне (не в усадьбе, ко-
нечно, в пансионате рядом с ней) 
и стараемся возрождать семей-
ные традиции: варим варенье по 
рецептам Софьи Андреевны, со-
бираем яблоки, ездим верхом на 
лошадях, устраиваем выставки, 
праздники для детей... Например, 
Александра, дочь Петра Толсто-
го, родилась как раз в 2000 году, в 
апреле. А в августе она уже «при-
сутствовала» на первом съезде. 
Сейчас ей 17 лет. Так что вся ее 
жизнь прошла через эти яснопо-
лянские встречи. Точно так же 
мои мальчишки, которые роди-
лись чуть раньше, вырастали 

вместе со своими сверстниками 
из Италии, Франции, Швеции... 
Это и создает ощущение настоя-
щей большой семьи.

Где сейчас живут Толстые?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Больше всего в 
Швеции. Это потомки Льва Льво-
вича и его жены Доры — дочери 
знаменитого шведского врача 
Вестерлунда. Это была очень 
многодетная семья, одиннадцать 
детей. И у современных Толстых-
шведов по пятеро-шестеро детей, 
так что там их собралось за сто 
человек. Еще живут во Франции, 

Италии, США, Канаде, Бразилии, 
Уругвае, Чехии, Германии, Швей-
царии… И в России. 

В вашей общей русской семье 
Толстых есть кто-то главный? 
Или полная демократия?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Все Толстые с та-
кими характерами —  ой-ой! В 
одну корзинку не положишь. Но 
когда решался вопрос, кому быть 
директором Ясной Поляны, вся 
семья почему-то единодушно вы-
брала меня.

Почему?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Мне трудно отве-
тить на этот вопрос... Наверное, 
увидели во мне способность 
взять это на себя. Я тогда работал 
в журналистике и был в общем 
доволен своей работой. Не знаю... 
Так решили.

Многие отмечают ваше внешнее 
сходство с молодым Львом Тол-
стым. Почему при разделе на-
следства между братьями Тол-
стыми Ясная Поляна досталась 
младшему Льву? 
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Существовал не-
гласный закон в дворянских се-
мьях, что при разделе наследства 
старшему сыну доставалось ро-
довое имение. Для Толстых это 
было Никольское-Вяземское. У 
нас есть родовая печать, на кото-
рой написано: «Сельцо Николь-
ское-Вяземское». А младшему 
сыну доставалось имение, в кото-
ром в это время жили. И это была 
Ясная Поляна — не родовое, но 

«унаследованное» после женить-
бы Николая Ильича Толстого на 
княжне Марии Николаевне Вол-
конской. Остальное имущество 
делилось между средними бра-
тьями. Поэтому старший брат 
Николай получил Никольское-
Вяземское, младший Лев — Ясную 
Поляну, а Сергей и Дмитрий — 
Пирогово и Щербачевку. Но, на-
верное, сыграло роль и то, что Ле-
вочка больше всего хотел полу-
чить именно Ясную Поляну.

То есть быть хозяином или ди-
ректором Ясной Поляны (я по-
нимаю, что это не одно и то же) — 
это для Толстых что-то значит?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Во всяком слу-
чае, когда мы стали «собирать» 
семью, местом семейной «сбор-
ки» стала Ясная Поляна. А по-
скольку я там был как бы началь-
ником, то к моему мнению, да, 
все прислушивались.

В вашей личной семье что проис-
ходит? Дети тоже с «характера-
ми»? У вас их четверо...
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Две дочери от 
первой жены Маши, с которой я 
поддерживаю самые добрые отно-
шения, два сына от моей удиви-
тельной и любимой жены Кати...

... которая после вашего нового 
назначения стала директором 
Ясной Поляны. И развернула 
мощную деятельность. Новое 
фондохранилище строится, теа-
тральный центр на территории 
пансионата. Впечатляет! Прият-
но видеть, когда музей живет и 
развивается. Постоянно что-то 
происходит: писательские 
встречи, спектакли под откры-
тым небом, режиссеры привозят 
свои новые фильмы, выставки, 
фестивали... Правда, старик Тол-
стой скорее всего насупил бы 
брови. В этом есть какое-то про-
тиворечие... Но жизнь вообще 
питается противоречиями, и сам 
же Толстой — первый тому при-
мер. Так что вы с Катей и сотруд-
никами Ясной Поляны на вер-
ном пути. Но вернемся к вашим 
детям. Они... какие?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Старшая дочь 
Настя уже состоявшийся чело-
век. Так вышло, что большую 
часть жизни она прожила в Анг-
лии и получила там образование, 
начиная от государственной 
школы и одного из самых приви-
легированных колледжей в Вест-
минстере. Потом Оксфордский 
университет, где она защитила 
диссертацию и стала профессо-
ром по русской литературе. Сей-
час она взяла годовой академиче-
ский отпуск, приехала в Россию и 
недавно вышла замуж.

За писателя Сергея Шаргунова. 
Я плавал с ними на «литератур-
ном теплоходе» по Волге. Неве-
роятно красивая пара!
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Главное, мне ка-
жется, им интересно друг с дру-
гом. Настя — сама уже довольно 
авторитетный специалист по 
русской литературе, по Набоко-
ву уж точно.

У нас была довольно смешная си-
туация, кажется, в Калязине. Мы 
там выступали, и их представи-
ли: «Писатель Сергей Шаргунов 
с женой». Настя возмутилась и 
сказала: «Я вообще-то профес-
сор Оксфордского университе-
та». И я сразу почувствовал тол-
стовский «дикий» нрав.
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Толстые-женщи-
ны — вообще отдельная история. 
Это покруче замес, чем Толстые-
мужчины. Вторая моя дочь, Катя, 
тоже какую-то часть жизни про-
жила в Англии (просто их мама, 
моя первая жена, оказалась в Ан-
глии, где ее отец работал корре-
спондентом советского телеви-
дения). Катя сначала шла по сто-
пам Насти: школа, колледж... Но 
в колледже вдруг решила, что не 
будет повторять жизнь старшей 
сестры. Совершила невероятный 
поступок для девочки, воспитан-
ной в Англии. Она вернулась в 
Россию, чтобы получить искус-
ствоведческое образование, а 
потом, может быть, вернуться в 
Англию и объяснить им про рус-
ское искусство, в котором они 
ничего не понимают. И вот, ни 
дня не учившись в русской шко-
ле, приехала в Россию и за не-
сколько месяцев сама подгото-
вилась и поступила в МГУ на 
искусствоведческое отделение 
исторического факультета. По-
нятно, что проще всего ей было 
сдавать английский язык, но все 
остальное! Потом несколько лет 
проработала в реставрационном 
центре Грабаря экспертом по 

русской живописи на нищенской 
зарплате. А сейчас занимается 
разовыми проектами. В этом 
году была первой помощницей 
комиссара и куратора павильона 
России на Венецианской биенна-
ле. Я девочек уважаю за их неза-
висимость и не конформизм.

Мальчики, Андрей и Иван, — 
студенты. Андрей учится в МГИ-
МО на журналиста-международ-
ника, но уже работает на «Матч 
ТВ», готовит репортажи и, ка-
жется, склоняется к спортивной 
журналистике. Иван перешел на 
третий курс ВГИКа, режиссер-
ский факультет, мастерская Сер-
гея Соловьева. Делает коротко-
метражки на свои сценарии, ко-
торые сам монтирует и очень 
этим увлечен.

Когда вы стали советником 
президента, то фактически ста-
ли жить на два дома. Вы работа-
ете в Москве, а жена — в Ясной 
Поляне...
В Л А Д И М И Р  ТОЛ СТО Й :  За пять лет я 
практически не помню выход-
ных, которые бы я не провел в 
Ясной Поляне. 

Ходят слухи, что вы с Катей ув-
леклись невиданным хобби — со-
бираете зимние грибы. Но зи-
мой грибов не бывает!
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Бывают, еще ка-
кие! Они растут под корой дере-
вьев и похожи одновременно на 
опята и на японские грибы. Со-
бирать их безумно интересно! Я 
отношусь к ним как с живым су-
ществам с невероятной жизнен-
ной силой. Даже в 15-градусный 
мороз не застывают, живут, ды-
шат! И готовить их очень просто: 
отварил, порезал чеснока, укро-
па и — чудесная закуска!

Еще, я знаю, вы страстный ры-
бак. Причем международного 
уровня.
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Это слишком 
сильно сказано. Один раз с Са-
шей Шолоховым (внуком Шоло-
хова, ныне депутатом Госдумы) 
ловили голубого марлина в Мек-
сике. Но это была просто экзоти-
ческая поездка.

Самого большого какого пойма-
ли? Только честно!
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Самого большо-
го поймали, но не смогли вта-
щить на катер. Капитан сказал, 
что он весил под триста килог-
рамм. А так — 50—60... Но, поверь-
те, что и такого вытащишь, сер-
дце потом еще час из груди вы-
прыгивает. Вообще-то мы с бра-
тьями, Ильей и Петром, донские 
рыбаки. У нас любимое место на 
Дону, рядом с Фролово. Но точ-
ное место не буду называть, там 
стало слишком много народу.

Вернемся в Ясную. Правда, что 
там есть привидения? Будто ког-
да-то два милиционера, дежу-
рившие ночью в доме Толстых, 
сошли с ума, и после этого в 
доме нет охраны...
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Про милиционе-
ров, я думаю, это яснополянские 
байки. Но расскажу два случая, 
свидетелем которых был лично. 
Однажды мы готовили выставку 
во флигеле Кузминских. А вы-
ставки всегда делают накануне и 
до утра. Мы заработались за пол-
ночь и решили отдохнуть. Две 
бригады разошлись по разным 
комнатам пить чай. И вдруг слы-
шу в третьей комнате смех, по-
том музыку и женское пение. И 
все это слышат! Идем туда, там 
никого нет, и фортепиано нет и 
никогда не было. Но это слышали 
люди и из другой комнаты!

Это вам сестра Софьи Андреев-
ны Татьяна Андреевна Кузмин-
ская спела. Она же была прекра-
сная певица. А второй случай?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Раньше я очень 
любил ездить на лошадях. Одна-
жды отправился на конную про-
гулку на жеребце, заодно осмо-
треть, все ли в порядке в заповед-
нике. Приехал уставший, доволь-
ный и «отпустил» коня (бросил 
уздечку), еще не слезая с него. 
Любой лошадник знает, что, ког-
да «отпускаешь» коня, он одноз-
начно идет на конюшню, то есть 
к себе домой. Иначе — просто не 
бывает. Вдруг мой жеребец пово-
рачивает в другую сторону и че-
рез лес идет к могиле Льва Нико-
лаевича. Продолжаю сидеть вер-
хом и с удивлением наблюдаю. 
Не доходя до могилы, жеребец 
останавливается, опускает голо-
ву и стоит несколько минут. По-
том возвращается на конюшню. 

Как вы это объясняете?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Не хочу это ни-
как объяснять. Но известно, что 
недалеко от могилы Толстого 
был похоронен его любимый 
красавец-конь Делир, который 
пережил своего хозяина.

Давайте на этой красивой исто-
рии и закончим наше интервью. 
Ведь о Толстых и Ясной Поляне 
можно говорить бесконечно!

Владимир Толстой принадлежит 
к людям, которых служебное место 
не меняет.

Большая семья в сборе. Раз в два года Толстые со всего мира съезжаются в Ясную Поляну.

Акцент

 Толстые-женщины — отдель-
ная история.  Это покруче 
замес, чем Толстые-мужчины

Акцент

 Когда стали собирать семью, 
местом семейной «сборки» 
стала Ясная Поляна
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МЧС Гражданская оборона защитит от бедствий и чрезвычайных ситуаций

От обороны к защите
Иван Петров

4 
октября 2017 года исполня-
ется 85 лет со дня образова-
ния Гражданской обороны 

России. 
В нашей стране гражданская 

оборона призвана обеспечивать 
безопасность государства и об-
щества от угроз и вызовов мир-
ного времени, выполнять задачи 
по предупреждению и ликвида-
ции последствий чрезвычайных 
ситуаций, пожаров и техноген-
ных катастроф, способствовать 
сохранению материальных и 
культурных ценностей.

2017 год в МЧС России прохо-
дит как Год гражданской оборо-
ны. Сегодня министерство целе-
направленно внедряет новый 
формат повышения готовности 
ГО и заинтересовано в более ак-
тивном участии граждан. Поэто-
му одна из важнейших задач Года 
гражданской обороны — повыше-
ние уровня подготовки населе-
ния к действиям в чрезвычайных 

ситуациях, а также повышение 
знаний в области гражданской 
обороны должностных лиц на 
всех уровнях. 

Обо всем этом мы попросили 
рассказать директора департа-
мента гражданской обороны и за-
щиты населения МЧС России ге-
нерал-лейтенанта Олега Мануйло.

Олег Леонидович, какие сейчас 
существуют способы защиты на-
селения?
ОЛЕГ МАНУЙЛО: Сегодня, как, впро-
чем, и сорок лет назад, существу-
ет три основных способа защиты 
населения. 

Это предоставление населе-
нию средств индивидуальной за-
щиты, использование средств 
коллективной защиты (защит-
ных сооружений гражданской 
обороны) и эвакуация населе-
ния. Мероприятия по этим спосо-
бам защиты постоянно развива-
ются и совершенствуются в соот-
ветствии с современными вызо-
вами и угрозами.

Давайте начнем разговор со 
средств индивидуальной защи-
ты. Людям небесполезно будет 
знать, что это такое, как и для 
чего их используют и отчего они 
могут нас спасти?

ОЛЕГ МАНУЙЛО: Они предназначены 
для защиты человека от радиоак-
тивных, отравляющих и аварий-
но-химически опасных веществ, 
бактериальных, биологических 
средств, светового и теплового 

излучения. К ним относятся сред-
ства индивидуальной защиты ор-
ганов дыхания (хорошо извест-
ные всем противогазы, респира-
торы, детские защитные камеры) 
и медицинские средства индиви-

дуальной защиты. Все они доста-
точно эффективно обеспечивают 
защиту жизни и здоровья населе-
ния при возникновении чрезвы-
чайной ситуации.

В настоящее время МЧС Рос-
сии занимается разработкой сов-
ременных средств индивидуаль-
ной защиты нового поколения.

Остановимся на наиболее всем 
знакомом средстве защиты для 
населения, которому уже более 
100 лет, — противогазе. Неужели 
за целый век не придумали ниче-
го более совершенного?
ОЛЕГ МАНУЙЛО: Противогазы сейчас 
и 100 лет назад — две большие 
разницы. Первые в Российской 
империи противогазы представ-
ляли собой стеклянные колпаки 
со шлангом, через который пода-
вался воздух. 

В настоящее время выпуска-
ется более 30 модификаций про-
тивогазов в различных комплек-
тациях. Современные противога-
зы имеют ряд существенных пре-
имуществ. 

Они более комфортные, сни-
жено давление на голову. В них 
гораздо легче дышать за счет 
уменьшения сопротивления 
фильтрующе-поглощающей ко-
робки. 

Все это позволяет увеличить 
время пребывания в противога-
зе, благодаря чему им могут 
пользоваться люди старше 60 
лет, а также больные люди с ле-
гочными и сердечно-сосудисты-

ми заболеваниями. Есть модели, 
укомплектованные переговор-
ным устройством, и модифика-
ции, снабженные устройством 
для приема воды. 

Как можно использовать средст-
ва защиты в ситуациях, при ко-
торых они помогут спасти 
жизнь — например, при пожаре?
ОЛЕГ МАНУЙЛО: Противогаз в стан-
дартной комплектации не защи-
щает от угарного газа. Стандар-
тный фильтр в коробке противо-
газа рассчитан на защиту от 
определенных типов отравляю-
щих веществ, в перечень которых 
угарный газ не входит. 

И в задымленных помещени-
ях, и в зоне возгорания противо-
газ бесполезен, если он не снаб-
жен соответствующей фильтру-
юще-поглощающей коробкой.

В таких случаях на помощь 
придет самоспасатель. Его основ-
ная задача — помочь человеку за-
щитить свою жизнь до прибытия 
аварийно-спасательных служб. 
Устройство состоит из капюшо-
на, способного выдержать воз-
действие высоких температур, 
полумаски с клапаном для дыха-
ния, фильтрующего патрона или 
кислородного баллона. 

Такая конструкция самоспа-
сателя не только предохраняет 
органы дыхания от контакта с 
угарным газом, но и защищает 
кожу и волосы от огня и искр. У 
человека в чрезвычайной ситуа-
ции появляется возможность в 
течение нескольких минут поки-
нуть здание в относительно без-
опасных условиях. 

Говоря о коллективных средствах 
защиты, вы назвали защитные 
сооружения гражданской оборо-
ны. Что это — бомбоубежища? 
ОЛЕГ МАНУЙЛО: Сейчас нет такого 
понятия, как бомбоубежища. 
Они строились в период с 1930-
х по 1940-е годы и были пред-
назначены для укрытия и защи-
ты населения от фугасного и 
осколочного действия авиабомб 
и снарядов, обломков разру-
шенных зданий и отравляющего 
действия ядовитых газов в пери-
од Великой Отечественной вой-
ны. В качестве защитных соору-
жений сегодня могут использо-
ваться заглубленные помеще-

ния и сооружения, в том числе 
метрополитены, подвалы и цо-
кольные этажи зданий, гаражи, 
складские помещения, располо-
женные в подвалах, подземные 
тоннели и переходы, а также ов-
раги, пещеры, горные выработ-
ки и, кроме того, подполья и по-
греба.

Расскажите, пожалуйста, как 
действовать, если слышишь сиг-
нал тревоги, когда гудят сирены?
ОЛ Е Г  М А Н У Й Л О :  Во время любой 
чрезвычайной ситуации необхо-
димо включить радио или теле-
визор и ждать информации и ука-
заний специалистов в области 
гражданской обороны. 

МЧС России разработана па-
мятка для населения по гра-
жданской обороне, где описан 
порядок действий населения 
при получении сигнала гра-
жданской обороны. Ее можно 
скачать на официальных сайтах 
главных управлений и регио-
нальных центров МЧС России. 
Рекомендуем изучить ее каждо-
му гражданину и хранить у себя 
вместе с паспортом.

Как проходит подготовка населе-
ния? 
ОЛЕГ МАНУЙЛО: Подготовка населе-
ния к действиям в чрезвычайных 
ситуациях является обязатель-
ной и проводится ежегодно в ор-
ганизациях, осуществляющих 
образовательную деятельность, 
по месту жительства.

МЧС России ежегодно в октя-
бре по поручению правительства 
Российской Федерации проводит 
Всероссийскую штабную трени-
ровку по гражданской обороне, 
которая проходит в течение не-
скольких дней. 

В прошлом году в нее было во-
влечено более 40 млн человек, 
включая представителей феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти, органов исполни-
тельной власти субъектов Рос-
сийской Федерации, органов 
местного самоуправления и ор-
ганизаций, а также всех экстрен-
ных оперативных служб.

Важнейшая задача для нас — 
научить людей основам безопа-
сности жизнедеятельности, что-
бы каждый мог помочь себе и 
тому, кто рядом.

Сейчас меняется законодатель-
ство в области гражданской обо-
роны. Что нового несут измене-
ния? Что, на ваш взгляд, будет 
интересно знать гражданам?
ОЛЕГ МАНУЙЛО: Да, ведется большая 
нормотворческая работа. Страте-
гически важным документом ста-
ли «Основы государственной по-
литики Российской Федерации в 
области гражданской обороны на 
период до 2030 года», которые 
впервые утверждены Указом Пре-
зидента Российской Федерации 
от 20 декабря 2016 года № 696.

Итогом реализации Основ го-
сударственной политики Россий-
ской Федерации в области гра-
жданской обороны на период до 
2030 года станет формирование 
нового облика гражданской обо-
роны. Что имеется в виду? Гра-
жданская оборона должна быть 
организована на таком уровне, 
чтобы обеспечивать эффектив-
ную защиту населения, матери-
альных и культурных ценностей 
от опасностей, характерных для 
определенной территории, при 
минимальном уровне финансо-
вых и материальных затрат.

Прощай, оружие. Химическое

Завершение уничтоже-
ния всех имевшихся за-
пасов химического ору-

жия не только на объекте «Киз-
нер», но и в Российской Федера-
ции в целом официально зафик-
сировано международной Орга-
низацией по запрещению хими-
ческого оружия, которая выдала 
соответствующие сертификаты.

Последний боеприпас — ар-
тиллерийский снаряд, снаряжен-
ный боевым отравляющим веще-
ством ви-икс, начал путь к своей 
полной утилизации в специаль-
ном хорошо защищенном техни-
ческом помещении. Весь процесс 
был автоматизирован и прохо-

дил в следующей последователь-
ности. 

Снаряд, снаряженный бое-
вым ОВ ви-икс, был подан на по-
зицию узла вскрытия. Далее в 
корпусе боеприпаса было выс-
верлено отверстие в зону, где на-
ходилось отравляющее вещест-
во. После этого боеприпас пере-
местился на позицию, где была 
осуществлена эвакуация отрав-
ляющего вещества из боеприпа-
са в один из реакторов детокси-
кации. Операция эвакуации ОВ 
осуществлялась за счет вакуума, 
создаваемого в этих реакторах. 
По завершении слива отравляю-
щего вещества корпус боеприпа-

са заполнили дегазирующим реа-
гентом. Затем содержимое бое-
припаса из агрегата расснаряже-
ния эвакуировали в реактор де-
токсикации.

После выполнения перечи-
сленных операций химический 
боеприпас считается расснаря-
женным.

Опорожненный корпус бое-
припаса уходит на позицию дега-
зации с последующим термиче-
ским обезвреживанием в агрега-
те термической обработки. В 
дальнейшем производится нео-
братимая деформация корпуса, 
после чего он может быть исполь-
зован в качестве сырья для ме-
таллоперерабатывающих пред-
приятий.

При всей кажущейся простоте 
этот процесс стал российским 
ноу-хау — настоящим прорывом в 
создании технологий безопасного 
уничтожения химоружия. В США 
к подобному способу обеззара-
живания своих химических бое-
припасов пришли много позже. И 
полностью ликвидировать свое 
химоружие американцы, по их же 
словам, смогут только к 2023 году.

Боевые отравляющие вещест-
ва были одним из самых страш-
ных оружий массового уничто-
жения. К тому же, как выясни-

лось, произвести их оказалось го-
раздо проще, чем безопасно лик-
видировать. К началу уничтоже-
ния химоружия на территории 
нашей страны в семи арсеналах 
хранилось 40 000 тонн различ-
ных боевых отравляющих ве-
ществ — от древнего иприта до са-
мого современного и ядовитого 
ви-икс. Промышленное уничто-
жение началось в 2002 году. 

Мало кто верил, что наша 
страна сможет выполнить взя-
тые на себя обязательства по пол-
ному и, главное, безопасному 
уничтожению химоружия. Но мы 
это сделали. Причем без серьез-
ных ЧП и жертв, связанных с 
обезвреживанием химического 
оружия. Система технологиче-
ской безопасности и охраны объ-
ектов была на самом высоком 

уровне. В 2013 году группа тер-
рористов пыталась проникнуть 
на объект «Марадыковский», где 
хранились авиабомбы с боевыми 
отравляющими веществами. Но 
их обезвредили, как говорится, 
на самых дальних подступах.

Над уничтожением химиче-
ского оружия в России работали 
десятки тысяч людей, множество 
научных, производственных и 
строительных организаций. Од-
нако даже при бесперебойном 
финансовом обеспечении — а 
сбои, и серьезные, случались — 
вряд ли бы все у нас получилось, 
если бы не руководитель Феде-
рального управления по безопа-
сному хранению и уничтожению 
химического оружия генерал-
полковник Валерий Петрович 
Капашин. Все, кто был причастен 

к процессу, в один голос говорят, 
что его удивительный талант ру-
ководителя обеспечил слажен-
ную и ритмичную работу слож-
нейшей технологической цепоч-
ки уничтожения химоружия. Все 
пятнадцать лет, пока шло строи-
тельство объектов и промышлен-
ная ликвидация химоружия, он 
часто не спал и работал без вы-
ходных. Он, и подчиненный ему 
коллектив сделали невозможное. 
Американцы, во всяком случае, 
сделать этого не смогли. Поэтому 
не будет преувеличением ска-
зать — генерал-полковник Вале-
рий Капашин настоящий герой 
России — военный и трудовой.

По настоянию Капашина при 
создании и последующем фун-
кционировании российских 
объектов по уничтожению хи-
мического оружия основным 
требованием стало обеспечение 
безопасности. На проведение 
постоянного экологического 
мониторинга и медицинского 
контроля, разработку и уста-
новку специального оборудова-
ния, датчиков, отбора и анализа 
проб, создание самых современ-
ных цехов по утилизации твер-
дых, жидких и газообразных от-
ходов, развертывание систем 
оповещения населения в случае 
нештатных ситуаций, подготов-

ку планов эвакуации населения 
расходовались до семидесяти 
п р о ц е н т о в  в ы д е л я в ш и х с я 
средств. В результате россий-
ские объекты ликвидации химо-
ружия оказались одними из са-
мых безопасных предприятий, 
практически не загрязняющих 
окружающую среду, — и не толь-
ко в нашей стране, но и во всем 
мире.

Еще недавно эти снаряды были 
одним из самых опасных видов 
оружия. Теперь это — металлолом.

Акцент

 В отличие от России ликвиди-
ровать все свое химоружие 
американцы, по их словам, 
смогут только к 2023 году

Акцент

 МЧС России  разрабатывает 
современные средства инди-
видуальной защиты нового 
поколения, которые обезопа-
сят людей в случае ЧС

СПРАВКА «РГ»
В годы «холодной войны» больше всего боевых ОВ 
произвели Соединенные Штаты Америки и Совет-
ский Союз. Достигнутая в начале 90-х годов прошло-
го столетия договоренность между этими страна-
ми о химическом разоружении легла в основу подпи-
сания в 1993 году международной Конвенции, кото-
рая стала одной из самых многочисленных по числу 
стран–участниц. К настоящему времени лишь че-
тыре государства — Северная Корея, Израиль (под-
писал, но не ратифицировал Конвенцию), Египет и 
Южный Судан — не присоединились к ней. Три из 
этих стран, по оценке экспертов (Израиль, Египет и 

Северная Корея), могут обладать запасами химиче-
ского оружия. 
На реализацию программы «Уничтожение запасов 
химического оружия в Российской Федерации» с 1996 
года затрачено около 300 миллиардов рублей. Десять 
процентов этой суммы было предоставлено в виде 
технической помощи иностранными государствами 
и организациями, остальные расходы понес бюджет 
Российской Федерации. Если бы все тонны химических 
боеприпасов, уничтоженных в Российской Федерации, 
поставить вокруг экватора Земли, то они располага-
лись бы друг от друга на расстоянии менее 10 метров.

Как это было — фото 
и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1454640

ДОСЬЕ «РГ»

Процесс уничтожения запасов химоружия в нашей стране был разделен на че-

тыре этапа. 

В апреле 2003 года по окончании I этапа федеральной целевой программы 

«Уничтожение запасов химического оружия в Российской Федерации» было 

уничтожено 400 тонн отравляющих веществ. 

В апреле 2007-го уничтожили 8000 тонн ОВ — более 20 % запасов, как и было 

предусмотрено обязательствами по II этапу.

В ноябре 2009 года был реализован III этап — уничтожено 18 000 тонн ОВ, или 

более 45 % запасов.

Завершить четвертый этап и полностью уничтожить химоружие в нашей стране 

планировалось в конце следующего года. Однако 27 сентября 2017-го — на год 

раньше установленного срока — успешно выполнен IV заключительный этап 

конвенционных обязательств, уничтожены все запасы химического оружия 

Российской Федерации. А это — 40 000 тонн отравляющих веществ. 

1

Современные противогазы более комфортны, чем их предшественники. Ими могут пользоваться не только 
спасатели, но и пожилые, и больные люди.

В годы Великой Отечественной войны москвичи спасались от бомбежек в метро. Оно и сегодня считается одним 
из самых надежных укрытий. 
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1. Настоящие Правила устанавливают 
порядок выплаты ежегодного пособия на 
приобретение учебной литературы и пись-
менных принадлежностей (далее — посо-
бие) детям-сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей, лицам из числа 
детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, лицам, потерявшим в 
период обучения обоих родителей или един-
ственного родителя, обучающимся по очной 
форме обучения по основным профессио-
нальным образовательным программам за 
счет средств федерального бюджета (далее 
соответственно — дети-сироты и лица из их 
числа, лица, потерявшие в период обучения 
обоих родителей или единственного роди-
теля), за исключением указанных лиц, 
обучающихся в федеральных государствен-
ных образовательных организациях, осу-
ществляющих подготовку кадров в интере-
сах обороны и безопасности государства, 
обеспечения законности и правопорядка.

2. Выплата пособия детям-сиротам и 
лицам из их числа, лицам, потерявшим в 
период обучения обоих родителей или един-
ственного родителя, осуществляется орга-
низациями, осуществляющими образова-
тельную деятельность, в которых они обуча-
ются.

3. Пособие выплачивается детям-сиро-
там и лицам из их числа, лицам, потерявшим 

в период обучения обоих родителей или 
единственного родителя, которые были 
зачислены на обучение в организацию, осу-
ществляющую образовательную деятель-
ность, восстановлены в этой организации, 
до достижения ими возраста 23 лет.

4. Выплата пособия осуществляется в 
размере 3-месячной государственной соци-
альной стипендии.

5. Пособие выплачивается детям-сиро-
там и лицам из их числа со дня зачисления на 
обучение в организацию, осуществляющую 
образовательную деятельность, восстанов-
ления в этой организации и до завершения 
обучения. Лицам, потерявшим в период 
обучения обоих родителей или единственно-
го родителя, пособие выплачивается со дня 
возникновения оснований для выплаты 
пособия, но не более чем за 3 месяца до дня 
обращения за выплатой пособия, и до завер-
шения указанными лицами обучения.

При прекращении образовательных 
отношений досрочно в связи с отчислением 
из организации, осуществляющей образо-
вательную деятельность, по основаниям, 
предусмотренным Федеральным законом 
«Об образовании в Российской Федера-
ции», выплата пособия прекращается со дня 
издания соответствующего распорядитель-
ного акта указанной организации.

6. Для выплаты пособия дети-сироты и 

лица из их числа представляют в организа-
цию, осуществляющую образовательную 
деятельность, в которой они обучаются, 
справку, выданную органом опеки и попечи-
тельства по месту жительства несовершен-
нолетнего подопечного или хранения лич-
ного дела подопечного, достигшего 18-лет-
него возраста, содержащую реквизиты 
документов, свидетельствующих об обстоя-
тельствах утраты (отсутствия) попечения 
его родителей (единственного родителя).

Дети-сироты и лица из их числа, кото-
рые при зачислении на обучение в органи-
зацию, осуществляющую образовательную 
деятельность, восстановлении в этой орга-
низации не представили справку, указан-
ную в абзаце первом настоящего пункта, 
обеспечиваются пособием со дня обраще-
ния, но не более чем за 3 месяца до дня 
такого обращения, и до завершения указан-
ными лицами обучения.

Лица, потерявшие в период обучения 
обоих родителей или единственного роди-
теля, представляют в организацию, осу-
ществляющую образовательную деятель-
ность, в которой они обучаются, копии сле-
дующих документов:

свидетельство (свидетельства) о смерти 
матери (отца);

решение суда о признании матери (отца) 
умершей (им);

справка о рождении, подтверждающая, 
что сведения об отце ребенка внесены в 
запись акта о рождении на основании заяв-
ления матери.

Копии указанных документов представ-
ляются при наличии оригиналов этих доку-
ментов.

В случае отсутствия оригиналов указан-
ных документов у лиц, потерявших в период 
обучения обоих родителей или единствен-
ного родителя, организация, осуществляю-
щая образовательную деятельность, в кото-
рой они обучаются, оказывает им содейст-
вие в получении таких документов.

При обращении за выплатой пособия 
дети-сироты и лица из их числа, лица, 
потерявшие в период обучения обоих 
родителей или единственного родителя, 
должны предъявить в организацию, осу-
ществляющую образовательную деятель-
ность, в которой они обучаются, паспорт 
или иной документ, удостоверяющий их 
личность.

7. Решение о выплате пособия детям-
сиротам и лицам из их числа, лицам, поте-
рявшим в период обучения обоих родителей 
или единственного родителя, оформляется 
соответствующим распорядительным 
актом организации, осуществляющей обра-
зовательную деятельность, в которой они 
обучаются.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 18 сентября 2017 г. № 1116 г. Москва

Об утверждении Правил выплаты ежегодного пособия на приобретение учебной литературы и письменных принадлежностей детям-
сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей, лицам из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 

лицам, потерявшим в период обучения обоих родителей или единственного родителя, обучающимся по очной форме обучения 
по основным профессиональным образовательным программам за счет средств федерального бюджета

В соответствии с пунктом 4 статьи 6 Федерального закона 
«О дополнительных гарантиях по социальной поддержке 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» 
Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила выплаты ежегодного 
пособия на приобретение учебной литературы и письменных 
принадлежностей детям-сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей, лицам из числа детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, лицам, потерявшим в 
период обучения обоих родителей или единственного родите-

ля, обучающимся по очной форме обучения по основным про-
фессиональным образовательным программам за счет 
средств федерального бюджета.

2. Финансовое обеспечение расходов, связанных с реали-
зацией настоящего постановления, осуществлять за счет 
средств федерального бюджета, предусматриваемых на 
соответствующий год федеральным органам исполнитель-
ной власти и иным получателям указанных средств на обеспе-
чение деятельности подведомственных организаций, в кото-
рых обучаются по очной форме обучения по основным про-

фессиональным образовательным программам за счет 
средств федерального бюджета дети-сироты и дети, остав-
шиеся без попечения родителей, лица из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, лица, потеряв-
шие в период обучения обоих родителей или единственного 
родителя.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Правила выплаты ежегодного пособия на приобретение учебной литературы и письменных принадлежностей детям-сиротам 
и детям, оставшимся без попечения родителей, лицам из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лицам, 

потерявшим в период обучения обоих родителей или единственного родителя, обучающимся по очной форме обучения 
по основным профессиональным образовательным программам за счет средств федерального бюджета

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 15 сентября 2017 г. № 1970-р г. Москва

1. Установить денежное вознаграждение российским 
спортсменам по итогам выступлений на XXIII Олимпийских 
зимних играх и XII Паралимпийских зимних играх 2018 года в 
г. Пхенчхане (Республика Корея) в размере:

4000000 рублей — за золотую медаль;
2500000 рублей — за серебряную медаль;
1700000 рублей — за бронзовую медаль.
2. Размер денежного вознаграждения тренерам и специа-

листам спортивных сборных команд Российской Федерации, 
обеспечившим подготовку спортсменов — победителей и 
призеров XXIII Олимпийских зимних игр 2018 года в г. Пхен-
чхане (Республика Корея), определяется в порядке, утвержда-

емом Минспортом России совместно с Общероссийским сою-
зом общественных объединений «Олимпийский комитет Рос-
сии» по согласованию с Минфином России.

3. Размер денежного вознаграждения тренерам и специа-
листам спортивных сборных команд Российской Федерации, 
обеспечившим подготовку спортсменов — победителей и 
призеров XII Паралимпийских зимних игр 2018 года в г. Пхен-
чхане (Республика Корея), определяется в порядке, утвержда-
емом Минспортом России совместно с Общероссийской 
общественной организацией «Паралимпийский комитет Рос-
сии» по согласованию с Минфином России.

4. Финансовое обеспечение расходных обязательств, свя-

занных с реализацией настоящего распоряжения, осуществ-
ляется в пределах и за счет бюджетных ассигнований, предус-
мотренных Минспорту России в федеральном бюджете на 
2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов по подразде-
лу «Спорт высших достижений» раздела «Физическая культу-
ра и спорт» классификации расходов бюджетов.

5. Настоящее распоряжение вступает в силу с 1 января 
2018 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности о намечаемой де-
ятельности «Строительство Приморской ТЭС. Золошлакоотвал» 
по адресу: Калининградская область, Светловский городской округ, 
Заказчик намечаемой деятельности ООО «Калининградская гене-
рация» (119435, г. Москва, ул. Большая Пироговская, д. 27, стр. 1) 
сообщает следующее.

В соответствии с требованиями законодательства ООО «Кали-
нинградская генерация» проводит оценку воздействия указанной 
намечаемой деятельности на окружающую среду (ОВОС). Плани-
руемые сроки проведения ОВОС: сентябрь 2017 г.—январь 2018 г. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Калининградская 
область, Светловский городской округ. Цель намечаемой деятель-
ности: строительство золошлакоотвала Приморской теплоэлект-
ростанции.

Материалы предварительной экологической оценки и проект 
технического задания на проведение исследований ОВОС намеча-
емой деятельности «Строительство Приморской ТЭС. Золошлако-
отвал» будут доступны для ознакомления общественности с 28 сен-
тября 2017 г. по 27 октября 2017 г. включительно и размещены по 
адресам:

-
ный зал МБУК «Светловская централизованная библиотечная 
система», время работы: понедельник—четверг с 9.00 до 19.00, 
суббота—воскресенье с 10.00 до 17.00;

 
1-й этаж, время работы: понедельник—среда с 10.00 до 15.00;

-
руга «Город Калининград», кабинет 463, время работы: поне-
дельник—пятница с 10.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, заказ 
пропуска по телефону: +7 4012 92-34-46;

-
родской округ».

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в местах 
ознакомления, а также могут быть направлены по факсу:  
8(495)545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

31 октября 2017 г. в 15.00 в здании администрации город-
ского округа Серебряные Пруды: 142970, Московская обл., р.п. 
Серебряные Пруды, ул. Первомайская, д. 11, состоятся обще-
ственные обсуждения (в форме слушаний), с гражданами и об-
щественными организациями материалов проектно-
технической документации (ПТД), включая ТЗ и проекты мате-
риалов ОВОС, объектов Государственной экологической экс-
пертизы: пестицида Пронто, КЭ (720 г/л пропизохлора), реги-
странт «ПЕТЕРС & БУРГ Кфт.» (Венгрия), агрохимиката Удо-
брение азотно-известняковое, регистрант ОАО «НАК «Азот». 
Пестицид и агрохимикат как объекты ГЭЭ рекомендуются к при-
менению на территории России. Материалы ПТД пестицида и 
агрохимиката представляет «ООО НПО Агрохимсоюз»: г. Мо-
сква, ул. Большая Академическая, д. 44, корп. 2. Копии материа-
лов ПТД на пестицид и агрохимикат доступны для рассмотрения 
с 29 сентября 2017г. по 30 октября 2017 г. с 10.00 до 15.00 
в ООО «Сельхозхимия», 142970, р.п. Серебряные Пруды, 
ул. Мичурина д. 1. Тел.8 496 673 14 45. Письменные предложе-
ния направлять в ООО «Сельхозхимия». Приглашаются все же-
лающие. При себе иметь паспорт. Проведение общественных об-
суждений обеспечивает вышеуказанная организация совместно 
с Администрацией городского округа Серебряные Пруды Мо-
сковской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии свободных земельных участков на 
территории ОЭЗ ППТ «Калуга»

Земельные участки для размещения промышленных объек-
тов на территории ОЭЗ ППТ «Калуга».

На территории ОЭЗ ППТ «Калуга» инвесторы получают 
подготовленные участки запрашиваемой площади со всей не-
обходимой инфраструктурой.

№ Кадастровый номер Площадь, гаПлощадка в Людиновском районе
1 40:12:070101:126 15,05
2 40:12:070101:127 0,16
3 40:12:070101:122 117,69
4 40:12:070101:123 2,36
5 40:12:070101:124 5,33
6 40:12:070101:125 26,33
7 40:12:000000:191 9,50
8 40:12:000000:202 0,27

Площадка в Боровском районе
9 40:03:040202:5 10,27

10 40:03:040302:17 88,66
11 40:03:040302:20 45,71
12 40:03:040302:22 84,74
13 40:03:040302:23 84,83
14 40:03:000000:1561 113,63
15 40:03:046000:5 0,07

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 92-62-40; 
office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Некоммерческий фонд реструктуризации предприятий и развития 
финансовых институтов (ФРП), уполномоченный Министерством фи-
нансов Российской Федерации на проведение открытого международ-
ного конкурса № FEFLP/ICB-2.14 с целью  заключения контракта на 
оказание услуг по закупкам тиражирования и доставки образователь-
ных и информационных материалов, приглашает Участников торгов 
представить свои предложения для участия в указанном конкурсе, фи-
нансируемом за счет средств займа Международного банка реконс-
трукции и развития (МБРР) на реализацию Проекта  «Содействие по-
вышению уровня финансовой грамотности населения и развитию фи-
нансового образования в Российской Федерации».

Конкурс проводится в соответствии с процедурами закупок по про-
ектам, финансируемым за счет средств займов МБРР. 

Конкурсные предложения Участников торгов должны быть поданы 
не позднее 14.00 по московскому времени 10 ноября 2017 года. 

Приглашение к участию в торгах размещено на сайте ФРП:  
www.fer.ru, раздел «Проекты ФРП».  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредито-
вания» в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 15.09.2017 № 6/26) сообщает о проведении аукциона по продаже 
находящегося в федеральной собственности земельного участка пло-
щадью 60 298 кв. метров, расположенного по адресу: установлено от-
носительно ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый 
адрес ориентира: край Краснодарский, г. Краснодар, в районе п. Зна-
менский и п. Зеленопольский (кадастровый номер 23:43:0413003:80), 
для иного строительства (далее соответственно — аукцион, Участок), 
открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене 
Участка.

Организация аукциона осуществляется в соответствии с решения-
ми Правительственной комиссии по развитию жилищного строитель-
ства и оценке эффективности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской Федерации (протоколы 
от 28.03.2011 № 24, от 02.03.2017 № 3), в соответствии с которыми 
Участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в целях, предусмотренных Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (далее — Феде-
ральный закон № 161-ФЗ).

В соответствии с подпунктом 1 пункта 1 статьи 14 Федерального за-
кона от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный 
закон «О содействии развитию жилищного строительства» и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» (далее — Федеральный 
закон № 221-ФЗ) права и обязанности Фонда «РЖС» по решению задач 
и осуществлению функций, предусмотренных Федеральным законом 
№ 161-ФЗ, перешли к указанному в Федеральном законе от 13.07.2015 
№ 225-ФЗ «О содействии развитию и повышению эффективности уп-
равления в жилищной сфере и о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации» (далее — Федеральный 
закон № 225-ФЗ) единому институту развития в жилищной сфере, ко-
торым в соответствии с пунктом 1 статьи 2 Федерального закона № 225-
ФЗ является АО «АИЖК». 

В соответствии с пунктом 2 статьи 14 Федерального закона № 221-
ФЗ внесение изменений в решение Правительственной комиссии по раз-
витию жилищного строительства и оценке эффективности использо-
вания земельных участков, находящихся в собственности Российской 
Федерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 47 900 000 (сорок семь милли-

онов девятьсот тысяч) рублей, НДС не облагается.
Величина повышения начальной цены Участка («шаг аукциона»): 

500 000 (пятьсот тысяч) рублей.
Документация об аукционе размещена на официальном сайте 

АО «АИЖК» дом.рф в сети Интернет (далее — сайт АО «АИЖК»).
1. Характеристика Участка

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: край 
Краснодарский, г. Краснодар, в районе п. Знаменский и п. Зеленополь-
ский.

Кадастровый номер: 23:43:0413003:80.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения объектов, пред-

назначенных для производства строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного строительства.

Площадь Участка: 60 298 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре недви-
жимости (далее — ЕГРН) от 27.02.2015 № 23-23/001-23/001/036/2015-
350/1.

Существующие ограничения (обременения) права: земельный 
участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 27.02.2015 № 23-23/001-23/001/036/2015-351/1).

Иные сведения об Участке, в том числе сведения о его частях и обре-
менениях, указаны в выписке из ЕГРН.

Информация о разрешенном использовании Участка, требованиях 
к назначению, параметрам и размещению объекта капитального стро-
ительства на Участке указана в градостроительном плане земельного 
участка № RU23306000-00000000006196 (далее — ГПЗУ), утвержден-
ном приказом департамента архитектуры и градостроительства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар от 31.08.2016 
№ 2013-ГП.

Схема территориального планирования Краснодарского края (далее 
— СТП) утверждена постановлением главы администрации (губерна-
тора) Краснодарского края от 10.05.2011 № 438 (в ред. от 08.08.2016 
№ 579) «Об утверждении схемы территориального планирования 
Краснодарского края»).

Материалы СТП содержат сведения о виде, назначении и наимено-
ваниях объектов регионального значения, планируемых к размещению 
на территории Краснодарского края. Установить факт планируемого 
размещения объектов капитального строительства (далее — ОКС) реги-
онального значения на территории Участка не представляется возмож-
ным ввиду условности масштаба их отображения и места расположения 
на чертежах, а также отсутствия точной территориальной привязки 
указанных объектов в тексте СТП.

Генеральный план муниципального образования город Красно-
дар (далее — ГП) утвержден решением городской Думы Краснодара 
от 26.01.2012 № 25 п. 15 «Об утверждении генерального плана муници-
пального образования город Краснодар» (с изменениями от 19.04.2017 
№ 35 п. 16).

Материалы ГП не содержат сведений об отнесении планируемых 
к размещению ОКС к объектам регионального и (или) местного значе-
ния. В границах Участка планируемые ОКС не обозначены.

Планируемое развитие территории и ограничения использования 
территории:

— Участок расположен в границах функциональной зоны специаль-
ного назначения — санитарно-защитные зеленые насаждения, а также 
в границах территорий общего пользования. Указанные территории 
общего пользования не обозначены красными линиями в соответствии 
с требованиями Градостроительного Кодекса Российской Федерации 
ввиду отсутствия утвержденной документации по планировке терри-
тории на территорию Участка, устанавливающей и отображающей ука-
занные красные линии;

— Участок расположен в границах зоны с особыми условиями ис-
пользования территории — санитарно-защитной зоны производствен-
ных и других объектов.

Правила землепользования и застройки муниципального образова-
ния город Краснодар (далее — ПЗЗ) утверждены решением городской 
Думы Краснодара от 30.01.2007 № 19 п. 6 (в ред. от 17.11.2016 № 26 
п. 5, с изм. от 22.06.2017 № 38 п. 19) «Об утверждении Правил земле-
пользования и застройки на территории муниципального образования 
город Краснодар».

Градостроительное зонирование и основные виды разрешенного ис-
пользования:

— Участок расположен в территориальной производственной зоне 
(П), для которой установлены в числе прочего следующие основные 
виды разрешенного использования: общественные здания админист-
ративного назначения, промышленные предприятия, коммунально-
складские предприятия, производственные базы, объекты складского 
назначения различного профиля, логистические центры, автозапра-
вочные станции, научные, проектные и конструкторские организации, 
включая лаборатории биологического профиля или индустриальных 
технологий, общежития, гостиницы для сезонных рабочих, объекты 
оптовой торговли площадью не более 350 кв. метров, объекты роз-
ничной торговли площадью не более 350 кв. метров, кафе, столовые, 
объекты технического обслуживания и ремонта транспортных средств, 
машин и оборудования, спорткомплексы.

Информация об ограничениях и особых условиях использования 
территории относительно территории Участка в свободном доступе от-
сутствует.

Информация о разработанной и утвержденной документации 
по планировке территории в границах Участка в свободном доступе от-
сутствует.

В соответствии с ГПЗУ:
— требования к назначению, параметрам и размещению объектов 

капитального строительства соответствуют текущему виду разрешен-
ного использования Участка (в соответствии с выпиской из ЕГРН — для 
размещения объектов, предназначенных для строительства производс-
твенных материалов, изделий, конструкций для целей жилищного стро-
ительства, а также актуальной редакции ПЗЗ);

— Участок расположен в санитарно-защитной зоне предприятий — 
санитарно-защитная зона многофункционального комплекса (СВ-20, 
В-20, ЮВ-12, ост. 50 м (письмо Роспотребнадзора об установлении раз-
мера санитарно-защитной зоны от 19.05.2011 № 01-4/8684);

— Участок расположен в приаэродромных территориях военного 
аэродрома 1-ой категории совместного базирования «Краснодар-Цен-
тральный», а также в зоне разворота воздушного транспорта аэродрома 
ОАО «Международный аэропорт «Краснодар»;

— в соответствии с ГП Участок расположен в границах обществен-
но-деловой функциональной зоны лечебных учреждений. Указанная 
информация не соответствует опубликованной на официальном сайте 
администрации муниципального образования город Краснодар редак-
ции ГП, в соответствии с которой Участок расположен в границах фун-
кциональной зоны специального назначения — санитарно-защитные 
зеленые насаждения.

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым 
условиям использования территории, устанавливаемым в соответствии 
с требованием законодательства Российской Федерации и выявленным 
на основании анализа графических материалов документов территори-
ального планирования, градостроительного зонирования, документа-
ции по планировке территории, территории Участка и его градострои-
тельного окружения, относятся:

— расположение Участка в границах санитарно-защитной зоны;
— расположение Участка в пределах нормативной приаэродромной 

территории аэродрома ОАО «Международный аэропорт «Краснодар» 
и военного аэродрома 1-ой категории совместного базирования «Крас-
нодар-Центральный» и связанная с этим необходимость соблюдения 
особых условий использования территории в соответствии с требова-
ниями ст. 46 Воздушного кодекса Российской Федерации;

— возможность размещения застройки на части территории ориен-
тировочной площадью 3 га.

Технические условия подключения объектов капитального стро-
ительства к сетям инженерно-технического обеспечения определены 
в письмах: 

— ОАО «АТЭК» от 26.04.2016 № 642/11;
— ПАО «Кубаньэнерго» от 19.05.2016 № 301-3/69/КЭ/005/1211;
— ООО «Краснодар Водоканал» от 20.05.2016 № 02.02-3475;
— АО «Газпром газораспределение Краснодар» от 18.05.2016 № СО-

01/9-25-03/205.
Плата за подключение объекта капитального строительства к сетям 

инженерно-технического обеспечения определяется в соответствии с:
— постановлением Правительства Российской Федерации 

от 13.05.2013 № 406 «О государственном регулировании тарифов в сфе-
ре водоснабжения и водоотведения»;

— постановлением Правительства Российской Федерации 
от 22.10.2012 № 1075 «О ценообразовании в сфере теплоснабжения»;

— постановлением Правительства Российской Федерации 
от 29.12.2011 № 1178 «О ценообразовании в области регулируемых цен 
(тарифов) в электроэнергетике»;

— постановлением Правительства Российской Федерации 
от 13.02.2006 № 83 «Об утверждении Правил определения и предо-
ставления технических условий подключения объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического обеспечения и Правил 
подключения объекта капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения»;

— постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30.12.2013 № 1314 «Об утверждении Правил подключения (техно-
логического присоединения) объектов капитального строительства 
к сетям газораспределения, а также об изменении и признании утратив-
шими силу некоторых актов Правительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, предпринимательской 
и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения Участком, 
иные ограничения, связанные с особым правовым режимом Участка, 
устанавливаются законодательством Российской Федерации. Соблюде-
ние установленных ограничений возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки на участие в аукционе
Для участия в аукционе заявитель или его представитель пред-

ставляет организатору аукциона по описи заявку на участие в аукци-
оне по утвержденной форме и документы, указанные в подпункте 1.3 
пункта 1 раздела III документации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК». Один заявитель имеет право подать только одну заявку 
на участие в аукционе.

Заявка и опись представленных документов составляются в двух эк-
земплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) одновременно с полным па-
кетом документов, указанных в пункте 2.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 28.09.2017 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр 
(вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращает-
ся 27.10.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами об Учас-
тке, получения разъяснений по документации об аукционе предусмот-
рен документацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: +7 (499) 681-
06-68.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в разме-
ре 47 900 000 (сорок семь миллионов девятьсот тысяч) рублей, НДС 
не облагается. Оплата задатка осуществляется путем безналично-
го перечисления денежных средств в валюте Российской Федера-
ции единым платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810138000120231 в ПАО Сбербанк г. Москва, корреспондент-
ский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7729355614/775050001 в срок не позднее 27.10.2017.

В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения 
заявки на участие в аукционе (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона и должен поступить 
на такой счет не позднее 00 часов 01 минуты по московскому времени 
01.11.2017.

Представление заявителем в составе заявки документов, подтверж-
дающих внесение задатка, признается заключением соглашения о за-
датке.

Перечисление суммы задатка осуществляется заявителем. Исполне-
ние обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами не до-
пускается. Внесение суммы задатка третьими лицами не является оп-
латой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен до-
кументацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, определения его победителя, 
заключения договора купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона проводится 01.11.2017 по ад-
ресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воз-
движенка Центр.

3.2. Аукцион состоится 02.11.2017 в 13:00 по адресу: г. Моск-
ва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр.

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведе-
ния аукциона в течение одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену за Участок.

3.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удосто-
веряющим право победителя на заключение договора купли-продажи. 
Организатор аукциона вправе отказаться от проведения аукциона в срок 
не позднее, чем за 3 (три) дня до даты окончания срока приема заявок, 
а при выявлении обстоятельств, предусмотренных частью 8 статьи 
39.11 Земельного кодекса Российской Федерации, — не позднее даты 
проведения аукциона включительно. Публикация извещения об отказе 
от проведения аукциона и порядок возврата задатков устанавливаются 
документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аукци-
оне, осуществляется в течение 3 (трех) рабочих дней с даты оформления 
протокола рассмотрения заявок; участникам аукциона, за исключением 
победителя, лиц, указанных в пункте 3.11 настоящего извещения, — 
в течение 3 (трех) рабочих дней с даты оформления протокола о ре-
зультатах аукциона. Задаток, внесенный победителем аукциона, иным 
лицом, с которым договор купли-продажи заключается в соответствии 

с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, засчитывается в счет опла-
ты стоимости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты составления 
протокола о результатах аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единственному принявшему участие 
в аукционе его участнику 3 (три) экземпляра подписанного со своей 
стороны проекта договора купли-продажи и 3 (три) экземпляра про-
екта акта приема-передачи Участка. При этом договор купли-продажи 
заключается с победителем аукциона по предложенной им цене, а с 
единственным принявшим участие в аукционе его участником — по на-
чальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник представляют организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны 3 (три) экземпляра договора купли-продажи 
и подписанные со своей стороны 3 (три) экземпляра проекта акта при-
ема-передачи Участка в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты на-
правления проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-продажи ранее чем че-
рез 10 (десять) дней с даты размещения информации о результатах аук-
циона на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о ре-
зультатах аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего 
дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в соответствии с дого-
вором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором куп-
ли-продажи. Передача Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единственный принявший учас-
тие в аукционе его участник в течение 30 (тридцати) дней с даты направ-
ления ему проекта договора купли-продажи не подписал его и не пред-
ставил организатору аукциона, победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник признается уклонившимся 
от заключения договора купли-продажи и утратившим право на заклю-
чение договора купли-продажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который 
сделал предпоследнее предложение о цене предмета аукциона, 3 (три) 
экземпляра подписанного со своей стороны проекта договора купли-
продажи и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Учас-
тка с предложением заключить соответствующий договор в течение 
30 (тридцати) дней с даты направления ему проекта договора купли-
продажи по цене предмета аукциона, предложенной победителем аук-
циона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один 
заявитель признан участником аукциона либо единственная заявка 
и заявитель, подавший указанную заявку, признаны соответствующими 
всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, орга-
низатор аукциона в десятидневный срок с даты составления протокола 
рассмотрения заявок направляет заявителю, признанному единствен-
ным участником аукциона, или заявителю, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требованиям и указанным в изве-
щении условиям аукциона, 3 (три) экземпляра подписанного со своей 
стороны проекта договора купли-продажи и 3 (три) экземпляра про-
екта акта приема-передачи Участка. При этом договор купли-продажи 
с заявителем, признанным единственным участником аукциона, либо 
с заявителем, который и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, за-
ключается по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, пред-
ставляют организатору аукциона подписанные со своей стороны три 
экземпляра договора купли-продажи и подписанные со своей стороны 
три экземпляра проекта акта приема-передачи Участка в срок не поз-
днее 30 (тридцати) дней с даты направления проекта договора купли-
продажи.

Если заявитель, признанный единственным участником аукциона, 
либо заявитель, который и единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 
в течение 30 (тридцати) дней с даты направления ему проекта договора 
купли-продажи не подписал его и не представил организатору аукцио-
на, заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, признается 
уклонившимся от заключения договора купли-продажи и утрачивает 
право на заключение договора купли-продажи, внесенный им задаток 
удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение 1 (одного) рабочего дня по ис-
течении 30 (тридцати) дней с даты направления победителю аукциона, 
единственному принявшему участие в аукционе его участнику, заяви-
телю, признанному единственным участником аукциона, либо заяви-
телю, который и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, составляет 
протокол о признании указанных лиц уклонившимися от заключения 
договора купли-продажи и утратившими право на заключение договора 
купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 1 (одного) рабочего дня с даты 
составления протокола о признании лиц, указанных в пункте 3.11, ук-
лонившимися от заключения договора купли-продажи и утратившими 
право на заключение договора купли-продажи размещает его на сайте 
АО «АИЖК» и в течение 5 (пяти) рабочих дней направляет сведения, 
предусмотренные подпунктами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 Земельно-
го кодекса Российской Федерации, в уполномоченный Правительством 
Российской Федерации федеральный орган исполнительной власти для 
включения их в реестр недобросовестных участников аукциона.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности земельного участка 

для иного строительства
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ШАХМАТЫ Левон Аронян 
в финале Кубка мира 
выиграл у Дин Лижэня

«Рапид» решил

Владимир Ильин

ОБЛАДАТЕЛЕМ шахматного Кубка мира по нокаут-си-
стеме, розыгрыш которого завершился вчера в столице 
Грузии Тбилиси, стал армянский гроссмейстер Левон 
Аронян. В решающем противостоянии он победил сенса-
ционного китайского финалиста Дин Лижэня — 4:2. 

 В отличие от предыдущих стадий в финале соперники 
играли не две, а четыре партии с контролем времени, 
приближенным к классическому. Но здесь никому из со-
перников не удалось добиться преимущества — все пое-
динки завершились вничью. Вчера состоялся тай-брейк, 
предполагавший в своем максимальном формате семь 
партий по четырем разновидностям быстрых шахмат. 
Однако Ароняну хватило так называемого рапида — это 
когда каждому оппоненту на все про все дается 25 минут 
плюс в режиме реального времени еще по десять секунд 
за каждый сделанный ход. Здесь армянский мастер сна-
чала победил своего китайского противника белыми фи-
гурами на 30-м ходу, а затем оказался сильнее, уже не 
имея преимущества цвета.

Гроссмейстер из Поднебесной не сильно огорчился 
поражению. Для 13-го номера мирового рейтинга второе 
место на столь представительном турнире — это серьез-
ный успех, к тому же выход в финал позволил Дин Лижэ-
ню стать первым за всю историю китайским участником 
турнира претендентов на мужскую шахматную корону.

Аронян оказался первым двукратным обладателем 
Кубка мира с тех пор, как эти соревнования стали ча-
стью чемпионского цикла. В 2005-м Левон праздновал 
успех на аналогичном турнире в Ханты-Мансийске. Что 
же касается турнира претендентов-2018 в Берлине, то 
помимо вице-чемпиона мира Сергея Карякина, Ароняна 
и Дин Лижэня здесь сыграют еще пять шахматистов, чьи 
имена определит серия Гран-при, рейтинг ФИДЕ плюс 
одно место забронировано под «уайлд кард».

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ Наставник 
мужской сборной Сергей 
Базаревич до сих пор
не отошел от Евробаскета

Снятся 
комбинации

Илья Соболев

В РЕДАКЦИИ «Российской газеты» побывал главный 
тренер мужской сборной страны по баскетболу Сергей 
Базаревич. Под его началом наша команда вошла в чет-
верку сильнейших на недавно завершившемся чемпио-
нате Европы.

Наш звонок застал тренера на даче. Несмотря на за-
служенный отпуск, приглашение «РГ» Базаревич принял 
без колебаний. 

— Будьте добры, напечатайте у себя, пожалуйста: пра-
вильно писать мое отчество Валерианович, а не Валерья-
нович, как у Льва Лещенко. А то везде делают эту ошибку. 
Отца моего звали Валериан, — начал с неожиданной 
просьбы наш гость. Мы не возражали.

Сергей Валерианович, уже отошли от Евробаскета?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: До сих пор им живу. Так просто не отпу-
скает. Это было большое напряжение. Какие-то детали 
даже снились потом. Квинтэссенцией всего этого было, 
когда я провел первую ночь после Евробаскета дома, 
проснулся и стал размышлять над тактикой против оче-
редного соперника. А потом думаю: а к кому я готов-
люсь? Все ведь уже закончилось. 

Многие говорят о том, что у нас родилась новая сборная. 
Это действительно так, если учесть, что на первых ролях 
все те же — Мозгов, Швед, Воронцевич?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Надо понимать, что все это очень тонкая 
история.  Проиграй мы один матч на стадии 1/8 финала 
или в четвертьфинале, и все бы закончилось.  Трудно го-
ворить, родилась ли новая сборная, но отношение к ней 
стало другим. Не только у болельщиков, но и у самих иг-
роков. Ребята с гораздо большим интересом начали отно-
ситься к своей национальной команде. 

Со стороны казалось: если бы наши игроки верили в себя 
чуть больше, результат на турнире мог быть еще лучше.
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Я иной раз, наоборот, чувствовал чрез-
мерную самоуверенность. Хотя один игрок мне признал-
ся: после неудач нашей сборной на последних двух Евро-
баскетах не все верили, что мы сможем пройти так дале-
ко. Помню, я рисовал им шаги, которые нужно сделать на 
пути к медалям, и была реплика: «Мы на двух чемпиона-
тах из группы не вышли, а вы нам про какие-то шаги рас-
сказываете». Но ведь надо же думать о максимальном ре-
зультате. Стреляй в звезду — попадешь в Луну.

Для вас это был дебютный крупный турнир у руля сбор-
ной России. Насколько это вообще разные профессии: 
тренер клуба и тренер сборной?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Разница большая. В клубе ты можешь эк-
спериментировать, выяснять возможности игроков по 
ходу сезона. Есть варианты что-то поправить: плохо на-
чать — хорошо закончить. А в сборную нужно уже прихо-
дить с четким представлением о том, что ты будешь де-
лать. И считаю, игра у нас была.

Полную версию интервью читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Футбол Главный тренер «Ливерпуля» разочарован — его команда 
не смогла обыграть в Москве «Спартак» 

Обезвредили Клоппа
Илья Зубко, Артур Нанян 

М
осковский «Спар-
так» приятно уди-
вил своих много-
численных болель-
щиков, сыграв в 

Лиге чемпионов вничью с ан-
глийским «Ливерпулем» — 1:1. 
Вчера уже после подписания это-
го номера в печать успех «кра-
сно-белых» пытался повторить и 
ЦСКА, который встречался с не 
менее грозным «Манчестер 
Юнайтед». 

Ничья не всем на радость
Откровенно, перед этой иг-

рой ничейный результат вос-
принимался скорее как недо-
стижимая мечта. И даже самые 
преданные спартаковские бо-
лельщики, подходя к стадиону, 
чаще рассуждали, сколько мя-
чей пропустит в этот вечер их 
любимая команда. Разгром хо-
зяев с учетом той игры, которую 
показывает «Спартак» в послед-
нее время, и огромного количе-
ства травм казался чуть ли не 
самым реальным вариантом. 

Тем сильнее были эмоции по-
сле финального свистка, кото-
рый ждать пришлось невероят-
но долго. Рефери добавил аж во-
семь минут к основному време-
ни по причине, вполне оправ-
данной. Игру пришлось надолго 
остановить, когда в столкнове-
нии с Салахом травму получил 
Артем Ребров. Вратарь «Спарта-
ка» проводил просто выдаю-
щийся матч, несколько раз ко-
манду спас, и когда специаль-
ный автомобиль вывозил его с 
поля, Ребров закрыл лицо рука-
ми то ли от обиды, то ли от боли.

Но даже эта потеря, как и две 
следующие замены хозяев — и 
Попов, и Самедов покинули 
поле из-за проблем с мышцами 
— «Ливерпулю» не помогла. 
Спартаковцы, казалось, еле во-
лочили ноги от усталости, но ге-
роически отбивались. А вышед-
ший в экстренном порядке Се-
лихов сыграл в воротах не менее 
ярко. 

— Нам не повезло. Наверное, 
мы принимали неправильные 
решения в решающий момент. 
Единственный способ изменить 
это — работать. Плюс оба врата-
ря «Спартака» много раз выру-
чали свою команду, — признал 
после матча наставник «Ливер-
пуля» Юрген Клопп.

На пресс-конференции высо-
ченный немец рассуждал об 
этом спокойно и взвешенно. 
Хотя во время матча эмоции у 
Юргена били фонтаном. Иногда 
и в прямом смысле. Клопп так 
отчаянно жестикулировал на 
последних минутах, что буты-
лочку воды, с которой он вышел 
к бровке, расплескал почти пол-
ностью.

Его коллега Массимо Карре-
ра стоял в десяти метрах и вел 
себя не менее экспрессивно. Но 
как только судья показал рука-
ми на центр, закончив матч, 
свистка из-за шума трибун 
никто толком не услышал — ру-
левой «Спартака», пожав руку 
Клоппу, убежал в подтрибунное 
помещение. Деталь, кстати, ин-
тересная — именно Массимо в 
прошлом сезоне буквально за 
руку водил игроков к трибунам, 
заставляя их благодарить за 
поддержку болельщиков. Теперь 
футболисты отправились к фа-
натам без тренера. Впрочем, в 
радостной суете на это мало кто 
обратил внимание. А сам Карре-
ра, выйдя к журналистам, поста-
рался выглядеть максимально 
уверенно.

— Да, — ответил он на вопрос, 
доволен ли он результатом. — Мы 
сыграли вничью против силь-
ной команды. Я не открою вам 
здесь «Ливерпуль» — у них та-
лантливые игроки, и мы сделали 
максимум из того, что могли. 
Было очень сложно, мы пыта-

лись контратаковать, но в завер-
шающие моменты ошибались в 
передачах и что-то не получа-
лось.  Думаю, выход из этой 
группы вполне реален для любо-
го клуба. Мы будем стараться 
добиваться результата в следу-
ющем матче с испанской «Севи-
льей».

А вот Клопп, сидевший в том 
же самом кресле несколькими 
минутами ранее, испытывал не-
сколько иные эмоции. «Ливер-
пуль» большинство специали-
стов называли фаворитом груп-
пы, но обе стартовые встречи 
«красные» сыграли вничью. 
Сначала дома с «Севильей», а 
теперь в Москве.

— Мы не самая удачливая ко-
манда, — посетовал Клопп. — Мы 
провели хороший матч против 
соперника, который играл с яв-
ным акцентом на  оборону. 
«Спартак» забил гол после пре-
восходного удара со штрафного, 
но мы смогли отыграться. «Ли-
верпуль» создал четыре-пять 
стопроцентных моментов, одна-
ко не использовал их. Этого уже 
нельзя изменить, но групповой 
этап продолжается, и у нас есть 
хорошие шансы пройти дальше. 
Да, мы могли и должны были вы-
игрывать в обоих стартовых 
матчах группового этапа, одна-
ко не добились этого результата. 
Надо продолжать работать и 
надеяться, что в следующих иг-
рах нам повезет больше.

Нет никаких травм
В отличие от игроков «Ливер-

пуля» спартаковцы отвечали на 
вопросы журналистов довольно 
охотно. Даже получивший трав-
му Самедов остановился перед 
диктофонами. Выглядел Алек-
сандр, надо отметить, неважно: 
заметно прихрамывая, с кра-
сными от усталости глазами, 
один из лидеров «красно-бе-
лых» сходу попросил нас не за-
держивать его надолго. 

— Что у меня со здоровьем? 
Узнаю чуть позже. Ноги своди-
ло, потому что в последнее вре-
мя провели много матчей. Се-
годня был очень полезный матч. 
Все-таки «Ливерпуль» — это топ-
уровень. Хотелось проверить 
себя на его фоне. Думаю, полу-
чилось неплохо, хотя могли и 
выиграть, — отметил Самедов.

Вопросы о здоровье, увы, у 
спартаковцев актуальны не 
только для Александра. По со-
седству с нами из ложи прессы 
матч смотрели Квинси Промес, 
Жано Ананидзе и Роман Зобнин. 
Переживали очень сильно и за 
команду, и за то, что не могут ей 
помочь. Теперь компанию им 
могут составить Ребров, диагноз 
которого на момент подписания 
номера неизвестен, а также Са-
медов и Попов. Поэтому Масси-
мо Каррере пришлось на пресс-
конференции не принимать по-
здравления, а объяснять, почему 
команда опять несет потери.

— Это не травмы, — помрачнел 
итальянец. — То, что случилось с 
Ребровым, обыкновенная ситу-
ация в футболе. Вратарь полу-
чил удар. А Попов и Самедов 
очень много пробежали сегодня, 
поэтому у них сводило ноги. И 
нет никаких травм. Футболисты 
чувствуют себя хорошо. Когда 
играешь много матчей на тре-
тий день, то, что у ребят сводит 
ноги, это абсолютно нормаль-
ное явление. Только тот, кто не 
играл в футбол, не понимает 
этого. Чтобы противостоять та-
кой великой команде как «Ли-
верпуль» с очень качественны-
ми игроками, мы были выну-
ждены очень много бегать.

Из тех, кто проделал в этот 
памятный вечер действительно 
большой объем работы, выде-
лялся Андрей Ещенко. Правый 
защитник получил в последнее 
время тонну критики, но против 
«Ливерпуля» отпахал как насто-
ящий вол.

Андрей, как вам «Ливерпуль»?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: У них было не так 
много моментов. Да, они владе-
ли мячом, атаковали, но мы 
очень плотно играли в защите. 
Просто «Спартак» выбрал пра-
вильную тактику не давать со-
пернику свободных зон. Вот и 
все.

Во втором тайме «Ливерпуль» 
почти повторил забег «Анжи», 
выйдя вшестером против двух 
защитников «Спартака». Поче-
му так происходит?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Нам не хватило 
концентрации. В такие моменты 
нужно либо нарушать правила, 
либо выбивать мяч за пределы 
поля. Постараемся больше не 
допускать таких ошибок.

Довольны ничьей? Или есть до-
сада, что не удержали победу?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Есть, конечно. За-
чем выходить на поле, если ты 
не думаешь о победе? Мы хотели 

большего. Но все ребята пони-
мают, что ничья тоже неплохой 
результат. У нас есть шансы на 
выход из группы.

К слову, шансы на выход есть 
у всех. В параллельном матче 
«Севилья» дома обыграла сло-
венский «Марибор» 3:0 и с че-
тырьмя очками вышла на пер-
вое место.  У «Ливерпуля» и 
«Спартака» соответственно по 
два балла, а у словенцев одно 
очко. Теперь очень многое в 
группе «Е» будет зависеть от 
следующих поединков, которые 
получатся спаренными. «Спар-
так» теперь дважды сыграет с 
«Севильей» сначала в гостях, 
затем на своем поле. «Ливер-
пуль» в свою очередь поборется 
с «Марибором». 

Криштиану на взводе
Матч с самой громкой афишей 

во втором туре состоялся в не-
мецком Дортмунде, где «Борус-
сия» принимала действующего 
победителя Лиги чемпионов 
«Реал». Два мяча португальца 
Криштиану Роналду и гол вал-
лийца Гарета Бэйла принесли ис-
панскому гранду уверенную по-
беду — 3:1.  

Эта встреча стала юбилейной, 
400-й для Роналду в форме «Реа-
ла». Оформив дубль, Криштиану 
забил четвертый мяч в нынешней 
Лиге чемпионов. При этом в чем-
пионате Испании он еще ни разу 
не отличился. Правда, и выходил 
Криштиану на поле всего два 
раза из-за длительной дисквали-
фикации, которую он получил за 
толчок судьи. Один из журнали-
стов спросил у Роналду после 
матча в Германии, когда прервет-
ся его безголевая серия в Приме-
ре. Португалец, услышав это, не 
выдержал.

— Такое ощущение, что я каж-
дый раз должен доказывать, кто 
я. Моя статистика говорит сама 
за себя. Я образец профессиона-
лизма. Но критики становится 
все больше. Поразительно, — не-
годовал Криштиану.

Во втором матче группы «H» 
лондонский «Тоттенхэм» благо-
даря хет-трику Харри Кейна раз-
громил в гостях кипрский АПО-
ЭЛ — 3:0. В остальных встречах 
были зафиксированы следующие 
результаты: «Наполи» — «Фейе-
ноорд» — 3:1, «Бешикташ» — РБ 
«Лейпциг» — 2:0, «Манчестер 
Сити» — «Шахтер» — 2:0, «Мона-
ко» — «Порту» — 0:3.

Отметим, что сегодня вече-
ром два российских клуба прове-
дут свои матчи в групповом эта-
пе Лиги Европы. Питерский «Зе-
нит» примет испанский «Реал 
Сосьедад», а столичный «Локо-
мотив» опять-таки дома сыграет 
с чешской командой «Злин». 

Акцент

 Массимо Каррера: 
Чтобы противостоять такой 
команде как «Ливерпуль», 
мы были вынуждены 
очень много бегать

НОВОСТИ

Защитнику
Раушу
разрешили
играть за нашу
сборную

ДАЛИ «ДОБРО»

Владимир Ильин

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) по итогам 
заседания комитета по статусу 
игроков разрешила защитнику 
немецкого «Кельна» Константи-
ну Раушу выступать за сборную 
России. Соответствующий доку-
мент получили в Российском 
футбольном союзе (РФС).

Константин Рауш родился в 
Томской области. Когда ему 
было шесть лет, семья перебра-
лась в Германию. Здесь он с 2005 
по 2011 год выступал за резер-
вные немецкие сборные разных 
возрастов. В 2015-м Рауш полу-
чил российский паспорт. 

Наставник сборной страны 
Станислав Черчесов давно обра-
тил внимание на этого футболи-
ста, выступающего на дефицит-
ной позиции левого защитника. 
В начале сентября Рауш уже сыг-
рал за Россию в контрольном 
матче с московским «Динамо». 
Но для выступлений в матчах 
между сборными требовалось 
разрешение ФИФА. Теперь оно 
получено, и Рауш становится 
полноправным игроком нашей 
национальной команды.

Известен 
наш соперник
в 1/4 финала
женского ЧЕ
по волейболу

ПОВТОРИМ 
С ТУРЦИЕЙ 

Илья Трисвятский

ИЗВЕСТНЫ пары четвертьфи-
нала проходящего в Баку (Азер-
байджан) плей-офф чемпионата 
Европы среди женских команд 
по волейболу.  Сборная России в 
пятницу повторно сразится с 
Турцией, с которой уже встреча-
лась на предварительном этапе.

Вчера на стадии 1/8 финала, 
где друг с другом сражались ко-
манды, занявшие в группах вто-
рые и третьи места, Турция одо-
лела Польшу — 3:1 (25:22, 27:25, 
18:25, 25:23). Лучшим бомбар-
диром у победительниц стала ди-
агональная нападающая Мири-
ем Боз, набравшая 26 очков (она 
атаковала 57 раз).

Вот результаты матчей стар-
тового раунда плей-офф, состо-
явшихся ранее: Белоруссия — Че-
хия — 3:2, Голландия — Хорватия 
— 3:0. Уже после подписания это-
го номера «РГ» завершилась 
игра Болгария — Германия.

Напомним, в группе «С» Рос-
сия взяла верх над Турцией в че-
тырех партиях (3:1), дважды до-
жимая соперника в напряжен-
ных концовках сетов.

В чемпионате
КХЛ лидер 
турнира СКА
продлил
серию побед 

УЖЕ СОВСЕМ 
НЕИНТЕРЕСНО

Владимир Ильин

ДЕЙСТВУЮЩИЙ обладатель 
Кубка Гагарина питерский СКА 
продлил свою серию побед со 
старта регулярного чемпионата 
Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ) уже до 16 матчей. 
Пока даже непонятно, кто все-та-
ки может остановить команду 
главного тренера Олега Знарка. 

Питерские армейцы после 
разгрома «Югры» (9:1) перебра-
лись из Ханты-Мансийска в Но-
восибирск, где сохранили свои 
ворота в неприкосновенности в 
матче против местной «Сибири» 
— 3:0. Заброшенными шайбами 
при аншлаге в 7420 зрителей от-
личились Сергей Широков, Мак-
сим Карпов и Патрик Херсли. 
Причем Широков сделал еще и 
две результативные передачи.

Результаты других матчей иг-
рового дня, состоявшихся днем 
по московскому времени: «Ба-
рыс» (Казахстан) — «Локомотив» 
(Ярославль) — 6:1, «Авангард» 
(Омск) — «Динамо» (Минск, Бе-
лоруссия) — 4:1, «Югра» (Ханты-
Мансийск) — «Динамо» (Москва) 
— 2:3.

Фоторепортажи, 
комментарии и онлайн-
трансляции матчей на сайте
rg.ru/sujet/5903
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Спартаковец Андрей Ещенко 
(слева) очень старался в матче
против «Ливерпуля».

Второй мяч в ворота «Боруссии» стал 110-м в Лиге чемпионов для Криштиану Роналду (в белой форме).

На Евробаскете 
Сергею Базаревичу 

удалось изменить 
отношение игроков 

к сборной России.
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